
ПРОГНОЗЫ Что будет дальше с российской экономикой: 
три сценария Банка России

Кубики рублика

П
е с с и м и ст и ч н ы й 
сценарий прогноза 
по развитию эко-
номики Банка Рос-
сии в последнее 
время стал реаль-
нее, призналась не-
давно глава ЦБ РФ 
Эльвира Набиулли-

на. Но наиболее вероятным 
сценарием даже в силу своего 
определения остается базовый. 
Более того, Банк России подго-
товил еще и позитивный сцена-
рий развития экономических 
событий.

Сценарии о будущем эконо-
мики и финансов на средне-
срочную перспективу Банк Рос-
сии готовит ежегодно и публи-
кует в документе «Основные 
направления единой государ-
ственной денежно-кредитной 
политики».  Текущая прог-
нозная перспектива свежей вер-
сии «направлений», как и у фе-
дерального бюджета, — 2023—
2025 годы. Основных сценариев 
развития событий в экономике 
сейчас видится три.

Сценарий 1, базовый. 
Как все, скорее всего, 
и будет

В базовом сценарии мировая 
экономика продолжает разви-
ваться в рамках уже сформиро-
вавшихся тенденций. Устойчи-
во высокая инфляция в совокуп-
ности с низкими показателями 
безработицы в странах с разви-
той экономикой позволяет цен-
тральным банкам мира ужесто-
чать денежно-кредитную поли-
тику сильнее, чем планирова-
лось первоначально. 

В базовом сценарии Банк 
России исходит из того, что в 
период повышения ставок 

крупнейшими центральными 
банками темпы мирового ро-
ста неизбежно замедлятся 
(сейчас, например, ФРС США, 
Европейский ЦБ и Банк Англии 
активно повышают ставки, ре-
агируя на рекордно высокую 
инфляцию — ни того, ни другого 
не было уже очень давно), од-
нако выверенная денежно-кре-
дитная политика (если она дей-
ствительно будет таковой. — 
«РГ») позволит крупнейшим 
экономикам избежать мас-
штабной рецессии. Инфляция в 
мире вернется к значениям 
вблизи цели в первой половине 
2024 года. 

Годовые темпы роста в раз-
витых экономиках в конце 
2022-го — середине 2023 года 
прогнозируются околонулевы-
ми, затем начнется небольшой 
рост. К 2025 году рост достиг-
нет 3,4% (в предыдущий раз та-
кие темпы роста ВВП наблюда-
лись в 2017 году).

Базовый сценарий не пред-
полагает значимого изменения 
текущей конфигурации геопо-
литических условий до конца 
прогнозного горизонта. Пред-
полагается, что введенные 
внешние ограничения на рос-
сийский экспорт, импорт, инве-
стиционное и технологическое 
сотрудничество на среднесроч-
ном горизонте в основном 
сохранятся. Товары российско-
го экспорта на мировом рынке 
продолжат продаваться с дис-
контом.

Стоимостный объем им-
порта из России после значи-
тельного сокращения в 2022 
году будет постепенно восста-
навливаться.  Темпы этого 
восстановления будут опреде-

ляться появлением новых ме-
ханизмов финансирования и 
страхования, выстраиванием 
новых логистических маршру-
тов и формированием новых 
торговых связей. Росту импор-
та также будет способствовать 
запущенный с конца марта ме-
ханизм параллельного импор-
та.

По итогам 2022 года сокра-
щение ВВП составит 3—3,5%. В 
2023 году экономика сократит-
ся на 1—4%, при этом в IV квар-
тале 2023 года будет наблюдать-
ся небольшой рост, до 1,5% в го-
довом выражении. В 2024 году 
восстановительный рост будет 
продолжаться, прирост в IV 
квартале составит 0,5—1,5% в 
годовом выражении. В 2025 
году темп роста экономики ста-
билизируется в диапазоне 1,5—
2,5%. 

Инфляция в 2022 
году сложится в диапа-
зоне 12—13%. 

ЛЕКАРСТВА Регионы 
получили задание создать 
запас медикаментов 
на четыре месяца

Резерв 
не помешает

Ирина Невинная

Регионы должны сформировать запас лекарств мини-
мум на четыре месяца, — сообщил министр здравоохра-
нения Михаил Мурашко. Такую необходимость он объ-
яснил тем, что наблюдаются задержки с поставками им-
портных препаратов. При этом в минздраве отмечают, 
что практически все зарубежные фармкомпании по-
прежнему поставляют свою продукцию в Россию — ни 
одна из них не покинула наш рынок.

Перебои то с тем, то с другим лекарством случались 
и раньше. Например, задержки в поставках на несколь-
ко недель иногда возникали в связи с перерегистрацией 
препарата в России — пока тянулась процедура. Но сей-
час любое подобное событие вызывает повышенную 
тревогу и общественный резонанс. Так, в конце лета 
СМИ сообщали о нехватке урологического лекарства 
дриптан, в октябре оказался в дефиците антибиотик 
амоксиклав, нет в аптеках пролонгированной, удобной 
в применении формы антипсихотика галоперидол. 

Хотя в целом выбор лекарств обширен и в 
большинстве случаев у врача есть возмож-
ность подобрать замену, такие «рокировки» 
воспринимаются болезненно.
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лидируют 
на чемпионате 
мира

Банк России рассчитывает, 
что инфляция вернется 
к целевым 4% уже в 2024 году.

А К Ц Е Н Т

Ни один из сценариев, даже самый 
позитивный, не подразумевает, 
что антироссийские санкции 
в ближайшие годы будут сняты

Австралийский доллар 39,8703
Азербайджанский манат 35,4223
Армянский драм** 15,2019
Белорусский рубль 24,8137
Болгарский лев 30,6468
Бразильский реал 11,3488

Венгерский форинт** 15,3207
Вон Республики Корея*** 45,6750
Гонконгский доллар* 76,9656
Датская крона* 80,5860
Доллар США 60,2179
Евро 61,5416

Индийская рупия** 72,9660
Казахстанский тенге** 12,8281
Канадский доллар 45,0126
Киргизский сом** 71,4323
Китайский юань* 84,4637
Молдавский лей* 31,2715

Новый туркменский манат 17,2051
Норвежская крона* 60,3446
Польский злотый 13,2408
Румынский лей 12,6391
СДР 77,3806
Сингапурский доллар 43,5132

Таджикский сомони* 58,9672
Турецкая лира* 32,3822
Узбекский сум**** 53,7907
Украинская гривна* 16,3040
Фунт стерлингов 70,3225
Чешская крона* 24,6038

Шведская крона* 57,1235
Швейцарский франк 62,7728
Южноафриканский рэнд* 34,8487
Японская иена** 42,2730

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.11.22

Сергей Лавров 
провел серию встреч 
с участниками 
саммита АСЕАН 
в Камбодже

Георгий Бовт: Зачем США 
обозвали Россию 
страной 
с нерыночной 
экономикой

Миланская опера 
откроет сезон 
постановкой 
«Борис Годунов» 
7 декабря

В Премьер-лиге 
состоялись 
последние матчи 
в календарном 
году
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7 АВТОМОБИЛИ Теперь права 
можно показывать 
в электронном виде

Предъявите 
мобильник

Владимир Баршев

На дорогах сотрудникам ГИБДД можно предъявлять 
права в электронном виде. Это стало возможным вече-
ром 10 ноября, когда вышла новая версия приложения 
«Госуслуги Авто». Впрочем, обычное водительское 
удостоверение должно быть с собой, поскольку требо-
вание к предъявлению реального документа из Правил 
дорожного движения никуда не делось. 

Напомним, что ранее была запущена возможность 
предъявлять в электронном виде с помощью того же 
приложения свидетельство о регистрации автомобиля. 
Эта функция работает в качестве эксперимента уже 
второй год. 

Эксперимент был признан удачным, и теперь таким 
же способом решили проверять права. 

Для предъявления электронного СТС достаточно 
зайти в приложение «Госуслуги Авто», в котором вы-
светятся все машины, записанные на собственника. 
Под ними будет кнопочка «предъявить документы». 
После нажатия на нее на экране появиться QR-код, ко-
торый инспектор сможет считать своим планшетом. 

Точно так же надо действовать для предъявления 
прав. Для начала надо будет зайти в раздел 
«Водительские права», а после нажать кно-
почку «Предъявить права». 

ИНИЦИАТИВА Президент 
предложил расширить 
основания для лишения 
приобретенного 
гражданства 

Плюс минус 
паспорт

Валентина Егорова

Президент России Владимир Путин внес в Госдуму по-
правку ко второму чтению законопроекта о гра-
жданстве, позволяющего лишить российского паспор-
та тех, кто совершил ряд преступлений, в первую оче-
редь против государства. Речь идет о гражданстве РФ, 
приобретенном иностранцами по различным основа-
ниям. Среди новых причин для его прекращения — дис-
кредитация Вооруженных сил РФ.

Напомним, сам законопроект был внесен главой го-
сударства в Госдуму еще в декабре 2021 года и 5 апреля 
этого года прошел первое чтение в Госдуме. Он вводит 
понятие «прекращение гражданства» и прописывает 
основания для него. Это может быть как добровольное 
решение гражданина, так и следствие совершенного 
им преступления. Среди них совершение теракта, рас-
пространение заведомо ложного собщения о нем, за-
хват заложников, бандитизм, организация преступно-
го сообщества, создание незаконного вооруженного 
формирования, участие в массовых беспо-
рядках, угон самолета, незаконный оборот 
наркотиков и психотропных веществ.

2

5

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

 /
 А

Н
Т

О
Н

 П
Е

Р
Е

П
Л

Е
Т

Ч
И

К
О

В

Максим Макарычев

М
ощный взрыв на тури-
стической улице Исти-
кляль в центре Стамбула 

унес жизни шести человек, еще 
81 числятся пострадавшими. 
Часть из них госпитализировали 
в тяжелом состоянии.

Прокуратура Стамбула 
рассматривает теракт как основ-
ную причину взрыва, который 
раздался накануне в 16.20 
местного времени (совпадает с 
московским).

По информации новостного 
портала Mynet, взрывчатка мог-
ла находиться внутри сумки, 
оставленной на скамейке на ули-
це.

Полиция Турции разыскивает 
подозрительную девушку, кото-
рая попала на камеры наблюде-
ния, стремительно уходя от ме-
ста, где через некоторое время 
раздастся взрыв.

В город вылетел министр вну-

тренних дел Турции Сулейман 
Сойлу. По сообщению государ-
ственного информационного 
агентства Anadolu, для расследо-
вания взрыва назначены пять 
прокуроров.

Президент страны Тайип Эр-
доган заявил, что у происше-
ствия есть «признаки террориз-
ма».

«Исполнители этого гнусного 
нападения будут разоблачены. 
Пусть наши люди должны быть 
уверены, что виновные будут на-
казаны», — говорится в заявле-
нии главы государства. Эрдоган 
подтвердил, что в причастности 

к взрыву подозревается женщи-
на.

В воскресный час пик на по-
пулярной улице в районе Таксим 
протяженностью почти полтора 
километра, своего рода «стам-
бульском Арбате», где находится 
множество магазинов, рестора-
нов, кафе, сувенирных лавок и 
несколько музеев, прогулива-
лось много отдыхающих и тури-
стов. Улица притягивает толпы 
туристов, посещающих Стам-
бул, особенно после снятия огра-
ничительных мер, вве-
денных из-за пандемии 
коронавируса. 

ЧП В Стамбуле шесть человек погибли и десятки пострадали при теракте на туристической улочке

Взрыв в час пик

Взрыв прогремел на популярной у приезжающих в Стамбул улице Истикляль, вдоль которой расположены 
магазины, кафе и сувенирные лавки.

6

E
P

A

А К Ц Е Н Т

По предварительной версии, взрывчат-
ка находилась в сумке, полиция 
разыскивает оставившую ее женщину
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕХНОЛОГИИ

Изделия для телемедицины, индивидуальные эндопротезы, 

комплексы реабилитации, «стол Пирогова» — первый рос-

сийский 3D-атлас, позволяющий в интерактивном режиме 

работать с моделями органов и уже поставляемый в восемь 

стран мира. Это лишь малая часть того, что будет выпускать 

новый завод здоровья, которому 13 ноября дал старт ми-

нистр здравоохранения РФ Михаил Мурашко. 

Инновационная производственная площадка создана для 

масштабирования опыта Самарского медуниверситета  

ускоренном выводе на рынок современных медицинских 

разработок. На производственной площадке налажен 

выпуск мультисенсорных тренажеров для реабилитации 

пациентов; индивидуальных аддитивных технологий, кото-

рые позволяют изготавливать импланты; новейших россий-

ских систем хирургической навигации AUTOPLAN.

«Сотрудники Самарского медуниверситета в индивидуаль-

ном моделировании прошли огромный путь. Они могут 

сегодня проектировать новые изделия индивидуально для 

пациента, сами же их изготавливать, работая с отечествен-

ными материалами — титаном, керамикой, полиэтиленом. 

Все это позволяет развивать новое направление индивиду-

ального подхода для пациентов в ортопедии, травматоло-

гии. И сегодня в рамках восстановления здоровья наших во-

еннослужащих — это еще один прорывной шаг в медицине, 

это инновации очень высокого уровня», — отметил министр. 

Серийное производств сможет закрыть потребности по 

ряду медицинских направлений, обеспечивая технологиче-

скую независимость от импортного оборудования. 

Подготовила Ирина Чечурина, Самара

РЕСУРСЫ Страны «Большой семерки» готовят рынок к спекуляциям 
с российской нефтью

Обмениваться рады
Сергей Тихонов

М
инфин США продлил 
до 15  мая разреше-
ние на сделки по энер-

гоносителям с рядом россий-
ских банков, находящихся под 
санкциями. Его действие ис-
текало 5 декабря, одновремен-
но с вступлением в силу эмбар-
го Евросоюза на импорт нефти 
из России и введением потолка 
цен на нее, но теперь трейдеры 
получили право работать с на-
шими банками еще полгода. 

Ранее страны «Большой се-
мерки» (G7) и Австралия со-
гласовали, что потолок цен бу-
дет работать только при пер-
вой поставке российской неф-
ти морем. Фактически оба ре-
шения означают, что мир гото-
вится к масштабным спекуля-
циям с нашим сырьем. Нефть 
из России будут перепродавать 
после перемаркировки или 
смешения ее с другими сорта-
ми нефти, а проблем с покуп-
кой и оплатой нашего сырья 
не будет. 

Решение, что потолок цен 
будет действовать только на 
первую поставку, повыша-
ет возможности по скрытию 
происхождения российской 
нефти, считает руководитель 
Центра развития энергети-
ки (Центр РЭ) Кирилл Мель-
ников. По его мнению, страны 
G7 вынуждены применить его, 
поскольку иначе у них не хва-
тит ресурсов для проверки всех 
сделок: нефтяные грузы могут 
перепродаваться десятки раз.

Но причины этого шага мо-
гут быть не только в сложностях 
администрирования вводящих-
ся запретов. Стало очевидно, 
что искусственно ограничивая 
экспорт нашей нефти, европей-
цы и американцы делают толь-
ко хуже себе. Котировки растут, 
а в Европе даже стали проис-

ходить локальные проблемы 
с топливом. В результате стра-
ны G7 просто оставили попытки 
физически ограничить объемы 
экспорта из России и препят-
ствовать торговле нашей неф-
тью на мировом рынке. 

Но взять и отменить гром-
ко анонсированные запреты, 
не потеряв лица, конечно, уже 
невозможно. Значит нужно со-
здать систему, которая фор-
мально будет ограничивать 
экспорт российской нефти, а на 
деле не станет препятствовать 
ее попаданию на любые рынки. 
Что и было сделано, когда дей-
ствие потолка цен распростра-
нили только на первую постав-
ку, то есть отправку из России. 
А чтобы не было проблем с со-
вершением торговых сделок, 
продлили разрешение на рабо-
ту с нашими банками. 

Принятые решения напря-
мую не противоречат главной 
заявленной цели G7 — снизить 
поступление средств от торгов-
ли нефтью в бюджет нашей стра-
ны. Основные доходы из нефтя-
ной отрасли наша казна полу-
чает не с экспортной пошлины 
на нефть, а с налогов на ее до-
бычу и от прибыли нефтяных 
компаний. Налоги для нефтяни-
ков собираются поднять с 1 ян-
варя следующего года (законо-
проект прошел третье чтение 
в Госдуме), что компенсирует 
ожидаемое в 2023 году некото-
рое снижение объемов ее добы-
чи до 490 млн тонн (в 2021 году — 
524 млн тонн). Но очень многое 
будет зависеть от мировых цен 
на нефть, которые влияют на раз-
мер выплат в бюджет. Если ры-
нок перестанет опасаться дефи-
цита нефти из-за сложностей с ее 

поставками из России, а мировая 
экономика войдет в затяжную 
рецессию, то котировки барре-
ля маркерного сорта Brent упа-
дут (по некоторым оценкам, до 
60—70 долларов). Наш бюджет 
на следующий год рассчитыва-
ется из 70 долларов за баррель 
нашей нефти Urals. А она сейчас 
продается с дисконтом к Brent (в 
октябре на 24% — 22,7 доллара). 
Причем размер скидки может 
вырасти после введения потолка 
цен, уровень которого пока не 
назван. Хотя здесь возможны 
нюансы. 

На перепродаже российской 
нефти отечественные компании 
не смогут заработать, но если ее 
смешивание с другими сорта-
ми и перемаркировка примут 
большой размах, это умень-
шит ее дисконт к Brent, считает 
Мельников. 

С его точки зрения, наи-
большие возможности по сме-
шиванию есть у Турции и ОАЭ. 
В первом случае нефть может 
перемаркировываться, как ка-
захстанский Urals. Что каса-
ется ОАЭ, то качество основ-
ных ближневосточных сортов 
среднесернистой нефти близко 
к Urals, а объемы местной добы-
чи позволят относительно легко 
скрывать масштабы операций. 
Мы видели это на примере Ира-
на, существенная часть нефти 
которого маркируется как ирак-
ская. Для российских компаний 
это будет экономический во-
прос: можно будет продать с дис-
контом в Азию, а можно будет 
продать покупателю, например 
в Турции, с еще большим дис-
контом (для смешивания), но 
при этом сэкономить на фрахте, 
уточняет Мельников. 

С этим согласен источник 
в отрасли, который также от-
метил, что различия в физи-
ко-химических свойствах неф-
ти будут вынуждать трейдеров 
соблюдать хотя бы минималь-
ные «правила приличия». Пере-
продажа нефти более сложный 
процесс, чем перепродажа, 
например, сжиженного при-
родного газа (СПГ). Его физи-
ко-химические свойства не за-
висят от поставщика, тогда как 
сернистость и плотность нефти 
указывают на места ее добычи. 
Но российская нефть все равно 
будет перепродаваться на миро-
вом рынке без привязки к по-
толку цен — сдержать это будет 
невозможно. Другое дело, что 
основные бонусы от этого полу-
чат трейдеры, а не российские 
производители.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: РАН должна играть все большую 
роль в развитии страны

Научный вклад

Татьяна Замахина 

П
резидент РФ Влади-
мир Путин встре-
тился с президен-
то м  Ро с с и й с к о й 
академии наук Ген-
н а д и е м  К р а с н и -
ковым. Глава госу-
дарства поздравил 
его с   избранием 

и назвал главную задачу — повы-
сить вклад академиков в разви-
тие страны по всем направлени-
ям, включая экономику и обо-
роноспособность. Руководи-
тель РАН доложил ему о планах.

Геннадий Красников одер-
жал победу на выборах прези-
дента Академии наук 20 сентя-
бря, указ об его утверждении на 
этом посту сроком на пять лет 
был подписан 26 сентября.

Владимир Путин, поздравив 
собеседника, подчеркнул, что 
РАН — важнейшее и старейшее 
объединение ведущих инсти-
тутов и ученых страны. Глава 
государства рассчитывает, что 
под руководством Красникова 

академия будет повышать свою 
роль в развитии народного хо-
зяйства, в совершенствовании 
системы обороноспособности 
государства. «В общем, по всем 
направлениям — и по гумани-
тарным наукам, и по естествен-
ным наукам, само собой разу-
меется», — уточнил Путин.

Он напомнил, что его собе-
седник является еще и ведущим 
специалистом в важнейшей для 
России сфере — микроэлектро-
нике. «Надеюсь, что и ваша но-
вая позиция позволит вам раз-
вивать то направление, которо-
му вы посвятили многие годы 
своей жизни, добились выдаю-

щихся результатов», — сказал 
президент.

Отвечая на вопрос о прио-
ритетах академии под его руко-
водством, Красников сообщил, 
что главная цель — включение 
РАН в государственную систему 
принятия решений. «Сделать 
так, чтобы Академия наук име-
ла высокий авторитет и в госу-
дарстве, и в обществе, — пояснил 
он, — и, самое главное, чтобы 
она была действительно надеж-
ной опорой для руководства». 
Глава РАН отметил, что речь 
в первую очередь о высокопро-
фессиональной, непредвзятой 
экспертизе со стороны ученых.

Красников также рассказал 
о путях достижения этой цели. 
Во-первых, предстоит совер-
шенствовать научно-методи-
ческое руководство института-
ми. По словам ученого, оно осу-
ществлялось примерно так: раз 
в пять лет в РАН рассматривали 
кандидатов на пост директоров 
научных организаций и про-
веряли отчеты по госзаданию. 
Новый руководитель академии 
собирается вернуться к схеме, 
когда анализировать работу 
институтов будут экспертные 
комиссии, куда входят ведущие 
ученые. От них ждут не только 
замечаний, но и поиска новых 
подходов.

В РАН также намерены отме-
нить категорийность научных 
институтов, которая, как отме-
тил Красников, мешает их раз-
витию.

Второй важной составляю-
щей он назвал повышение роли 
научных советов, в которых 
представлен весь ландшафт 
науки. Их привяжут к конкрет-
ным программам финансирова-

ния исследований. Следующая 
задача — это инициирование 
масштабных проектов, которые 
могут быть драйверами для це-
лого ряда отраслей.

Наконец, еще один важный 
вопрос — это внедрение науч-
ных разработок. Президент 
отметил, что тут «подождать 
надо». «Да, через пять-десять 
лет, — подтвердил глава акаде-
мии. — Скажем, те же самые би-
полярные транзисторы откры-
ли в 1949 году, а уже в 1950-х 
годах, буквально через пять-
шесть лет, началось их массовое 
производство».

Чтобы этот процесс уско-
рить, в РАН предлагают органи-
зовывать консорциумы без об-
разования юрлиц. «Формиру-
ется сквозная цепочка под кон-
кретный результат», — отметил 
ученый, добавив, что исследо-
вания должны заканчиваться 
«не только статьями, но и реаль-
ными результатами».  

Геннадий Красников рассказал 
Владимиру Путину, чем займется 
РАН под его руководством.

Основные доходы от «нефтянки» бюджет России получает с налогов на добычу и прибыли нефтяных компаний.

А К Ц Е Н Т

Надо сделать так, чтобы Академия наук 
имела высокий авторитет и в государстве, 
и в обществе, а главное — была надежной 
опорой для руководства страны

МИГРАЦИЯ 

Расширяется 
перечень 
вакансий 
для граждан 
Узбекистана

И ШВЕЦ, 
И ЖНЕЦ
Марина Трубилина

Организованно завозить ми-
грантов из Узбекистана для ра-
боты в сфере легкой промыш-
ленности решили российские 
власти. Ранее узбекских гра-
ждан приглашали лишь для ра-
боты на стройках и в сельском 
хозяйстве.

Нехватка мигрантов нача-
лась после закрытия границ 
в пандемию. Дефицит кадров 
в строительной отрасли тогда 
оценивался примерно в 3 млн 
человек. В октябре 2021 года 
был запущен пилотный проект 
по привлечению граждан Узбе-
кистана на российские стройки. 
Предполагалось, что в Россию 
приедет 10 тысяч работников. 

Одним из ключевых направ-
лений проекта является квали-
фикационный отбор специали-
стов, отмечал тогда замглавы 
минстроя Никита Стасишин. 
«Потенциальные работодатели 
заявили потребность в рабочей 
силе по конкретным специаль-
ностям и направлениям деятель-
ности. Именно под них и будут 
привлекаться трудовые ресур-
сы с соответствующей квалифи-
кацией. Кроме того, в патенте 
будет указываться конкретная 
компания-работодатель, что 
позволит избежать невыпол-
нения обязательств работника 
по трудовому договору», — ска-
зал он.

Позже пилотный проект 
был расширен на сельхозра-
ботников, а сейчас — на легкую 
промышленность. Еще в конце 
2021 года сообщалось о нехват-
ке 8 тысяч человек на предпри-
ятиях легпрома в 38 регионах. 
Минпромторг должен составить 
перечень предприятий отрасли, 
которые имеют право привле-
кать мигрантов из Узбекистана. 

Одновременно для участни-
ков пилотного проекта снимает-
ся требование об обследовании 
на коронавирус, но остается тре-
бование о медосмотре.  

КОШЕЛЕК

Новый вид 
льготной 
ипотеки 
готовится 
к запуску

УДЕРЖИТСЯ 
НА ГРАНИ
Марина Трубилина

Выдавать сельскую ипотеку по 
предельно низкой ставке в 0,1% 
намерены российские власти. 
Льготные кредиты смогут полу-
чить жители ряда приграничных 
муниципалитетов. 

О будущих изменениях сель-
ской ипотеки говорится в по-
правках к плану реализации 
Стратегии пространственно-
го развития РФ на период до 
2025 года. Предполагается, что 
до 20 января 2023 года поста-
новлением правительства вне-
сут изменения в правила выда-
чи сельской ипотеки. Льготные 
кредиты по ставке не более 0,1% 
будут предоставляться на строи-
тельство или приобретение жи-
лья на территориях пригранич-
ных муниципальных образова-
ний. Ответственные за внесение 
этих изменений — минсельхоз, 
минэкономразвития и минфин. 

В списке территорий, где 
можно будет получить такую 
ипотеку — отдельные районы Да-
гестана, Карачаево-Черкесии, 
Карелии, Северной Осетии, Ал-
тайского края, Астраханской, 
Волгоградской, Калининград-
ской, Курганской, Новосибир-
ской, Омской, Оренбургской, 
Смоленской, Челябинской об-
ластей. 

Кроме того, эти районы будут 
в приоритетном порядке полу-
чать субсидии из федерального 
бюджета на развитие жилищ-
ного строительства и автодорог, 
обустройство городских парков. 

Программа «Сельская ипо-
тека» заработала с 2020 года. 
Кредиты по ставке до 3% полу-
чили уже более 97 тысяч чело-
век. В августе программа, кото-
рая должна была завершиться 
в конце нынешнего года, стала 
бессрочной. Действие програм-
мы распространяется на землю 
или жилье в сельской местности 
и небольших городах.  

Плюс-минус 
паспорт

Также было предложено прекращать гра-
жданство осужденных за госизмену, шпионаж, 
экстремизм, вооруженный мятеж, насиль-

ственный захват власти и посягательство на жизнь поли-
тика или общественного деятеля.

Ко второму чтению законопроекта президент 
предложил расширить перечень статей УК РФ, осужден-
ных по которым лиц могут лишить ранее приобретен-
ного российского паспорта. Как сообщает РИА Новости 
со ссылкой на текст поправки, это два состава, которые 
были введены в Уголовный кодекс в марте 2022 года. 
А именно:

— публичное распространение заведомо ложной ин-
формации об использовании Вооруженных сил РФ;

— публичные действия, направленные на дискредита-
цию использования Вооруженных сил РФ.

Еще две статьи, обвинительный вердикт по которым 
может привести к прекращению гражданства РФ, это:

— осуществление деятельности нежелательной ино-
странной или международной организации;

— публичные призывы к нарушению территориаль-
ной целостности РФ.

Повторим, речь идет о тех гражданах, кто получил 
российский паспорт не по рождению, а по иным осно-
ваниям.

Прекращение гражданства из-за совершенного пре-
ступления подлежит обязательному согласованию с пре-
зидентом РФ. «Это позволит повысить уровень защи-
щенности граждан РФ в связи с принятием в отношении 
их решений о прекращении гражданства РФ и учесть все 
обстоятельства при принятии таких решений», — гово-
рится в пояснительной записке. Законопроект устанав-
ливает десятилетний срок, после которого нельзя будет 
прекратить гражданство в связи с нарушениями, допу-
щенными при его оформлении. В случае совершения 
тяжких преступлений, перечисленных выше, никаких 
сроков давности не будет.

Ранее глава Комитета Госдумы по делам СНГ, евра-
зийской интеграции и связям с соотечественниками 
Леонид Калашников сообщил журналистам, что к зако-
нопроекту поступило «более 60 поправок». По мнению 
парламентария, документ будет принят до конца года.  

Резерв 
не помешает

 «По зарубежной продукции подчас логисти-
ческие цепочки дают задержки» — так объяс-
нил министр необходимость создать запас ме-

дикаментов, подчеркнув при этом, что «каких-то отка-
зов или больших угроз мы сегодня не видим».
Действительно, доставлять лекарства из Европы сего-
дня — та еще головная боль. Авиасообщения нет, но и 
наземные маршруты поставщикам приходится согла-
совывать и иногда менять. С ввозом автогрузов через 
страны Балтии, Финляндию, Польшу сейчас непросто. 
Основной поток продукции идет через Беларусь. Но 
с сентября поменялись правила въезда в страну фур 
из ЕС: теперь можно перевозить через Беларусь толь-
ко лекарства, зарегистрированные в местном реестре 
или по правилам Евразийского экономического сою-
за (ЕАЭС), а это пока далеко не все ввозимые препара-
ты, потому что общий реестр еще только формируется. 
Все это касается и медизделий. Ограничения создают 
сложности и для локализованных в России фармпроиз-
водств. При ввозе сырья для наших фармзаводов или 
оптовых партий готовых лекарственных препаратов, ко-
торые расфасовываются на территории России, нужно 
дополнительное подтверждение минздрава о предназна-
чении ввозимого товара, — пояснили в Ассоциации рос-
сийских фармпроизводителей (АРФП).

Но в результате нововведений издержки зарубежных 
фармкомпаний растут, и, как считают эксперты АРФП, 
нельзя исключить, что они могут полностью отказаться 
от транзитных маршрутов через Беларусь.

Тем не менее до сих пор все изменения с логистикой 
фармкомпании преодолевали, подчеркивая на протя-
жении всего сложного периода стремление продолжать 
обеспечивать россиян лекарствами. На конференции 
«Фарммедобращение», где обсуждались все возмож-
ные риски, замглавы минздрава Сергей Глаголев еще раз 
подтвердил, что за последние восемь месяцев ни одна 
зарубежная фармкомпания не ушла с российского рын-
ка. За все это время фиксировались «лишь единичные 
случаи сокращения поставок отдельными иностранны-
ми поставщиками», однако их успешно замещали отече-
ственными и зарубежными аналогами, — подчеркнул 
замминистра.

«Аптеки по-прежнему получают практически весь 
ассортимент лекарственных препаратов, — пояснила 
«РГ» глава Национальной фармацевтической палаты 
и Ассоциации индустрии товаров для здоровья Елена Не-
волина. — Более того, могу сказать, что создание опреде-
ленных запасов лекарств в преддверии сложного зимне-
го периода — для нас дело обычное. Особенно это касает-
ся удаленных территорий, где во время распутицы и зи-
мой реально возникают сложности с логистикой. При 
этом хочу обратить внимание, что есть риск дефицита 
некоторых лекарственных форм в рамках одного и того 
же препарата. Например, в ампулах лекарство есть, а в 
преднаполненных шприцах — в дефиците, или обычная 
форма имеется, а пролонгированная — отсутствует. Это 
связано с тем, что регистрируется минимальная стои-
мость препарата, поэтому производство более удобных, 
но и более дорогих его форм становится  невыгодным».  

1

1

— Рынки нефти и газа 
разрушают их создатели —
США и страны Европы.
Комментарий эксперта
rg.ru/art/2429349

— Ипотеку начнут оформлять 
с помощью биометрии
rg.ru/art/2386945
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АРСЕНАЛ

НЕ ВЫЖИВАЮТ ДАЖЕ БАКТЕРИИ

Александр Степанов

Т
яжелые огнеметные систе-
мы ТОС-1А «Солнцепек» 
нанесли очередной удар 

по позициям украинских воору-
женных формирований. Вчера 
же войска радиационной, хими-
ческой и биологической защи-
ты, на вооружении которых на-
ходятся эти системы,отмечали 
свой профессиональный празд-
ник. Главной ударной силой 
войск РХБЗ является легендар-
ная система «Солнцепек», кото-
рая не имеет мировых аналогов. 
Кадры работы ТОС-1А «Солн-
цепек» показало Министерство 
обороны РФ.

Войсковая разведка обнару-
жила опорный пункт противни-
ка на одном из направлений. На 
боевую позицию скрытно вы-
двигаются «Солнцепеки». Мак-
симальная дальность стрельбы 
ТОС-1А — 6 километров. Поэто-
му работают бойцы РХБЗ прак-
тически на передовой. Чтобы 
прикрыть экипажи от возмож-
ного нападения противника, 
«Солнцепеки» сопровождают 
штурмовые группы на брониро-
ванных машинах. Перед откры-
тием огня корректировщик рас-
считывает координаты позиций 
и передает их экипажу. 

Из направляющих маши-
ны с ревом выходят термобари-
ческие боеприпасы. Со сторо-

ны кажется, что «Солнцепек» 
извергает в небо столбы огня. 
На кадрах с беспилотника вид-
но, что снаряды точно накрыли 
цель. После одного из прилетов 
видна детонация боеприпасов 
на позициях противника. 

Выжить после такого залпа 
практически невозможно. Ог-
неметные системы уничтожают 
самые защищенные объекты на-
ционалистов. После попадания 
200-килограммового снаряда 
в цель термобарическая смесь 
рассеивается в воздухе и взры-
вается под колоссальным дав-
лением, создавая температуру 
в 3000 градусов. Термобариче-
ские снаряды плавят даже бро-
ню танков. Спрятаться от рас-
пыляемой взрывчатой смеси не-
реально ни в лесопосадках, ни 
в бронетехнике, ни даже в под-
земных укрытиях. Одна огне-
метная установка поражает пло-

щадь, равную десяти футболь-
ным полям.

Комплекс ТОС-1А «Солн-
цепек» включает в себя пус-
ковую установку с пакетом из 
24 направляющих труб на шас-
си танка Т-72 и транспортно-за-
ряжающую машину. Огонь по 
целям может вестись одиноч-
ными и парными выстрелами 
из двух стволов. Длительность 
полного залпа при парных пус-
ках 6 секунд, при одиночных — 
12 секунд, а время готовно-
сти к открытию огня с момен-
та остановки боевой машины 
90 секунд.

Экипаж машины состоит из 
трех человек: водителя-меха-
ника, наводчика и командира. 
Стрельба ведется двумя типа-
ми неуправляемых реактивных 
снарядов калибра 220 мм. Они 
отличаются длиной и массой — 
от 173 кг до 217 кг.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На этом снимке минометные расчеты с расстояния 5,5 километра уничтожают вражескую пехоту в укрытиях. Чтобы быстрее менять позиции, огонь минометчики ведут с армейского грузовика.

Противник боится «Солнцепеков» как огня, понимая, что после их ударов вместо укреплений остается пустыня.

А К Ц Е Н Т

На кадрах с беспилотника видно, 
что снаряды точно накрыли цель.
После одного из прилетов видна
детонация боеприпасов на позициях
противника

МИНОБОРОНЫ

РОССИЙСКИЕ ВОЙСКА ПОЛНОСТЬЮ ОСВОБОДИЛИ ПОСЕЛОК МАЙОРСК

Юрий Гаврилов

П
е р е д и с л о к а ц и я 
российских войск 
в   районе Херсо-
на на левый берег 
Днепра, как и пред-
полагалось, позво-
лила усилить наши 
части на  других 
направлениях спе-

циальной военной операции. 
Это уже сказывается на ходе 
боевых действий.

Вчера официальный пред-
ставитель Минобороны России 
генерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков сообщил, что на Донец-
ком направлении в результате 
успешных наступательных дей-
ствий наших войск полностью 
освобожден поселок Майорск.

Кроме того, в населенном 
пункте Дубиевка Черкасской 
области высокоточными раке-
тами воздушного базирования 
уничтожен арсенал с авиаци-
онными средствами поражения 
воздушных сил Украины.

Конашенков рассказал об 
обстановке в других районах 
СВО. Так, на Купянском направ-
лении две ротные тактические 
группы противника, усилен-
ные националистами, дважды 
безуспешно попытались ата-
ковать наши подразделения 

и выйти в сторону населенного 
пункта Новоселовское в ЛНР. 
«В результате ударов артилле-
рии и армейской авиации укра-
инские подразделения понесли 
большие потери и отброшены 
на исходные позиции», — сооб-
щил генерал.

По его словам, неудачей за-
кончилась и попытка двух рот-
ных тактических групп против-
ника прорваться к Владимиров-
ке и Змиевке в ЛНР.

Общие потери ВСУ на Ку-
пянском направлении за сутки 
составили до 110 военнослужа-
щих, два танка, 4 бронемашины 
и 6 автомобилей.

Наши войска на Красноли-
манском направлении отрази-
ли две атаки украинской рот-
ной тактической группы в сто-
рону Макеевки. Конашенков 
сказал, что ударами артилле-
рии и авиации ВКС России про-

тивника сначала остановили 
в двух километрах от передне-
го края российской обороны. 
А затем отбросили к исходному 
рубежу.

«В результате нанесения со-
средоточенного огневого пора-
жения пресечена атака подраз-
делений ВСУ в направлении на-
селенного пункта Червонопо-
повка Луганской Народной Рес-
публики», — доложил генерал.

В районе Стельмаховки 
в ЛНР украинские войска сила-
ми до ротной тактической груп-
пы вместе иностранными на-
емниками пытались атаковать 
наши позиции одновременно 
с трех направлений. Не полу-
чилось.

Сосредоточенным огнем 
противника вытеснили на мин-
ное поле. Враг был рассеян. Его 
потери составили свыше 70 че-
ловек. Были подбиты один танк, 

три бронемашины и два автомо-
биля ВСУ.

На Южно-Донецком направ-
лении противник хотел остано-
вить продвижение российских 
войск и восстановить утрачен-
ные позиции.

Для этого ВСУ организова-
ли контратаки у Павловки и Ни-
кольского в ДНР. Атаки захлеб-
нулись после того, как против-
ник попал под удары нашей ар-
тиллерии и огонь российских 
штурмовых групп. Неприятель 
был рассеян. Он оставил на поле 
боя более 60 военнослужащих, 
один бронетранспортер, два ав-
томобиля с боеприпасами и три 
пикапа.

Наша авиация, ракетные 
войска и артиллерия за сут-
ки поразили огневые позиции 
62 артподразделений ВСУ, жи-
вую силу и технику противника 
в 183 районах.

Около Авдеевки в ДНР уни-
чтожена РЛС контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-50 произ-
водства США. А под Новотроиц-
ким  — радиолокатор укра-
инского зенитного ракетного 
комплекса С-300.

В ходе контрбатарейной 
борьбы у города Запорожье 
наши войска ликвидировали 
три американские артиллерий-
ские системы М777 и до 30 ино-

странных инструкторов и наем-
ников, входивших в расчеты.

Российские летчики сби-
ли в небе над Песчаным в Дне-
пропетровской области укра-
инский вертолет Ми-8.

Наши средства ПВО порази-
ли за сутки в Харьковской обла-
сти, на территории ДНР и ЛНР 
шесть вражеских беспилот-
ников.

Кроме того, перехвачены 
13 снарядов реактивных си-
стем залпового огня, в том чис-
ле 10 реактивных снарядов 
HIMARS в районах населенных 
пунктов Чаплинка Херсонской 
области, Житловка Луганской 
Народной Республики, а также 
три реактивных снаряда «Оль-
ха» в районах населенных пунк-
тов Стаханов Луганской На-
родной Республики и Чаплинка 
Херсонской области.

По данным Минобороны 
России, всего с начала спецопе-
рации уничтожены 333 самоле-
та, 176 вертолетов, 2498 беспи-
лотников, 388 комплексов ПВО, 
6569 танков и других бронема-
шин, 887 РСЗО, 3577 орудий по-
левой артиллерии и минометов 
противника.  

А К Ц Е Н Т

В Черкасской области наши войска 
высокоточными ракетами воздушного 
базирования уничтожили арсенал ВСУ 
с авиационными средствами поражения

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Александр Степанов

М
и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказало еще о шести 
военнослужащих, со-

вершивших подвиги во время 
проведения специальной воен-
ной операции.

Майор Руслан Сабиров обес-
печивал связью российские 
подразделения, находящиеся 
в обороне. Противник атаковал 
позиции российских войск. В ре-
зультате минометного обстрела 
был поврежден пункт управле-
ния батальона связи. Командир 
батальона связи получил тяже-
лое ранение и не смог продол-
жить руководить подразделени-
ем. Командование личным со-
ставом принял на себя майор Ру-
слан Сабиров. Он в кратчайшие 
сроки восстановил связь между 
подразделениями.

Рота под командованием 
майора Андрея  Журавлева обо-

роняла один из населенных 
пунктов, освобожденных от на-
ционалистов. Противник, скон-
центрировав большое коли-
чество живой силы и техники 
на направлении, охраняемом 
подразделением Андрея Жу-
равлева, предпринял попытку 
прорыва обороны.

Вступив в бой, российские во-
еннослужащие под командова-
нием майора Журавлева в тече-
ние четырех часов сдерживали 
наступление превосходящих по 
численности боевиков. Андрей 
Журавлев вместе с подчиненны-
ми отразили несколько атак бое-
виков. 

В ходе боев с противником 
ротой майора Журавлева было 
уничтожено пять боевых машин 
пехоты и большое количество 
живой силы. Националисты, по-
неся существенные потери, от-
ступили. Один националист 
сдался в плен.

Танковый взвод под командо-
ванием старшего лейтенанта Ра-
сула Кашапова оборонял насе-
ленный пункт. Противник пред-
принял попытку прорыва оборо-
нительных рубежей российских 
войск.

Взвод Расула Кашапова нахо-
дился на передовом рубеже обо-
роны. Прицельным огнем взвод 
сковал действия противника 
и нанес ему большой урон, заста-
вив отступить на исходные по-
зиции.

Действия старшего лейтенан-
та Расула Кашапова позволили 
российским танкистам сорвать 
наступление врага и защитить 
населенный пункт.

Взвод сержанта Александра 
Цурикова держал оборону одно-
го из населенных пунктов. Про-
двигаясь по окрестностям посел-
ка, Александр обнаружил воору-
женную группу боевиков, дви-
гавшихся к населенному пункту.

Несмотря на превосходя-
щие силы боевиков, Александр 
принял решение дать бой врагу. 
В ходе ожесточенного боя один 
из подчиненных Александра по-
лучил тяжелое ранение. Оценив 
ситуацию, Александр Цуриков 
вынес раненого товарища из-
под огня боевиков, оказал пер-
вую помощь, чем спас жизнь. 
Взвод удержал позиции до при-
бытия подкрепления, после чего, 
перейдя в контрнаступление, 
уничтожил вражеских диверсан-
тов. Александр Цуриков лично 
уничтожил четырех боевиков.

Старший сержант Залим-
бек Шагиров вместе со своими 
подчиненными выполнял зада-
чу по охране района расположе-
ния дивизии. Залимбек обнару-
жил приближающуюся дивер-
сионно-разведывательную груп-
пу противника. В ходе ожесто-
ченного боя, находясь под вра-
жеским огнем, старший сержант 

Шагиров вынес из-под вражеско-
го огня трех военнослужащих, 
получивших тяжелые ранения. 
Группе охранения удалось сдер-
жать натиск наступающего про-
тивника до прибытия основных 
сил. Затем в ходе контрнаступле-
ния подразделение украинских 
диверсантов было уничтожено.

Отделение сержанта Романа 
Полуюхты в составе батальон-
ной тактической группы вытес-
няло противника с занимаемых 
позиций.

Продвигаясь по маршруту, 
сержант заметил группу наци-
оналистов, готовивших засаду. 
Было принято решение дать бой 
врагу. Роман Полуюхта одним из 
первых вступил в бой и, действуя 
на передовом рубеже атаки вме-
сте со своими подчиненными, 
нанес существенный урон бое-
викам. Понеся невосполнимые 
потери, украинские национали-
сты бежали с поля боя.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Руслан Сабиров 
восстановил связь
между подразделениями.

Рота майора Андрея 
Журавлева уничтожила 
пять БМП.

Взвод старшего лейтенанта 
Расула Кашапова сорвал 
наступление противника.

Сержант Александр Цуриков 
лично уничтожил четырех 
диверсантов.

Старший сержант Залимбек 
Шагиров вынес из-под огня 
трех раненых бойцов. 

Отделение сержанта Романа 
Полуюхты уничтожило засаду 
украинских диверсантов.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ЖЕНСКИЙ ВЗГЛЯД В ОПТИЧЕСКИЙ ПРИЦЕЛ

Руслан Мельников,
Донецкая Народная Республика

М
оя собеседница — сим-
патичная, невысокая 
и хрупкая жительница 

Донецка. Маше 29 лет. Вот толь-
ко глаза… Они кажутся глазами 
гораздо более зрелого челове-
ка, раза в два старше. Во взгляде 
застыло пронзительное сочета-
ние печали и жесткости. У Маши 
мирная профессия — повар-кон-
дитер, но на линии соприкосно-
вения ей пришлось выполнять 
совсем другую работу. Она была 
снайпером. По понятным при-
чинам Маша просит не фото-
графировать ее и не указывать 
фамилии. Но о своей службе 
рассказывает просто и честно.

МАША: Когда все начиналось, мы 
жили в Моспино. Помню, я со-
брала в огороде кукурузу и ва-
рила ее детям, которые гуляли 
на улице. Вдруг мне звонят зна-
комые ребята, предупрежда-
ют: «Маша, срочно прячь детей! 
На вас наводят четырнадцать 
«Градов!» Я сначала не поняла, 
какие «грады», о чем вообще 
речь? А потом по нашему райо-
ну ударили. Попали рядом с до-
мом. Вот тогда я окончатель-
но осознала, что к нам пришли 
не в гости, не чайку с лимончи-
ком попить. Решила записаться 
в ополчение. С тех пор многое 
пришлось пережить.

Что запомнилось больше всего?
МАША: Наверное, то, как я парню 
спасла жизнь. Это произошло 
под аэропортом на четвертую 
неделю моей службы. Бойцу 
оторвало ногу, а рядом в тот мо-
мент кроме меня никого не ока-
залась. В медицине я тогда раз-
биралась плохо, но нужно было 
что-то делать, и, видимо, срабо-

тал какой-то инстинкт. Жгута, 
чтобы остановить кровь, под 
рукой не было, я сорвала с во-
лос тугую резинку и перетянула 
ею ногу. Вколола антишок. До-
ждалась медиков, потом бойца 
увезли к нам в часть.

Приходилось противосто-
ять на поле боя украинским 
снайперам?

М А Ш А :  Конечно. Однажды мы 
даже взяли в плен украинскую 
девушку-снайпера. Видимо, она 
охотилась за мной, но я вовремя 
заметила ее по отблеску опти-
ки. Увидела такой, знаете, подо-
зрительный солнечный зайчик. 
Успела выстрелить первой. Но 
убивать не стала. Целилась в ле-
вое плечо, и попала так, что пуля 

даже не задела кость, прошла по 
мягким тканям. Снайпершу ре-
бята забрали, доставили к нам. 
Пленница оказалась редкостной 
бандеровской сволочью. Крича-
ла по-украински гадости о на-
ших детях.

Что именно?
МАША: Нехорошие вещи, матом, 
не хочу повторять. Ее отвезли 
в штаб, дальнейшую судьбу не 
знаю.

Как вы оцениваете подготов-
ку снайперов с той стороны?

МАША: Следует отдать им долж-
ное — подготовлены хорошо. 
Они явно не теряли времени все 
эти восемь лет. Причем они не 
только учились вести бой. Сол-
даты ВСУ сейчас очень грамот-
но копают окопы.

Вы использовали СВД?
МАША: Да.

А украинские снайперы?
МАША: В основном — тоже, осо-

бенно вначале. На первых по-
рах они ведь вооружались с со-
ветских складов. Но иногда нам 
в качестве трофеев попадали 
винтовки 1941—1942 годов. По-
том все чаще начало появлять-
ся натовское оружие. Сначала 
прицелы, затем — все остальное.

Почему вы решили уйти 
из снайперов?

МАША: По состоянию здоровья. 
Это очень непростая работа. 
В любую погоду нужно часа-
ми неподвижно лежать на зем-
ле. Чуть шевельнешься — обна-
ружат и подстрелят. Я застуди-
ла почки. Еще посадила зрение. 
По собственной вине: случайно 
поймала в оптику солнце. Од-
ним глазом теперь плохо вижу. 
Ушла в артиллерию наводчи-
ком. Там, конечно, все по-дру-
гому. Снайпер видит в прицел 
человека, в которого стреляет, 
и знает, куда попадет его пуля. 
Артиллеристы этого не видят. 
Психологически так легче. Но 
и ответственность большая: ма-
лейшая ошибка в расчетах при 
наведении — и снаряд полетит не 
туда, куда нужно.

Как вы относитесь к про-
тивнику?

МАША: Украинцев искренне жал-
ко. Бандеровцев, которые нена-
видят жителей Донбасса, — нет. 
Сами посудите: они выпускают 
колбасу с названием «Москоля-
ку — на гиляку», выкладывают 
в соцсети видео с пытками плен-
ных российских солдат, и их за 
это даже не блокируют. Они де-
лают торты в виде детей Дон-
басса и показывают на камеру, 
как отрезают у фигурок руч-
ки и ножки. А еще заказывают 
на праздники торты с фотогра-
фиями наших погибших ребят. 
Снимки берут из интернета, из 
публикаций в память о павших. 
Убирают свечку, фотографию 
переносят на торт.

А что вы думаете о ходе спецо-
перации?

МАША: Нельзя спешить. Нужно 
продумывать каждый шаг. Это 
как игра в шахматы, а не карточ-
ная партия в дурачка, которую 
можно быстренько разыграть 
и победить.  

А К Ц Е Н Т

Однажды мы взяли в плен украинскую 
девушку-снайпера. Видимо, она охоти-
лась за мной, но я заметила ее по отблеску 
оптики. Успела выстрелить первой
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталья Козлова

Д
еление банковских 
кредитов при разво-
де супругов счита-
ется одним из самых 
сложных и болезнен-
ных в системе разде-
лов совместно нажи-
того имущества.

Поиски ответа на 
вопрос — кто из членов семьи и 
как будет выплачивать банку 
заемные деньги,  когда семьи 
уже нет, дело крайне непростое. 
Вероятно, еще и потому, что 
найти в стране семью без едино-
го кредита сегодня сложно. 

Поэтому решение Верховно-
го суда РФ, принятое по спору о 
таком кредите, может оказаться 
полезным многим гражданам, 
столкнувшимся с аналогичной 
ситуацией. Первым заметил это 
судебное решение портал «Пра-
во ru».

 Случай, с которым в итоге 
пришлось разбираться Верхов-
ному суду, был стандартным — 
супруг взял целевой кредит на 
ремонт. 

Правда, на что он в итоге по-
тратил эти деньги, точно неиз-
вестно. Экс-супруг в суде утвер-
ждал одно, а его бывшая жена — 
другое. Но итог оказался таким: 
ремонт, на который брали заем, 
так и не сделали, вскоре распал-
ся и брак. А кредит на имя быв-
шего мужа — остался.

И м е н н о  п о э то м у  п о с л е 
развода бывший супруг ре-
шил взыскать половину невы-
плаченного кредитного долга 
с бывшей жены. Местные суды 
решили, что, раз формально 
заем брали на ремонт, значит, 
он пошел на нужды семьи. Но 
бывшая жена уверяла: никаких 
доказательств этого нет. К ее до-
водам и прислушался Верхов-
ный суд РФ.

А теперь детали этого спо-
ра. После свадьбы супруже-
ская пара поселилась в кварти-
ре мужа, которая досталась ему 
по наследству. Спустя три года 
супруги решили сделать в ней 
ремонт. Для этого муж взял 
в банке 5,9 миллиона рублей 
под 19,5 процента годовых. Кре-
дит одобрили под залог, поэто-
му муж заложил квартиру, в ко-
торой они жили. На это он полу-
чил одобрение супруги — у но-
тариуса они удостоверили со-
гласие на заключение договора 
залога. Но до ремонта дело не 
дошло. 

Просуществовав шесть лет, 
брак распался. А потом по реше-

нию суда у мужа забрали квар-
тиру, потому что он перестал 
выплачивать кредит. Вот тогда 
гражданин и решил взыскать 
с экс-супруги 3,2 миллиона руб-
лей. Такая сумма получилась 
с учетом процентов по кредиту 
и санкций за просрочки. Быв-
ший муж настаивал, что, будучи 
в браке, взял заем на семейные 
нужды, поэтому его можно при-
знать совместным.

А когда встал вопрос разде-
ла этого кредита, пара не смог-
ла определиться, куда «ушли» 
5,9 миллиона рублей. По словам 
мужа, всю сумму он отдал жене. 
Якобы она решила «подзарабо-
тать», дав деньги под проценты 
знакомому. По версии супруги, 
никаких денег она не получала, 
а всю сумму муж забрал себе. 

Районный суд решил, что для 
разделения долга между экс-су-

пругами важно, чтобы инициа-
тива взять кредит была общей. 
А если это была идея одного из 
партнеров, важно, чтобы день-
ги тратились на нужды семьи. 
Суд сослался на статью 39 Се-
мейного кодекса — «Определе-
ние долей при разделе обще-
го имущества супругов». Пара 
была в браке, жили вместе в од-
ной квартире, деньги брали для 
того, чтобы сделать в ней ре-
монт. Именно это и было ука-
зано как цель кредита. То есть 
деньги потратили на нужды се-
мьи, сказал суд. Он решил, что 
в этом споре есть и второе усло-
вие — одобрение займа двумя 
партнерами. 

Как доказательство муж 
предоставил нотариально удо-
стоверенное согласие жены 
на заключение договора залога. 
Поэтому райсуд признал долг 

общим, а с экс-супруги взыскал 
почти 3,2 миллиона рублей. 

Апелляция оказалась тако-
го же мнения. Гражданка попы-
талась обжаловать это реше-
ние в кассации. Она указывала 
на ничтожность своего согла-
сия на оформление залога — эта 
квартира была не совместно на-
житым имуществом, а личной 
недвижимостью мужа и она не 
могла ею распоряжаться. Кас-
сация возразила — экс-супру-
га подписала соглашение о за-
логе, значит, знала о кредите. 
Проиграв в местных судах, дама 
обратилась в Верховный суд. 

Вот мнение ВС. Гражданка 
сказала, что суды подошли 
к определению цели платежа 
формально. Они обратили вни-
мание только на то, что день-
ги в банке брали для ремонта. 
На самом же деле никакого ре-
монта не было, с чем бывший 
муж и не спорил.

Экс-супруга объяснила, 
для чего она дала согласие на 
заключение договора залога. 
По ее словам, на нотариальном 
удостоверении настоял ее муж. 
Она же понимала, что бумага не 
имеет юридической силы, ведь 
собственником квартиры был 
муж. По версии представителя 
мужа, ремонт квартиры толь-

ко задумали, но фактически 
деньги были переданы женщи-
не. Та предложила отдать всю 
сумму знакомому, которому 
они очень нужны, а вернет он 
их с процентами. Супруг согла-
сился и вместе с женой поехал 
в банк, и они уже через ее счет 
перевели сумму. 

Но бывшая жена категори-
чески отрицала факт передачи 
средств. Она обратила внима-
ние судей ВС суда, что ее быв-
ший супруг так и не смог ничем 
подкрепить это утверждение. 

Дело в том, что еще в райсу-
де, когда была озвучена эта вер-
сия, суд сделал запросы в кре-
дитные организации, но похо-
жего перевода с ее счетов не 
было. А названия банка, в кото-
рый он привез несколько мил-
лионов рублей, гражданин не 
смог вспомнить. Так что доказа-
тельств, что деньги ушли на об-
щие нужды семьи, не нашлось. 

ВС в итоге отменил акты 
трех инстанций, а дело вернул 
в районный суд.  

ТАРИФЫ Как отразится 
на нашей жизни 
повышение цен на газ

Больной вопрос

Татьяна Кузнецова, Андрей Куликов,
Ольга Дмитренко, «Российская газета»,
Барнаул — Саратов — Самара

Если верить проектам приказа ФАС, то с декабря 2022 
года тарифы на газ могут вырасти на 8,5 процента. Как 
это внеочередное повышение отразится на предпри-
нимателях, предприятиях и простых жителях в разных 
регионах России и как оценивают изменения экспер-
ты, выяснили корреспонденты «РГ».

Домохозяйки и многие предприниматели, конечно, 
этому не рады. «У нас частный дом площадью 70 квад-
ратных метров, отапливаемый газом. Сейчас топим 
меньше, чем зимой, пока еще не наступили сильные 
холода, — говорит Надежда Макарова, жительница го-
рода Чапаевска Самарской области. — Счет за месяц 
составил 2,5 тысячи рублей, а зимой платежки будут 
доходить до 4—5 тысяч. Вот и считайте, насколько мой 
тощий кошелек станет еще тоньше. Рублей 700 недо-
считаюсь».

Предприниматель Владислав Коровин, кандидат 
экономических наук, считает, что повышение тарифов 
вызовет мультипликативный эффект.

— Российские предприниматели, в том числе те, кто, 
как я, работает в арендном бизнесе, уже не первый год 
находятся в ситуации инфляции издержек, — отмечает 
он. — Я, например, арендную плату не поднимаю, пото-
му что тогда арендаторы не смогут ее платить. В итоге 
издержки постоянно растут, а валовая выручка прак-
тически не меняется. Предстоящее повышение стои-
мости газа вновь вызовет мультипликативный эффект: 
 вырастут тарифы на электроэнергию, водоснабжение 
и так далее.

Но не мало и тех, кто к повышению тарифа относит-
ся спокойно. «Наши затраты вырастут, но доля этих 
расходов в себестоимости продукции невысока, так 
что это не критично. Для нас более важны цены на ме-
талл, — комментирует ситуацию Константин Дени-
сенко, руководитель завода «Зиас Машинери» из Ал-
тайского края. Согласны с ним и маслоделы. «Мы 
«застраховались» от скачков цен на газ, переведя все 
производство на пеллеты, которые делаем сами из 
подсолнечной лузги, — замечает руководитель Сен-
гилеевского маслозавода Валерий Шилов. — Газовую 
 котельную подключаем лишь в наиболее холодный 
 период».  

ИНИЦИАТИВА Водоканалы 
предлагают изменить 
водоснабжение жителей

Пить 
надо меньше

Марина Трубилина

Разделить воду на питьевую и хозяйственную в ряде 
населенных пунктов предлагает Российская ассоци-
ация водоснабжения и водоотведения (РАВВ). Такая 
инициатива направлена ею на рассмотрение в Роспот-
ребнадзор.

Сейчас в ряде регионов полноценное централи-
зованное снабжение жителей питьевой водой орга-
низовать невозможно из-за плохого качества воды 
в водоемах, рассказала на XIII Всероссийском съезде 
гигиенистов, токсикологов и санитарных врачей ис-
полнительный директор РАВВ Елена Довлатова. Та-
кая ситуация характерна для Калмыкии, Дагестана, 
частично для Мор-
довии, Хакасии, 
Вологодской, Кур-
ганской, Волго-
градской, Тульской 
и других областей. 
Чаще всего в воде 
бывает переизбы-
ток железа, марган-
ца, общей минера-
лизации. При этом 
не относить такой 
водоем к питьево-
му означает фактически остановить централизован-
ное водоснабжение. Кроме того, местные водоканалы 
недофинансированы, убыточны и в рамках тарифа не 
могут повысить качество водоснабжения. По оцен-
кам РАВВ, реконструкция или строительство станций 
водоподготовки в таких муниципалитетах с учетом 
действующих тарифов могут окупиться лишь за 150—
200 лет.

Более рациональным подходом в РАВВ считают 
разделение подаваемой населению воды на два вида — 
питьевую и хозяйственно-бытовую. Для последней 
(по сути для воды, которая сейчас вытекает из кранов 
жителей, но недотягивает до качества питьевой) необ-
ходимо установить отдельные нормативы — такая вода 
должна быть безопасна при воздействии на кожу, вды-
хании паров или случайном приеме внутрь.

Для снабжения же питьевой водой возможны 
несколько вариантов. Это, например, установка си-
стем доочистки и организация узла разбора питьевой 
воды уже в самом многоквартирном доме, обустрой-
ство специальных резервуаров и организация подвоза 
питьевой воды во дворы.

Питьевая вода должна быть дороже хозяйствен-
но-бытовой, считает Довлатова. Так же, как сейчас го-
рячая вода дороже холодной. При разнице в тарифах 
житель не будет использовать питьевую воду для мы-
тья посуды, принятия ванны и других хознужд. При 
этом, как подчеркнули в РАВВ, должны быть предпри-
няты все усилия, чтобы в целом платежи за воду для 
населения не превысили прежних значений. То есть 
тариф на бытовую воду может стать несколько ниже 
или некоторое время не индексироваться.  

РЕШЕНИЕ 

Блогера 
депортируют 
за пародию 
на русского 
солдата 

ШУТКУ 
НЕ ОЦЕНИЛИ
Иван Егоров

Мосгорсуд признал законным 
решение о штрафе и выдворении 
из России гражданина Молдавии 
Николая Лебедева, известного 
как блогер Nekoglai. 

Несколько дней назад бло-
гер выложил в соцсетях ролик, 
где он под музыку катается по 
ковру и пародирует российско-
го военного в окопе, на которо-
го украинские боевики сбрасы-
вают с дрона гранаты.

Сразу после этого директор 
Лиги безопасного интернета 
Екатерина Мизулина обрати-
лась в Генпрокуратуру и МВД 
с требованием проверить дей-
ствия блогера на признаки 
преступления по статье о пуб-
личной дискредитации ВС РФ 
(ст. 280.3 УК РФ). 

Лебедева задержали 9 ноя-
бря в районе «Москва-Сити», 
и в этот же день Пресненский 
суд признал его виновным в на-
рушении миграционного зако-
нодательства и назначил ему 
наказание в виде штрафа в 5 ты-
сяч рублей с административ-
ным принудительным выдворе-
нием за пределы РФ. Это реше-
ние обжаловали адвокаты. 

Однако в пятницу, выступая 
по видеосвязи в Мосгорсуде из 
центра временного содержания 
иностранных граждан, Nekoglai 
неожиданно отказался от жало-
бы и попросил поскорее отпра-
вить его на родину. 

Блогер заявил, что раскаи-
вается и испытывает стыд за со-
здание пародии на российского 
солдата. Со слезами на глазах 
он попросил как можно скорее 
депортировать его в Молдавию. 

«Я думаю, если бы я был 
на месте того солдата в окопе, 
то я не выжил бы. Я чувствую 
себя как животное. Прости-
те меня, пожалуйста, если это 
только возможно», — запоздало 
извинился Лебедев. 

При этом сам Nekoglai кар-
динально преобразился — был 
не только без своих традицион-
ных красных рожек на голове, 
но и без знаменитой черно-бе-
лой шевелюры. В суде он пред-
стал подстриженный наголо.

После того как копия реше-
ния Мосгорсуда дойдет до спец-
приемника, блогер должен бу-
дет покинуть Россию.  

КОШЕЛЕК ВС объяснил, в каком случае можно признать общим кредит 
бывшего супруга

Кто на что потратил

Кредит, если потратили его 
на семью, после развода бывшие 
супруги будут платить вместе. 

А К Ц Е Н Т

По мнению Верховного суда РФ,
никаких доказательств, что кредитные 
деньги ушли на общие нужды семьи, 
прежние суды обнаружить не смогли

Реконструкция 
систем
водоснабжения 
окупается
за 150—200 лет

ТЕНДЕНЦИИ Что будет с ценами на мясо 
в следующем году

Туши развесили
Татьяна Карабут

М
яса в России произво-
дится больше, чем мы 
можем съесть. И даль-

нейшее увеличение произ-
водства может привести даже 
к снижению цен, считает ру-
ководитель исполкома Наци-
ональной мясной ассоциации 
Сергей Юшин. Тем более что 
и корм сейчас обходится недо-
рого: из-за огромного урожая 
зерна цены на него снизились. 
Впрочем, не все эксперты со-
гласны с этой точкой зрения.

После спада в прошлом году 
(из-за вспышек птичьего грип-
па и африканской чумы свиней) 
в этом году производство мяса 
птицы и свинины снова ста-
ло расти. Из-за этого средние 
оптовые цены на эти виды мяса 
в начале ноября оказались на 
5—25% ниже уровня цен годом 
ранее, говорит Юшин. Напри-
мер, тушка бройлера подешеве-
ла на 10%, а куриное филе — на 
15%. По оценке Юшина, даже 
говядины сейчас на рынке в из-
бытке. По сравнению с началом 
года оптовые цены на основ-
ные части стандартной говя-
дины в среднем снизились на 
10—15%. Если будет сохранять-
ся стабильная ситуация с бо-
лезнями животных, в 2023 году 
производство мяса птицы и сви-
нины может еще прибавить 
2—4%, прогнозирует эксперт. 
«Этому будут способствовать 
доступные цены на корма, ста-
билизация поставок и цен на 
ключевые витамины и амино-
кислоты, уровень обеспеченно-
сти отрасли основными вакци-
нами», — поясняет он.

А поскольку птица и свини-
на занимают больше 80% в кор-
зине потребления мяса, их сто-
имость неизбежно будет да-
вить на цены на говядину. Не 
позволит расти ценам и реше-
ние о продлении беспошлин-
ного импорта говядины на сле-
дующий год: в этом году разре-
шалось ввезти 200 тысяч тонн, 

в 2023 году — 100 тысяч тонн. 
«Решение позволит обеспечить 
стабильную ценовую ситуацию 
на рынке и поддержать перера-
ботчиков», — комментировали 
ранее в минсельхозе.

При этом главный фактор, 
который влияет на цены мяса, — 
соотношение спроса и предло-
жения и динамика располага-
емых доходов населения, счи-
тает Юшин. Так как предложе-
ние в 2023 году может вырасти, 
а располагаемые доходы бу-
дут оставаться под давлением, 
причин для резкого роста цен 
нет. «Это неминуемо бы приве-
ло к падению потребления, а за 
этим и цен», — говорит Юшин. 
Чтобы не допустить резкого об-
вала цен на мясо, российские 
производители стараются уве-
личивать экспорт продукции.

Другую точу зрения ранее 
высказала СМИ профессор ка-
федры Мировой экономики 
и международных экономиче-
ских отношений Государствен-
ного университета управления 
Галина Сорокина. По ее мне-
нию, цены на мясо в следующем 
году будут расти из-за импор-
тозависимости в генетическом 
материале. Но особенно подо-
рожает говядина: потребности 
внутреннего рынка покрывают-
ся собственным производством 

примерно на 80%. Из-за санк-
ций импорт этого вида мяса со-
кратился. При этом разрешение 
на беспошлинный ввоз говяди-
ны только создало дополнитель-
ную проблему. По словам Соро-
киной, снижение цен при росте 
себестоимости привело к неза-
интересованности российских 
производителей в продаже го-
вядины на внутреннем рынке 
и росту ее экспорта в восточные 
страны.

Гендиректор Националь-
ного союза производителей 
говядины Роман Костюк со-
гласен, что цены на говяди-
ну « неминуемо будут расти» 
если не в 2023 году, то в 2024-м. 
В России наблюдается сниже-
ние объемов производства го-
вядины. Формально в этом году 
может сложиться рост произ-
водства этого мяса на 3—5%, 
до 1,67 млн тонн. Но по инфор-
мации союза, произойдет это 
в том числе за счет сокращения 
маточного поголовья. Слишком 
сложный и долгий бизнес при 
быстро меняющихся услови-
ях делает выращивание круп-
ного рогатого скота неинтерес-
ным для инвесторов, поясняет 
Костюк. По этой причине экс-
перт прогнозирует снижение 
объемов производства в следу-
ющем году.  

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605

— Почему важно, чтобы ребенок пил обычную
питьевую воду
rg.ru/art/2389400

Итак, подсчитаем, сколько платить за газ в январе?
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ЕДА  Столичным школьникам обновили меню

Перемена блюд  
Ирина Огилько

В
ырос процент учеников 
с удовольствием обеда-
ющих в школьных столо-

вых. А все потому, что меню в 
них соcтавили по результатам 
опросов школьников. В этом 
убедились журналисты «РГ», 
посетив школу № 1253 на Шеле-
пихинской набережной.

Ее открыли только в этом 
году. Здесь все новое, в том чис-
ле и столовая. На белые стены 
проецируют меню на сегодня: 
суп дальневосточный, куриный 
бульон с сухариками, макароны 
и соус «Альфредо», салат-бар из 
свежих и отварных овощей. Из 
напитков — компот из фруктов, 
чай. Хлеб теперь не раздают, его 
берут сами ученики, если им он 
нужен. Отдельно стоят соусы, 
подсолнечное масло и топинги.

— Питание школьников в 
Москве — полноценное, сбалан-
сированное и безопасное. Од-
нако раньше не всем детям оно 
было по вкусу, — рассказыва-
ет «РГ» заместитель руководи-
теля столичного департамента 
образования и науки Алена Ша-

хова. — В прошлом году провели 
опрос среди детей и родителей 
о том, какую еду они хотели бы 
есть в школе. На основании мо-
ниторинга вкусовых предпочте-
ний составили новое меню.

Основной его секрет в том, 
что на вид блюда похожи на то, 
чем кормят родители. Но при 
этом еда осталась полезной и 
соответствующей требовани-
ям СанПиНа. Новое меню еди-
но на все школы вне зависимо-
сти от того, привозят еду или 
сам повар кашеварит в пище-
блоке. Как рассказал руководи-
тель НП СРО «Ассоциация пред-
приятий социального питания в 
сфере образования и здраво-
охранения» Алексей Мягков, 
вторая важная составляющая 
нового меню — это предоставле-
ние ребенку выбора: напитка, 
супа или ингредиентов салата. 
«В прошлые годы съедаемость 
школьной еды составляла около 
60—70 процентов, сейчас этот 
показатель поднялся до 80—90 
процентов», — говорит Мягков. 
Артем Волосков, ученик 7 В 
класса, рассказал, что по утрам 
ест тут оладьи или сырники. «А 

в обеденном меню бывают пиц-
ца и пельмени», — говорит уче-
ник. На мой вопрос Мягкову про 
наличие фастфуда, он улыбнул-
ся. «Внешний вид и названия 
схожие, но внутри только по-
лезное, — рассказывает Мягков. 
— Говядина и курица, а школь-
ный «кетчуп» — это вываренные 
томаты с солью. Те же наггет-
сы — это куриные котлетки, за-
печенные в панировке из суха-
рей. Чтобы дети полюбили есть 
рыбу, как того требует Роспо-
требнадзор, ввели в меню вме-
сто серых рыбных котлет «фиш-
болы». Это рубленые рыбные 
котлетки круглой формы, запе-
ченные в панировке. Вкусные».

Еще одной победой называет 
Мягков приучение детей к ово-
щам. «В школьном салат-баре 
три составляющих ингредиен-
та ежедневно, — уточняет спе-
циалист. — Ребенок сам экспери-
ментирует со вкусом». 

Напомним, что в столице 
предусмотрена бесплатная еда: 
завтраки положены ученикам 
с 1-го по 4-й класс, завтраки и 
обеды — детям из многодетных 
семей и других.  

Новый формат меню и вкусно приготовленная еда привлекли в школьные столовые больше едоков. 
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НОВАЦИЯ 

Минюст будет 
публиковать 
ИНН и СНИЛС  
иноагентов

ПОСЧИТАЮТ 
ПО НОМЕРАМ
Владислав Куликов

Правительство России утверди-
ло перечень информации, кото-
рую минюст будет публиковать 
в реестре иноагентов. В частно-
сти, в списке граждан, выпол-
няющих функции иностранных 
агентов, будут помимо ФИО 
публиковаться данные их ИНН 
и СНИЛС.

Напомним, с 1 декабря это-
го года вступит в силу Закон 
«О контроле за деятельностью 
лиц, находящихся под ино-
странным влиянием». С этого 
дня должно начать действовать 
и данное постановление прави-
тельства, а также ряд других до-
кументов.

Как пояснил в свое время 
соавтор принятых поправок, 
председатель Комитета Госду-
мы по безопасности и противо-
действию коррупции Василий 
Пискарев, действующее зако-
нодательство об иноагентах 
содержит разрозненные поло-
жения. А новый закон, по его 
словам, призван их система-
тизировать и сделать процеду-
ру контроля за деятельностью 
лиц и организаций, находящих-
ся под зарубежным влиянием, 
прозрачной.

Иностранный агент в соот-
ветствии с законом — это лицо, 
получившее поддержку из-за 
рубежа или находящееся под 
иностранным влиянием и за-
нимающееся в России полити-
ческой деятельностью, целе-
направленным сбором сведе-
ний в области военной, воен-
но-технической деятельности 
РФ или распространением со-
общений и материалов для не-
ограниченного круга лиц.

Иноагентами могут быть 
признаны юридические лица, 
общественные организации и 
отдельные физические лица. 
Причем физлица могут быть 
признаны иноагентами неза-
висимо от гражданства. Как от-
мечал Василий Пискарев, чет-
кие критерии того, что именно 
будет считаться иностранным 
влиянием, в том числе в разных 
формах, установит минюст. 

ОБЩЕСТВО 

В Санкт-
Петербурге 
на Невском 
открылся 
знаменитый 
Дом книги 

ДОМ ЗИНГЕРА 
ПРИГЛАШАЕТ
Татьяна Тюменева, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург 

После реконструкции сно-
ва распахнул двери Дом книги 
(исторический Дом компании  
«Зингер») на Невском проспек-
те. В помещениях проведены ре-
монтно-реставрационные ра-
боты. Установлено самое совре-
менное звуковое и видеообо-
рудование. Например, в окнах 
второго  этажа — светодиодные 
экраны, на которых транслиру-
ются 3D-ролики, рассказываю-
щие об истории здания и значе-
нии книги для человечества

Важно, что нынешний Дом 
книги — снова городского подчи-
нения. Как отметил губернатор 
Санкт-Петербурга Александр 
Беглов, после многих лет безот-
ветственных спекуляций прави-
тельство Петербурга добилось 
того, что в Дом Зингера верну-
лось городское предприятие 
«Петербургский Дом книги». 

В обновленном Доме книги 
будут проходить просветитель-
ские  и образовательные меро-
приятия, направленные не про-
сто на пропаганду чтения, но и 
на формирование вкуса и уме-
ния выбирать качественную ли-
тературу. Также планируются 
совместные проекты с петер-
бургскими музеями, библио-
теками, учебными учреждени-
ями. Как подчеркнул  Владимир 
Рябовол, председатель городско-
го комитета по печати и взаи-
модействию со СМИ, главная 
цель проекта — «создание уни-
кального городского книжного 
пространства, где представлены 
только самые качественные кни-
ги. Особый акцент сделан на пе-
тербургской литературе».

Предполагается, что в ассор-
тименте книжного магазина бу-
дет больше 100 тысяч товаров, 
и 80 процентов из них — различ-
ные издания. 

Предъявите 
мобильник

Тогда на экране сно-
ва появится QR-код, в 
котором зашифрова-

ны данные о водительском удо-
стоверении. И этот код инспек-
тор точно так же может считать 
своим планшетом с обновлен-
ным программным обеспечени-
ем и получить всю необходимую 
информацию. В том числе фото 
владельца документа. 

Внедрение новой системы на-
чалось еще 1 октября. Тогда, со-
гласно приказу за подписью пер-
вого замглавы МВД Александра 
Горового, начался опытный ре-
жим эксплуатации этой систе-
мы. С этого момента сотрудни-
ков ведомства оснащали план-
шетами, обновляли программ-
ное обеспечение, обучали с ним 
работать. 

10 ноября в День сотрудни-
ков органов внутренних дел об-
новление для этого приложения 
было выложено для массового 
употребления. Однако есть одна 
тонкость для тех, у кого ранее 
подобное приложение уже было 
установлено. Оно автоматиче-
ски не обновится. В него зашит 

новый функционал. По этой при-
чине им придется сначала снести 
свое приложение, которое было 
установлено ранее, а потом ска-
чать новое. 

После всех верификаций, под-
тверждения паролей и прочего 
данные об автомобилях, а также 
о правах в приложение будут за-
качаны автоматически из базы 
данных ГИБДД. 

При входе в пункт «предъ-
явить права» вместе с QR-кодом 
появится предупреждение о том, 
что водительское удостоверение 
нужно иметь при себе. 

Дело в том, что Правила до-
рожного движения никто не от-
менял. А там четко прописано, 

что водитель обязан иметь при 
себе и передавать для проверки 
водительское удостоверение и 
регистрационные документы. 
Об их электронных копиях ниче-
го не говорится.

Если у водителя не окажется 
на руках бумажного варианта 
прав, ему может грозить штраф 
500 рублей. А если не окажется 
свидетельства о регистрации, то 
ему не только придется запла-
тить такой же штраф, но и по-
том вызволять свою машину со 
штрафстоянки.

Тогда, спрашивается, зачем 
вообще нужны такие электрон-
ные удостоверения? Только в 
угоду цифровизации? Нет, на 

этом эксперименте обкатают 
новые условия взаимодействия. 
И если они покажут свою эффек-
тивность, то можно будет внести 
изменения в Правила дорожного 
движения. А тогда уже водителям 
не придется возить с собой права 
и свидетельства о регистрации 
автомобилей.

Хотя со свидетельствами о 
регистрации есть свои тонкости. 
Например, приложение «Госу-
слуги Авто» не даст возможности 
предъявить электронное СТС 
тому, кто не собственник авто-
мобиля. Пусть он хоть сто лет на 
нем ездит. Пусть он страхователь 
машины. Но пока он не собствен-
ник, предъявлять в электрон-
ном виде свидетельство о реги-
страции ему не грозит. Это такая 
своеобразная защита от угонщи-
ков. Если у водителя есть ориги-
нальный СТС на руках, он может 
управлять машиной. А если он не 
собственник автомобиля — вози с 
собой оригинал документа. 

После появления нового при-
ложения корреспондент «РГ» ре-
шил проверить, как оно работа-
ет. Это произошло в одном из со-

седних регионов с Московской 
областью. Но там у сотрудников 
ГИБДД на дороге просто не ока-
залось планшетов, с помощью 
которых можно было бы про-
верить водительское удостове-
рение. 

Как сообщил источник в Гос-
автоинспекции, сейчас необхо-
димо собрать наиболее большой 
массив данных по работе с этой 
проверкой прав. Если инспек-
торы на дороге не смогли про-
верить электронные права или 
отказались это делать, то необ-
ходимо писать жалобу в Госав-
тоинспекцию с указанием даты, 
времени и места проведения 
проверки. Только сообща мож-
но будет наладить систему элек-
тронной проверки документов, 
когда это можно.  

Предъявить только фотографию 
прав не получится. На смартфоне 
должен быть QR-код. 

А К Ц Е Н Т

Водитель обязан иметь при себе и пере-
давать для проверки права и регистра-
ционные документы. Об их электронных 
копиях ничего не говорится

ПРОЕКТ Водители грузовиков, 
автобусов и такси пройдут 
проверку на работоспособность

Не устал? 
Едем дальше

Владимир Баршев

Водителям грузовиков, автобу-
сов и такси предложили новые 
условия работы. Если они не 
устали, то могут работать за ру-
лем и дальше. Даже тогда, когда 
Правилами дорожного движения 
это запрещено. Но при условии, 
что машина оборудована новым 
прибором, который следит за 
усталостью водителя. Соответ-
ствующий законопроект внесло 
в Госдуму правительство. 

Напомним, в соответствии с 
ныне действующими Правила-
ми дорожного движения води-
тели этих транспортных средств 
должны отдыхать. Как минимум 
по 45 минут каждые 4,5 часа. При 
этом время управления в тече-
ние суток не должно превышать 
9 часов в течение суток.

Очевидно, что такие допуски 
очень плохо влияют на скорость 
доставки грузов. Просто невоз-
можно соблюсти все эти требо-
вания при пробках на дорогах. 

Соблюдение режима труда и 
отдыха обеспечивается тахогра-
фами — устройствами, вживлен-
ными в сеть передачи данных 
автомобиля. Но они строго фик-
сируют информацию о том, кто 
за рулем, когда начал рулить, 
когда закончил. Однако води-
телю не всегда требуется отдых 
в установленных Правила-
ми условиях. По этой причине 
было принято решение разре-
шить водителю сидеть за рулем 
дольше предписанных норма-
тивов. Но только в том случае, 
если он действительно спосо-
бен обеспечивать безопасность. 

Для этого предлагается раз-
работать соответствующие при-

боры, которые будут контроли-
ровать усталость водителя. Как 
это называется на официальном 
языке — его работоспособность. 
Причем этот прибор — сугубо 
личное желание автовладельца. 
Хочет он, чтобы водитель ехал 
по мере своих возможностей — 
ставит устройство. Хочет, что-
бы водитель соблюдал режим 
труда и отдыха, установленный 
Правилами, — не ставит прибор. 
Это исключительно добрая воля 
собственника машин. 

Напомним, что за отсутствие 
тахографа водитель заплатит 
штраф от 3 до 5 тысяч рублей. За 
несоблюдение требований по 
труду и отдыху — от 1,5 до 2 ты-
сяч рублей. 

Однако если поправки в за-
кон будут приняты, то у води-
теля появится шанс избежать 
этого штрафа. Напомним, что, 
согласно поправкам, устрой-
ство по оценке трудоспособ-
ности водителя должно быть 
встроено в тахограф. Итак, если 
это устройство показывает, что 
с реакцией у водителя все от-
лично, несмотря на то, что он 
проехал за рулем 6 часов вместо 
положенных 4,5, то и предъяв-
лять ему нечего. 

Эти устройства можно будет 
устанавливать в добровольном 
порядке. Если автовладелец не 
хочет такого дополнительного 
оборудования, это его право. 
Но в таком случае все его води-
тели должны будут соблюдать 
требования по работе и отдыху. 
Если он поставит такое устрой-
ство, некоторые водители смо-
гут избегать привлечения к от-
ветственности за нарушения 
режима. 

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

РОССИЮ США ОБОЗВАЛИ 
СТРАНОЙ С НЕРЫНОЧНОЙ 
ЭКОНОМИКОЙ
Министерство торговли США лишило Россию статуса 
страны с рыночной экономикой, который был присво-
ен ей в 2002 году. Какое это имеет значение?

Методика определения Америкой страны «рыноч-
ной» или «нерыночной» базируется на Законе о тари-
фах 1930 года, когда еще не было ВТО. Там критерии 
«рыночности» включают в себя конвертируемость ва-
люты страны — торгового партнера; степень, в которой 
зарплаты в такой стране определяются путем «свобод-
ных переговоров между работниками и менеджмен-
том»; открытость для иностранных компаний и инве-
стиций; доля госсобственности в экономике; степень 
госконтроля за распределением ресурсов и за установ-
лением цен и объема выпуска продукции предприяти-
ями. Минторг США 
имеет право прини-
мать во внимание 
и «другие факто-
ры, которые сочтет 
необходимыми». 
Видимо, в нашем 
случае как раз их и 
приняли во внима-
ние. Факторы поли-
тические. А имен-
но — военный кон-
фликт на Украине и 
введенные в ответ 
на него антироссий-
ские санкции. При том что не далее как в прошлом году 
Минторг США уже ставил на пересмотр рыночный ста-
тус российской экономики, но тогда оставив его в силе. 
Нынешнее решение можно считать дополнительным 
средством санкционного давления.

Американские чиновники, конечно, подобрали ар-
гументы в обоснование своего вердикта как сугубо эко-
номического. Мол, никакой политики. Просто «цены и 
издержки в России больше не определяются предсказуе-
мыми свободно формирующимися факторами спроса и 
предложения, а любая информация о затратах и прода-
жах не отражает результатов, определяемых рынком». 
А российское правительство, дескать, «расширило свое 
влияние на внутренний рынок».

Однако и контраргументы лежат на поверхности. 
Непосредственным руководством экономикой зани-
маются в России все те же чиновники. И сейчас, когда 
под санкционным давлением формулируются ответы 
на конкретные вызовы в той или иной экономической 
сфере, то происходит это, как правило, в рамках именно 
рыночной экономики. Которая в любых странах допус-
кает в том числе дополнительные меры государствен-
ного вмешательства в кризисные периоды. То, что рос-
сийская экономика не рухнула под давлением санкций 
в пропасть, как ей предрекали, объясняется именно тем, 
что она сохранила рыночный характер. Те же американ-
цы сами не так давно хвалили главу ЦБ Эльвиру Набиул-
лину за то, как финансовый регулятор справляется с бес-
прецедентным вызовом (что, впрочем, не помешало им 
наложить на нее персональные санкции). Или разве это 
российское правительство выгоняло иностранных инве-
сторов, разве они не сами потянулись на выход?

Или разве в годы финансового кризиса первого деся-
тилетия нынешнего века американские регуляторы не 
действовали согласно принципу too big to fall (слишком 
большой, чтобы рухнуть), спасая за счет средств нало-
гоплательщиков крупнейшие банки и корпорации, не 
отдавая их на волю руки рынка? Или разве в ковидные 
времена не были влиты в экономику триллионы долла-
ров, которые уж точно не могли не повлиять «на цены и 
издержки»? По сути, это была скрытая дотация «отече-
ственным производителям», а щедрые пособия работ-
никам за время ковидного простоя не могли не повысить 
резко их аппетит к высоким зарплатам по мере выхода 
из локдаунов. Тут определение размеров зарплаты тоже 
трудно признать соответствующим тем критериям ры-
ночности, которые определялись в 1930-х годах. Впро-
чем, о чем это мы.

Газета The Wall 
Street Journal, отра-
жающая мнение де-
ловых кругов США, 
не скрывает, что 
данная мера вве-
дена именно с це-
лью дать ответ на 
действия России на 
Украине и еще силь-
нее изолировать 
ее. Причем «пони-
жение в статусе» 
до нерыночного иностранной державы происходит 
впервые в американской практике. Так же в свое вре-
мя во многом политическими причинами было про-
диктовано в 2002 году признание Америкой России 
страной с рыночной экономикой. Тогда у нас были по-
чти прекрасные отношения, рыночный статус был от-
части предоставлен авансом, затем США во многом 
помогли вступлению России в ВТО. Теперь же мы ока-
зались в одной компании не только с КНДР, Ираном и 
большинством постсоветских республик, но также и с 
Вьетнамом и Китаем, которых Америка тоже считает 
«нерыночными», что не мешает взаимной торговле.

Какие последствия? Они имеют значение для рос-
сийских экспортеров (но не сырьевых товаров, где анти-
демпинговые меры не применяются): против них теперь 
процедурно легче будет вводить пошлины под предло-
гом антидемпинговых мер: можно обойтись при введе-
нии ограничений на поставки российской продукции 
без согласования в конгрессе. Если раньше критери-
ем обоснованности цен признавались «рыночные из-
держки» России как страны-производителя, то теперь 
за основу таких подсчетов могут быть взяты издержки в 
третьих странах, которые могут оказаться ниже, и лишь 
на этом основании против российской продукции будут 
введены пошлины. Оспорить их неправомерность будет 
труднее.

Новые ограничения могут коснуться прежде всего 
российских экспортеров удобрений, а также металлов. 
Но много там уже не наберется. Почти все под санкция-
ми, включая нефть и водку. Экспорт из России в США в 
этом году упал в два раза год к году: за первые девять ме-
сяцев в Америку было продано товаров на 12,5 млрд дол-
ларов. Там уже особо падать и нечему. Есть, правда, ве-
роятность, что примеру США могут последовать другие 
страны. Но так еще весной 14 стран — союзников Амери-
ки потребовали исключить Россию из ВТО, а ЕС тогда же 
в рамках 4-го пакета санкций лишил нашу страну режи-
ма наибольшего благоприятствования в торговле, что 
почти аналогично нынешнему решению США. Которое 
на общем санкционном фоне уже сущая ерунда. 

Решение США 
о «нерыночности» 
российской эко-
номики можно 
считать санкцион-
ным давлением

Российским экс-
портерам теперь 
будет труднее 
отстаивать свои 
интересы

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

— Водительские права будут 
оформляться по-новому в 2023 
году. Что изменится в категориях 
и бланке документа
rg.ru/art/2431338

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

ОПРОС  Как вести себя с агрессивными 
водителями 

Лобовое 
столкновение 
Сергей Жуков 

Н
а дорогах нередко встре-
чаются автохамы, нагло 
нарушающие Правила 

дорожного движения и прово-
цирующие конфликты среди 
других автолюбителей. Как по-
казал опрос сервиса каршерин-
га «Ситидрайв», москвичи с 
агрессией водителей сталкива-
ются довольно часто. 

В частности, с дорожным 
буллингом встречались 73% ре-
спондентов из столицы, а 13% 
лично не сталкивались, но слы-
шали об этом. Остальных 14% 
опрошенных проблема не кос-
нулась. 

Водители рассказали, что 
обидчики преследовали их на 
автомобиле, сигналили, пока-
зывали неприличные жесты, 
устраивали словесную пере-
палку, а иной раз даже прокалы-
вали шины и разбивали стекла 

машин. Большинство респон-
дентов объяснили, что в таких 
случаях стараются решать кон-
фликты мирным путем и игно-
рируют провоцирующее пове-
дение автохамов, а еще наме-
ренно стараются не вступать в 
контакт с обидчиком, сбавляя 
скорость или вообще останав-
ливая автомобиль. 

«Садиться за руль полезно с 
мыслью, что здесь много людей 
— участников движения, поэто-
му возможно всякое, в том чис-

ле встреча с неадекватными во-
дителями, — говорит психолог 
Мирослав Ясин. — Известное 
правило «дай дорогу дураку» 
возникло не случайно. Не всту-
пайте с агрессором в спор, даже 
мысленный — именно это ему и 
нужно: ввязать вас в соревнова-
ние двух гордынь, его и вашей, 
так что «не кормите тролля» — 
игнорируйте вызов».

Универсальную причину 
неадекватного поведения неко-
торых водителей психолог на-
зывать не берется. По словам 
Ясина, у разных людей — разные 
мотивы. Обычно зачинщик 
конфликта уверен, что води-
тель-жертва повел себя непра-
вильно на дороге — например, 
«подрезал», не пропустил или 
обогнал, нарушив правил, поэто-
му его нужно обязательно нака-
зать. 

— Буллинг может случиться и 
из хулиганства — для кого-то это 
развлечение, недобрая шутка с 
изрядной долей скрытой агрес-
сии, — отмечает психолог. — В 
любом случае зачинщик сфоку-
сирован не на том, что происхо-
дит, а на себе. Ситуация на доро-
ге — лишь повод. Решать дорожные конфликты миром удается не всегда. 
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С дорожным буллингом встречались 73% 
опрошенных водителей-москвичей, еще 
13% лично не сталкивались, но слышали 
об этой проблеме
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Почему Байдену 
не записывают в заслуги то,
что демократы удержали 
сенат 

Победа 
с потерей

Игорь Дунаевский

Демократическая партия США сумела удержать 
контроль над сенатом по итогам промежуточных вы-
боров в конгресс. При этом, как прогнозируют амери-
канские СМИ, однопартийцы президента Джо Байдена 
все же уступят республиканцам палату представителей, 
хотя подсчет голосов еще продолжается.

 Выборы состоялись еще 8 ноября, но из-за медлен-
ной обработки бюллетеней и острой борьбы в ключевых 
штатах объявление победителей затянулось. Послед-
нее необходимое место для контроля над сенатом демо-
краты получили накануне в штате Невада после побе-
ды их кандидата — действующего сенатора Кэтрин Кор-
тес-Масто. Теперь у союзников Байдена есть как мини-
мум 50 мест в сенате, а у их конкурентов республикан-
цев — 49 мест. Еще одно место будет разыграно во втором 
туре выборов в штате Джорджия, но даже если его полу-
чат республиканцы, то при равенстве в сенате решаю-
щий голос будет за вице-президентом Камалой Харрис, 
которая представляет демпартию.

А вот в палате представителей, состоящей из 435 
конгрессменов, партия большинства не определена до 
сих пор, поскольку примерно в двух десятках округов 
подсчет голосов пока не выявил победителя. Амери-
канские СМИ прогнозируют, что республиканцы все 
же получат в ней большинство, хотя и с перевесом всего 
в несколько голосов. Например, телеканал NBC прогно-
зирует, что преимущество составит всего 3  голоса: рес-
публиканцы получат 219 голосов, демократы — 216.

Байден заявил, что «доволен» итогами промежуточ-
ных выборов, поскольку демократы «снова получили 
большинство» в сенате. Вместе с тем и его основной ви-
зави — экс-президент Дональд Трамп — считает, что ре-
зультаты республиканцев являются успехом: «Мы по-
бедили! Нэнси Пелоси (спикер-демократ палаты пред-
ставителей) уходит». При этом Трамп, который ставит 
под сомнение проигранные им выборы 2020 года, на-
мекнул на то, что и теперь не доверяет результатам обра-
ботки бюллетеней в ключевых штатах на выборах в се-
нат. В своей соцсети Truth Social он призвал «остановить 
очевидное мошенничество», «выходить на крыши и кри-
чать об этом громче».

В какой-то степени правы оба. Для демократов выбо-
ры победные в том смысле, что их результат существен-
но превзошел мрачные прогнозы о тотальной победе 
республиканцев, которые основывались на экономи-
ческих проблемах в США и низком рейтинге главы Бе-
лого дома. Но и для республиканцев прогнозируемое 
большинство в палате представителей — успех, посколь-
ку даст им рычаги влияния на Белый дом. В этом случае 
Байден во второй половине его президентского срока 
будет вынужден больше времени уделять тому, чтобы 
отбивать нападки оппонентов, а проводить свои рефор-
мы ему станет заметно сложнее. Так, республиканцы на-
мекали, что в случае победы начнут в палате представи-
телей серию разбирательств против Байдена и будут ис-
кать повод для объявления ему импичмента.

Примечательно, что хотя главе Белого дома за первые 
два года правления удалось провести несколько обещан-
ных им крупных реформ, относительно успешный ре-
зультат демократов на выборах многие СМИ и эксперты 
связывают вовсе не с Байденом, чей рейтинг поддержки 
составляет лишь немногим более 40 процентов. Амери-
канские газеты наперебой утверждают, что дело не в силе 
демократов, а в просчете республиканцев и даже кон-
кретно — в Трампе. В ходе партийных праймериз в этом 
году он, казалось, укрепил свой авторитет: поддержива-
емые им кандидаты уверенно побеждали тех, кто крити-
ковал экс-президента. Но на самих выборах несколько 
продвинутых Трампом кандидатур уступили в ключевых 
штатах, где, как ожидалось, республиканцы могли бы по-
бедить и получить контроль над сенатом, включая Ари-
зону, Неваду и Пенсильванию. В итоге Трампа раскри-
тиковал даже обычно дружественный ему консерватив-
ный телеканал Fox News, который назвал экс-президента 
«прошлым» для Республиканской партии.

Интерес в этом смысле вызывает 15 ноября. Перед 
состоявшимися выборами, когда республиканцы были 
уверены в разгромной победе, Трамп назначил на этот 
день «очень важное заявление» с явным намеком на вол-
не ожидавшегося успеха объявить об участии в прези-
дентских выборах 2024 года. Но наметившийся поиск 
виновных в рядах республиканцев ставит под сомнение 
его уверенный контроль над партией, хотя списывать 
Трампа со счетов было бы преждевременным.  
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ДИПЛОМАТИЯ Какому «Сеньке» оказалась не по размеру сшитая Сергеем Лавровым шапка

Битва за глобальный Юг
Евгений Шестаков, 
«Российская газета», 
Пномпень 

Ш
ироко разрекламиро-
ванный Западом план 
устроить России ди-

пломатическую блокаду на вос-
точноазиатском саммите, кото-
рый прошел в воскресенье в Кам-
бодже, с самого начала выглядел 
неоправданной бравадой. Белый 
дом рассчитывал на послуша-
ние государств АСЕАН, которые 
ранее проявляли желание в ка-
кой-либо форме поучаствовать 
в Индо-Тихоокеанской эконо-
мической структуре, создавае-
мой Вашингтоном для сдержи-
вания Китая. А это семь из деся-
ти участников Ассоциации. Но 
в американской администрации 
просчитались. «Левая рука одно-
му, а правая — другому» — такая 
уклончивая стратегия и преж-
де приводила страны юго-вос-
точного региона в тихие бескон-
фликтные заводи. Эти принци-
пы во внешней политике сего-
дня разделяют государства, не 
желающие попадать в скали-
стые жернова между современ-
ными Сциллой и Харибдой —Ки-
таем и США. А потому «якор-
ные» страны АСЕАН ищут диа-
лога с Москвой, которая, с их 
точки зрения, может помочь 
региональным игрокам в каче-
стве силы, уравновешивающей 
американо-китайские противо-
речия.

В роскошный отель Sakala 
Resort, где на выходнях находил-
ся эпицентр дипломатической 
жизни Юго-Восточной Азии, по-
пасть было непросто. Местная 
охрана настолько не доверяла 
металлоискателям, что вручную 
дублировала их работу, «обни-
мая» каждого входящего. Пер-
вое, что бросилось в глаза перед 
входом в отель — глава Евросове-
та Шарль Мишель в лучших тра-
дициях древнегреческих фило-
софов просвещал журналистов, 
расположившись в центре кро-
шечного, не заставленного ма-
шинами пятачка на самом солн-
цепеке. Специально отобран-
ные работники СМИ безропотно 
внимали, а охрана отгоняла стра-
ждущих сказать «неласковые 
слова» брюссельскому эмисса-
ру. Позже выяснилось, что такую 

же избирательность в отноше-
нии прессы проявляет и прези-
дент США Джо Байден. Тот также 
в кулуарах саммита АСЕАН при-
бегнул к помощи охраны, чтобы 
не слышать неудобные вопросы. 
Кстати, в своей речи на саммите 
американский президент вновь 
отличился — перепутал Камбо-
джу с Колумбией. 

Миновав многоголосицу 
огромного фойе отеля, спус-
каемся в подвальный коридор, 
где расположены переговор-
ные. Одна из них была выделена 
Сергею Лаврову. С министром 
иностранных дел Индонезии 
Ретно Марсуди (первая в исто-
рии Индонезии женщина, кото-
рая возглавила МИД. — от ред.) 
глава российского внешнепо-
литического ведомства беседо-
вал за закрытыми дверями тет-а-
тет. Сквозь узкую щелочку было 
видно, что индонезийский ми-
нистр сосредоточенно слушает, 
изредка вставляя реплики. Сле-
дом «деблокировать» Лаврова 
прибыла внушительная делега-
ция из Вьетнама. Тут обошлось 
без сюрпризов — руководители 
мидов дружелюбно приветство-
вали друг друга, обменялись па-
рой традиционных любезностей 
и вместе с делегациями присту-
пили к рутинной работе. Тем вре-
менем к переговорной с опере-
жением графика подтянулась 
делегация Таиланда — королев-
скому министру пришлось не-
которое время поскучать, дожи-
даясь, пока Лавров освободит-
ся. Тайцев сменил министр ино-
странных дел Лаоса, в прошлом 
выпускник МГИМО, хорошо зна-
ющий русский язык.

В этом году Камбоджа назва-
ла тему своего председательства 
в АСЕАН — «Решим проблемы 
вместе». Но если из нарядных, 
украшенных цветами залов за-
седаний переместиться в асеа-
новское закулисье, то сразу же 

окажемся в эпицентре развер-
нувшейся негласной битвы за 
глобальный Юг. Причины этого 
геополитического цунами, кото-
рое грозит снести сложившиеся 
мирные союзы в Азии, предста-
витель МИД России Мария Заха-
рова определила, как «попытки 
США и их союзников привнести 
в регион конфронтационный за-

ряд узкоблоковых инструмен-
тов доминирования».По словам 
Захаровой, «в регион буквально 
заводят военную и военно-техно-
логическую структуру НАТО», 
которая сращивается с уже су-
ществующим силовым потенци-
алом союзников США в Азии.

Государства АСЕАН как мо-
гут сопротивляются такому дав-
лению, стремясь давать коллек-
тивный и единогласный отпор 
американской экспансии. От-
сюда и «объединительные» на-
звания повесток саммитов. На 
смену камбоджийской «Решим 
все проблемы вместе» в следу-
ющем году придет индонезий-
ская — «Роль АСЕАН, как эпи-
центра развития». Защитником 
АСЕАН в ее нынешнем виде ак-
тивнейшим образом выступает 
Китай. Но в отличие от Вашинг-
тона, не скрывающего, что вос-
принимает тех, кто не согласен 
с Америкой, в качестве против-
ников, Пекин действует на по-
рядок осмотрительней. В КНР 
сознают привлекательность для 
участников АСЕАН тезиса, что 
«азиаты живут торговлей». Как 
заявил перед началом восточно-
азиатского саммита премьер гос-
совета Китая Ли Кэцян, «страны 
АСЕАН могут быть спокойны, 
что КНР не будет ни на кого да-
вить с целью заставить выбрать 
чью-то сторону». Впрочем, и в 
Пекине, похоже, не намерены 
сложа руки наблюдать за амери-
канским вторжением. Тот же Ли 
Кэцян объяснил, что его страна 
«будет подталкивать» АСЕАН 

к солидарности и общему про-
грессу.

Но если ранее государства 
АСЕАН еще рассчитывали пере-
ждать трудные времена в сво-
ем дружном мирке, то теперь 
они оказались в ситуации, когда 
от них ждут неизбежного выбо-
ра. Нынешний восточноазиат-
ский саммит стал одним из клю-
чевых мероприятий, которые 
должны способствовать геопо-
литическому самоопределению 
в регионе. После 55 лет относи-
тельно спокойного, нейтрально-
го существования сегодня речь 
идет о выживании Ассоциации, 
как дееспособной региональной 
структуры с некогда общими 
подходами и умением находить 
консенсус. Как пишет китайская 
Global Times, многие азиатские 
страны за свою историю прошли 
не один региональный конфликт 
и не хотят становиться пешка-
ми в играх супердержав. «Мы не 
должны выбирать между США 

и Китаем», — заявил премьер 
Камбоджи Хун Сен. В Белом доме 
на словах с этой оценкой соглас-
ны, обещают не ввергать регион 
в новую холодную войну и «ве-
сти мирную конкуренцию». Но 
многие в АСЕАН американско-
му миролюбию не верят. В Пном-
пень российская делегация при-
везла сугубо мирные объединя-
ющие инициативы, актуальные, 
по словам Захаровой, «для каж-
дой без исключения страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона». 
Речь идет о формировании кол-
лективных механизмов реагиро-
вания на пандемические угрозы 
и инициативах по использова-
нию туристической отрасли для 
восстановления экономик. 

После завершения перего-
ворного марафона Сергей Лав-
ров успел и на традиционное 
совместное фотографирование 
участников саммита АСЕАН 
в национальной камбоджийской 
одежде. Когда глава МИД России 

стускался по лестнице к маши-
не, чтобы покинуть мероприя-
тие, на нем была зеленая камбо-
джийская рубашка. В отличие от 
августа, когда подаренная Лав-
рову в ходе визита камбоджий-
ская одежда не подошла ему по 
размеру (два раза мерили — не со-
шлась, констатировал тогда ми-
нистр. — от ред.), на этот раз все 
сидело идеально. И даже шедший 
минутами раньше дождь внезап-
но утих и напоминал о себе лишь 
едва заметными бликами луж. 
В этом году, как, собственно, 
и всегда, мероприятия АСЕАН 
прошли для России в конструк-
тивном и доброжелательном 
ключе. Попытки коллективного 
Запада во главе с Байденом на-
давить на членов АСЕАН, чтобы 
добиться изоляции Москвы, не 
удались. Видимо, у авторов та-
кого рода затей в Юго-Восточ-
ной Азии не по Сеньке оказалась 
шапка, «сшитая» Сергеем Лавро-
вым.  

Традиционная камбоджийская рубашка сидела на Сергее Лаврове идеально (на фото — с премьером Камбоджи Хун Сеном).

А К Ц Е Н Т

В Пномпень российская делегация 
привезла сугубо мирные объединяющие 
инициативы
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Джо Байден в понедельник проведет личную встречу с пред-

седателем КНР Си Цзиньпином. Они встречались и ранее, 

но эти переговоры станут первыми с момента инаугурации 

Байдена в качестве президента США в прошлом году. Пере-

говоры состоятся на индонезийском острове Бали на полях 

саммита «Группы двадцати». Американская сторона анонси-

ровала, что будут обсуждаться двусторонние разногласия, 

в том числе по экономическим вопросам и проблеме Тайва-

ня, ракетные пуски КНДР и конфликт на Украине. Китайская 

сторона перед встречей заявлений не делала.

Взрыв в час пик
В квартале, где прогре-
мел взрыв, находилось 
несколько сотен чело-

век и было плотное движение 
пешеходов.

Судя по кадрам с камеры 
наблюдения, которые распро-
странены в соцсетях, непосред-
ственно в эпицентре взрыва 
могло в этот момент находить-
ся несколько десятков человек. 
На видео, размещенном в ин-
тернет-ресурсах, видна яркая 
вспышка и слышен громкий 
хлопок, после чего пешеходы 
развернулись и в панике побе-
жали в разные стороны.

Примерно в двухстах метрах 
от места взрыва располагают-
ся консульство и торгпредство 
России в Стамбуле.

Как  сообщают местные 
СМИ, российское консульство, 
школа при нем и торговое пред-
ставительство располагаются 
не впритык к улице Истикляль 
района Бейоглу, а в глубине, 
в нескольких десятках метров 
от нее. Впереди консульства на-
ходится здание, которое «за-
крывает» вид на этот оживлен-
ный пешеходный проспект.

В Генконсульстве РФ в Стам-
буле сообщили агентству ТАСС, 
что, по предварительной инфор-
мации, россияне не пострадали 
при взрыве, данных об этом не 
поступало. Жертв и пострадав-
ших среди туристов компаний 
«Интурист», Tez Tour и Pegas 
Touristik при теракте в Стам-
буле нет, жалоб не поступало, 
заявили агентству РИА Ново-
сти в компаниях. Власти Тур-
ции приняли дополнительные 
меры по обеспечению безопас-
ности возле здания Генконсуль-
ства России. Посольство России 
в Анкаре выразило соболезно-
вания в связи со взрывом в цен-
тре Стамбула.

Звук взрыва был хорошо 
слышен в радиусе нескольких 
километров. После взрыва по-
лицейские эвакуировали и бло-
кировали улицу Истикляль, 
было выставлено оцепление, 

мечеть Таксим, все учреждения 
и магазины на ней были закры-
ты. В район было направлено 
множество машин «скорой по-
мощи» и пожарных.

Кроме того, был перенесен 
матч 14-го тура чемпионата 
Турции по футболу между «Бе-
шикташем» и «Антальяспо-
ром», который должен был 
пройти на стадионе в Стамбуле.

Турецкий орган по надзору 
за СМИ ввел временные огра-
ничения на сообщения о взры-
ве. Эта мера запрещает исполь-

зование видео крупным планом 
и фотографий взрыва и его по-
следствий в местных медиаре-
сурсах. Подобные запреты Вер-
ховный совет радио и телевде-

ния вводил в прошлом после 
нападений и несчастных слу-
чаев. Кроме того, Мировой уго-
ловный суд Стамбула запретил 
трансляцию всех видео- и ауди-

оновостей сайтов социальных 
сетей, связанных со взрывом. 
Жители Турции испытывали 
проблемы с доступом к соцсе-
тям и медиасервисам.

В период с 2015 по 2017 год 
Турция пострада ла  от  се-
рии смертоносных взрывов, 
совершенных «Исламским 
 государством» (террористи-
ческая группировка, запре-
щенная в РФ) и радикальны-
ми курдскими группировка-
ми. В их числе теракт террори-
ста-смертника на той же улице 

19 марта 2016 года, в результа-
те которого пять человек по-
гибли и 36 человек получили 
ранения. В 2016 году боевики 
атаковали аэропорт имени Ата-
тюрка в Стамбуле, где погиб 
41 человек. В 2017 году 39 чело-
век были убиты после того, как 
боевики открыли огонь по ноч-
ному клубу Reina в   районе 
 Ортакёй.  

К месту ЧП оперативно прибыли 
десятки карет «скорой помощи», 
а полиция оцепила район
и блокировала улицу Истикляль.

А К Ц Е Н Т

По данным генерального консульства 
РФ в Стамбуле, россиян нет
среди пострадавших от взрыва
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СОВЕТЫ Куда сейчас 
лучше вкладывать 
свободные деньги

Средства 
достигают цели

Владельцам свободных сумм денег (и дело даже не в ко-
личестве — инвестировать можно и тысячу рублей, и 
миллиард рублей) сейчас непросто: возможности для 
вложения средств уменьшаются, а скорость обесце-
нивания денег увеличивается. В такой ситуации важ-
но руководствоваться старым проверенным правилом 
«главное — не потерять».

О том, как в нынешних условиях работают традици-
онные способы вложений, рассказала «Российской га-
зете» эксперт Центра финансовой грамотности НИФИ 
Минфина России Надежда Грошева.

Что стоит учитывать
Банк России на данный момент ожидает, что в 2022 

году инфляция составит 12—13%, в 2023 году она сни-
зится до 5—7%, а в 2024 году выйдет к целевым 4%. Это 
только прогноз, но прогноз базовый — то есть такое 
или подобное такому развитие событий с ценами пред-
ставляется ЦБ наиболее вероятным.

При этом менее вероятный пессимистичный сцена-
рий Банка России говорит о более существенном уров-
не инфляции: 13—16% в 2023 году и 8—9% в 2024 году. 
Такую, пусть и не-
большую, но все же 
вероятность тоже 
стоит учитывать 
при размещении 
свободных средств. 
Плюс, думая о дохо-
де, который могут 
принести свобод-
ные деньги, нужно 
помнить о разнице 
между общей (офи-
циальной) инфля-
цией и личной ин-
фляцией.

Та инфляция, которую имеет в виду ЦБ, ежемесяч-
но рассчитывается Росстатом на основе стоимости 
потребительской корзины, куда входят примерно 500 
товаров и услуг. Набор этих товаров и услуг определя-
ет сам Росстат, но обычно это самые востребованные 
товары и услуги. Но есть нюанс: чем больше вы поку-
паете импортные товары, чем чаще совершаете круп-
ные покупки в целом, наконец, чем больше любите не 
гречку, а киноа или полбу, тем больше ваша личная 
инфляция будет отличаться от общей, усредненной. А 
если вы копите на что-то определенное: машину, квар-
тиру, стройматериалы для частного дома, то ваша лич-
ная инфляция (за исключением текущего потребле-
ния, речь только о сбережениях) де-факто становится 
инфляцией на эти товары. Ну или дефляцией, если по-
везет.

Банковский вклад
В среднем ставки по рублевым вкладам колеблются 

сейчас от 7,7 до 9,1% годовых. А значит, при воплоще-
нии в жизнь пессимистичного сценария ЦБ такие став-
ки не покроют инфляцию, говорит Грошева. При этом 
если инфляция будет ощутимо снижаться, то ЦБ сни-
зит и ключевую ставку, что собьет ставки по депозитам 
еще больше. Впрочем, в зависимости от развития со-
бытий с потребительскими ценами не исключается и 
рост ключевой ставки.

«Да, с ростом ключевой ставки будут повышены 
и проценты по вкладам. Но тем, кто открыл депози-
ты по более низким ставкам, придется закрывать их с 
потерей доходности для открытия по более высоким 
ставкам. Другими словами, тем, кто верит в пессими-
стичный сценарий, не стоит открывать депозит на дли-
тельный срок», — полагает эксперт.

Акции
Покупка акций — это на самом деле всегда риск (фон-

довый рынок — не банковский вклад, никто ничего не 
гарантирует, потерять можно все деньги), а во времена 
кризиса особенно. Российские компании в целом силь-
но коррелируют друг с другом. Отсутствие иностран-
ных бумаг не дает возможности составить хорошо ди-
версифицированный портфель, констатирует Грошева.

Облигации
Доходность облигаций ряда компаний, которые 

платят повышенный купон, может превысить инфля-
цию. Но при пессимистичном сценарии сильно растет 
риск банкротства таких компаний. А значит, держате-
ли облигаций рискуют полностью потерять вложен-
ные средства, считает Грошева. 

С госдолгом (облигациями федерального займа, 
ОФЗ) все проще — это самые безопасные облигации, 
доход по которым фактически гарантирован (его не 
будет только в случае объявления дефолта), но он не 
сильно выше процентов по банковскому вкладу.

Недвижимость
По некоторым объектам недвижимости появились 

скидки, и в случае пессимистичного сценария ЦБ цены 
могут еще снизиться. «С одной стороны, появляет-
ся возможность покупки по более выгодным ценам. С 
другой стороны, есть риск, что при ухудшении эконо-
мической ситуации будет затруднено получение пас-
сивного дохода в виде рентных платежей», — говорит 
Грошева. 

Вечные ценности
В сложной экономической ситуации тем, кто дума-

ет вложить свободные деньги, стоит руководствовать-
ся личными нуждами в первую очередь. Оцените лич-
ные цели на 5—10 лет вперед. «Образование детей, не-
движимость для них, собственное здоровье — решения, 
которые, может, и не принесут заметных дивидендов, 
но помогут построить фундамент на будущее», — под-
черкивает эксперт.  

Кубики рублика

На динамику инфля-
ции в 2023 году будут 
оказывать влияние 

как продолжающийся процесс 
структурной трансформации 
экономики, так и отложенные 
эффекты проведенной частич-
ной мобилизации. Несмотря на 
то что экономика быстрее ожи-
даний адаптировалась к изме-
нившимся условиям, по мере 
исчерпания эффектов инерции 
(в том числе сокращения име-
ющихся запасов и завершения 
заключенных ранее контрак-
тов) шоки предложения могут 
проявляться все больше, ока-
зываясь более устойчивыми и 
продолжительными, чем пред-
полагалось ранее. Это, в свою 
очередь, может привести к по-
вышению темпов роста цен. 
Кроме того, постепенно будет 
проявляться действие отложен-
ных эффектов частичной моби-
лизации через возможное уси-
ление перетоков рабочей силы 
между различными отраслями 
и регионами, нехватку персона-
ла отдельных специальностей и 
проинфляционное давление со 
стороны зарплат (да, их прогно-
зируемый рост напрямую влия-
ет на цены: при росте доходов 
обычно растут потребление и 
спрос, а вместе с ними и цены). 

С учетом всех этих факто-
ров Банк России допускает, что 
годовая инфляция в 2023 году 
сложится в диапазоне выше це-
левого уровня и составит 5—7%. 
В 2024 году инфляция вернет-
ся к целевым 4% и останется на 
этом уровне в дальнейшем. 

Сценарий 2, позитивный. 
Экономика ускоренно 
адаптируется к вызовам

Как и в базовом сценарии, 
здесь предполагается, что миро-
вая экономика продолжает раз-
виваться в рамках сформиро-
ванных ранее тенденций и что, 
несмотря на повышение ставок 
крупнейшими центральными 
банками мира, масштабной ре-
цессии в глобальной экономике 
удается избежать. Российская 
же экономика в нем де-факто 
оказывается значительно более 
гибкой и сильной, чем все о ней 
думали.

Стоимостные объемы экс-
порта сформируются на уровне 
большем, чем в базовом сцена-
рии, за счет небольшого улуч-
шения ситуации в транспорти-
ровке и логистике экспортных 
грузов. Одновременно более 
быстрое формирование эконо-
мических связей и расширение 
механизма параллельного им-

порта по сравнению с базовым 
сценарием улучшат динамику 
импорта на прогнозном гори-
зонте. Профицит баланса това-
ров и услуг на прогнозном гори-
зонте сложится несколько выше 
значений базового сценария в 
2023 году и вблизи них в после-
дующие годы.

Основной импульс в этом 
сценарии российская эконо-
мика получает за счет более 
быстрого восстановления вну-
треннего спроса. Новые парт-
нерства и более прочные эконо-
мические связи будут способ-
ствовать более активному 
восстановлению экономики, 
небольшой рост будет возмо-
жен уже по итогам 2023 года. 
Вследствие быстрого насыще-
ния рынков как новыми, так и 
привычными товарами через 
механизм параллельного им-
порта шоки предложения в этом 
сценарии компенсируются го-
раздо раньше, чем в базовом. 

В результате инфляция воз-
вращается на уровень вблизи 
цели к концу 2023 года при бо-
лее мягкой денежно-кредитной 
политике по сравнению с базо-
вым сценарием. В 2024—2025 
годах темп прироста цен будет 
оставаться вблизи 4%.

Сценарий 3, негативный. 
Один сплошной кризис

Одной из основных движу-
щих сил развития мировой эко-
номики в последние 30—40 лет 
был активный процесс инте-
грации стран в глобальное про-
странство. Формировались еди-
ные рынки, унифицировались 
стандарты, вырабатывалась об-
щая политика по отдельным во-
просам. Однако рост геополи-
тического напряжения (вклю-
чая торговые войны) в послед-
ние несколько лет ставит во-
прос о том, насколько глобаль-
ные интеграционные процессы 
будут продолжаться в прежних 
масштабах в будущем или же 
противоположные тенденции 
станут преобладать. Признаки 
фрагментации уже появились и 
в последнее время усиливаются. 

Н е г а т и в н ы й  с ц е н а р и й 

строится на предположении о 
том, что фрагментация в миро-
вой экономике станет еще более 
выраженной. Рынки все больше 
будут концентрироваться в 
региональных блоках, страны в 
меньшей степени будут ориен-
тироваться на использование 
сравнительных преимуществ и 
в большей степени — на увеличе-
ние локализации производств.

Состояние мировой эконо-
мики в этом сценарии становит-
ся намного хуже, чем в базовом. 

Повышенное инфляционное 
давление в условиях более низ-
кого потенциала экономики 
может означать, что ожидаемо-
го повышения ставок крупней-
ших центральных банков может 
быть недостаточно для устойчи-
вого замедления инфляции. При 
этом растущие ставки приведут 
к снижению цен активов и росту 
стоимости обслуживания дол-
га, ухудшат неустойчивые ба-
лансы небанковских финансо-
вых организаций по всему миру 
(пенсионные фонды, страховые 
компании, хедж-фонды и фон-
ды коллективного инвестиро-
вания). Кроме того, менее пред-
сказуемая траектория ставок 
снижает ликвидность на рын-
ках ключевых финансовых ак-
тивов, что может увеличить ве-
роятность резкой переоценки 
рисков инвесторами.

Кроме того, в негативном 
сценарии предполагается уси-
ление геополитического напря-
жения, включая введение до-
полнительных ограничений на 
российский экспорт. Сниже-
ние предложения нефти и неф-
тепродуктов на мировом рын-
ке приведет к кратковремен-
ному сильному росту цены на 
нефть марки Brent. Издержки 
зарубежных компаний начнут 
расти, и инфляция еще больше 
ускорится.

Чтобы предотвратить фор-
мирование инфляционной спи-
рали, крупнейшим централь-
ным банкам придется уве-
личить ставку выше ожиданий 
рынка. Дополнительное силь-
ное повышение ставок на фоне 
большого объема накопленных 
долгов и падающего спроса мо-
жет привести к переоценке ин-
весторами финансовой состо-
ятельности заемщиков с неу-
стойчивыми доходами и вы-
звать переоценку рисковых ак-
тивов на рынке. В результате в 
мировой экономике может на-
чаться экономический и финан-
совый кризис, сопоставимый по 
масштабам с кризисом 2007—
2008 годов. При этом реализа-
ция глобального кризиса может 
обусловливать поддержание по-
вышенной степени жесткости 
введенных ограничений на рос-
сийский экспорт.

Мировая экономика в таком 
сценарии резко замедлится, что 
окажет дезинфляционное влия-
ние на общие темпы роста цен. 
Цены на мировых товарных 
рынках снизятся под влиянием 
более низкого спроса. 

В то же время уже в конце 
2023 года инфляция в крупней-
ших странах с развитой эконо-
микой, так и не достигнув целе-
вого (то есть устойчиво низко-

го) значения, вновь ускорится. 
С одной стороны, будет восста-
навливаться спрос, в том числе 
под влиянием дополнительных 
мер бюджетной поддержки. 
С другой стороны, рост фраг-
ментации мировой экономи-
ки и ограничения в мировой 
торговле и кооперации приве-
дут к усилению шоков предло-
жения. Крупнейшим централь-
ным банкам мира после резко-
го снижения ставки в начале 
кризиса придется вновь повы-
шать ставку и держать ее на бо-
лее высоком уровне по срав-
нению с базовым сценарием. 
Несмотря на постепенное за-
медление, внешняя инфляция 
до конца прогнозного гори-
зонта так и не вернется к целе-
вому уровню.

Для российской экономи-
ки реализация мирового кри-
зиса одновременно с ухудше-
нием геополитического фона 
существенно осложнит струк-
турную перестройку и адапта-
цию к новым условиям. Выпуск 
в 2023 году сократится еще 
сильнее, чем в 2022 году. В 2024 
году падение продолжится, и 
лишь в 2025 году возможен 
рост — не более 1%. Из-за усиле-
ния геополитического напря-
жения часть из вновь устано-
вившихся в 2022 году связей 
может оборваться. Особенно 
сильные последствия будут для 
промежуточного и инвести-
ционного импорта, осложнят-
ся программы технического и 
инвестиционного сотрудниче-
ства. И уровень, и потенциаль-
ные темпы роста российской 
экономики снизятся. При этом 
бюджетная поддержка струк-
турной трансформации эко-
номики в этом сценарии будет 
ограниченна по сравнению с 
базовым сценарием — более 
низкие цены и объемы нефте-
газового экспорта приведут к 
существенному сокращению 
экспортных доходов.

Инфляция в 2023 году мо-
жет ускориться до 13—16% на 
фоне ослабления рубля и усиле-
ния шоков предложения. Банку 
России придется существен-
но повысить ключевую ставку 
и держать ее на повышенном 
уровне довольно долгое вре-
мя. Даже при гораздо более вы-
соких ставках по сравнению с 
базовым сценарием инфляция 
вернется к целевым 4% только к 
концу 2025 года.

Темп прироста кредитова-
ния экономики в кризисном 
сценарии в 2023 году не будет 
превышать 5%. 

А К Ц Е Н Т

Глобализация была залогом 
экономических успехов, но теперь 
на повестке дня в мире обратные 
тенденции

ТЕХНОЛОГИИ 

Как наконец-то 
ощутить 
настоящий 
контроль 
над своими 
активами

ФИНАНСОВЫЙ 
КОНСТРУКТОР
Так называемые децентрали-
зованные финансы (DeFi) — 
система, которая теоретиче-
ски и в идеале способна из-
бавить пользователя любых 
финансовых услуг от посред-
ников, — понемногу начинает 
набирать обороты в России и 
в мире. Сделки в ней соверша-
ются автоматически при по-
мощи смарт-контрактов (при-
вет, блокчейн!), а пользователи 
сами контролируют свои ак-
тивы. Ну, это в идеале: в целом 
нарождающаяся децентрали-
зованная финансовая система, 
как и все остальное, подверже-
на рискам, следует из доклада 
Банка России.

DeFi — система, которая 
позволяет оказывать и полу-
чать аналог привычных фи-
нансовых услуг — кредитова-
ния, страхования, управления 
активами, а также совершать 
другие операции с криптоак-
тивами, но на базе техноло-
гии распределенного реестра 
(блокчейна). DeFi существуют 
на принципах анонимности, 
не имеют страновых границ и 
обладают широкими возмож-
ностями комбинировать раз-
личные услуги и продукты по 
принципу «Лего». 

Если упростить, то вершина 
развития такой системы, когда 
человек из условного Чили в 
одном приложении свободно 
покупает российский госдолг, 
биткоины и акции китайских 
угольных промышленников 
(все, что не биткоины, — в виде 
цифровых финансовых акти-
вов), задавая еще одновремен-
но параметры реинвестиро-
вания и не платя комиссий. То 
есть в общем-то вызов текущей 
системе: тогда банкирам и бро-
керам по всему миру придется 
уволить тысячи работников. 
Посредническая функция в 
DeFi трансформирована в авто-
матизированный процесс, осу-

ществляемый с использовани-
ем программных алгоритмов 
и вычислительных мощностей 
участников рынка. К марту 
2022 года капитализация DeFi 
составляла 77 млрд долларов 
(в 2019 году — 1 млрд). Среди 
стран, лидирующих по актив-
ности использования протоко-
лов DeFi, — США, Вьетнам, Таи-
ланд, Китай, Великобритания 
и Индия. Россия в 2021 году по 
этому показателю занимала 
15-е место.

«Пока DeFi имеют не-
большой удельный вес на 
мировом рынке, но уже сумели 
создать иной образ финансо-
вого мира, который живет по 
своим правилам и имеет осо-
бую инфраструктуру. В случае 
значительного расширения 
масштабов DeFi могут возник-
нуть не только свойственные 
им специфические риски, но и 
системные — присущие тради-
ционным финансам», — указы-
вают в Банке России.

Но независимость прода-
ется дорого: риски, которые в 
традиционных финансах при-
ходятся на финансовых по-
средников (рыночный, кредит-
ный, операционный), в усло-
виях DeFi могут напрямую ло-
житься на домохозяйства и не-
финансовые организации. «На 
сегодня в DeFi при отсутствии 
регулирования пользователи 
несут риски из-за следующих 
факторов: более высокой во-
латильности криптоактивов (в 
том числе в рамках автомати-
ческой ликвидации позиций), 
высокого левереджа (кредит-
ного плеча. — «РГ»), ошибок 
смарт-контрактов и риска их 
взлома, незащищенности или 
злонамеренного использова-
ния административных клю-
чей, ошибок на стороне ора-
кулов, утраты пользователя-
ми ключей от своих активов, 
отсутствия технологической 
и финансовой грамотности», — 
отмечают в ЦБ.  

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛ РОМАН МАРКЕЛОВ

Для выгодного 
инвестирования 
нужно понимать 
разницу между 
общей и личной 
инфляцией

Вложения в фондовый рынок — это всегда риск. 
Прибыль там никто не гарантирует.

DeFi не смогут стать конкурентами 
банковским экосистемам, считают 
ряд участников форума Finopolis.

Ц И Т А Т А

Эльвира Набиуллина,  
глава Банка России: 
«Базовый сценарий мы почему называем базовым — 
потому что считаем его гораздо более вероятным, 
чем альтернативные сценарии. Но за последние 
месяцы ситуация и баланс рисков для мировой 
экономики несколько сместились если не в сторону 
полномасштабного глобального кризиса, то более 
жесткого варианта развития ситуации».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АКЦИЯ Разрушенный 
националистами храм 
в Донбассе возрождается 
при поддержке «РГ» 

Купола 
над Волновахой

Татьяна Павловская,
«Российская газета», Краснодарский край 

Друзья «РГ» помогли найти в Краснодаре мастеров, 
взявшихся изготовить купола для Свято-Преображен-
ского храма. В Донбасс их доставили при поддержке 
сотрудников МЧС. А буквально на днях отец Александр 
прислал нам свежие снимки, и мы увидели парящие 
над Волновахой купола возрождающегося храма. На-
стоятель храма отец Александр (Костин) благодарит и 
говорит, что это чудо произошло благодаря поддержке 
журналистов и читателей «РГ». 

 Свято-Преображенский храм   в начале марта ока-
зался в эпицентре боевых действий и попал под силь-
ный обстрел. Один  
из снарядов   уго-
дил  в алтарную 
часть. Начался 
сильный пожар. От 
церковного купо-
ла остались лишь 
ребра каркаса. Но 
на самом верху чу-
дом устоял крест.   
К счастью, прихо-
жане не пострада-
ли - все укрылись 
в подвалах. А еще 
случилось малень-
кое чудо: огонь не 
тронул икону Божи-
ей Матери Неопа-
лимая Купина и 
другие образа, на-
ходившиеся рядом 
с ней. Все остальное сгорело. Не осталось ни стен,  ни 
крыши...

 Наш первый материал (см. «РГ» «Священник 
заявил, что не покинет сгоревший храм» от 30.03.2022 
года) вызвал большой резонанс и дал старт благотво-
рительной акции, инициированной Краснодарским 
филиалом «РГ». Друзья газеты, откликнувшись на при-
зыв, тогда буквально в считаные дни собрали деньги, 
которые наши военкоры передали отцу Александру. 
Средств хватило на покупку не одного, а нескольких 
генераторов, а также горючего к ним. А к Пасхе наши 
друзья и герои прошлых репортажей — семья фермеров 
Шакун из Кущевского района — напекли куличей, кото-
рые с гуманитарным грузом были переданы в Донбасс. 
На восстановление разрушенного храма кто-то пере-
водил 50 рублей, а кто-то 50 тысяч. Так всем миром со-
брали внушительную сумму, которую с нашими воен-
корами снова передали в Донбасс отцу Александру. 

А потом он приехал в Краснодар, чтобы лично по-
благодарить своих благодетелей: «Надежду мне и при-
хожанам вернули «Российская газета», ваши друзья и 
читатели». Некоторых из них мы пригласили в Крас-
нодарский филиал «РГ». И настоятель Свято-Преоб-
раженского храма не скрывал своей радости от этой 
встречи. 

— До знакомства с корреспондентами «РГ» у меня 
было настороженное отношение к журналистам, — 
признался он. — Украинские СМИ искажали всю ин-
формацию в угоду церковным раскольникам, поэтому 
им мы интервью не 
давали. А с россий-
скими журнали-
стами до этого про-
сто не встречались. 
Но Володе Аносову 
сказал все как есть, 
не рассчитывая на 
обратную реакцию. 
И вдруг после выхо-
да его материала, в 
котором был указан 
мой телефонный 
номер, буквально 
посыпались звонки 
со всей России. Не-
знакомые люди го-
ворили слова поддержки и предлагали помощь. Ваша 
газета, кстати, теперь поступает и в ДНР, и она там вос-
требована, как свежий хлеб и чистая вода. Честная ин-
формация сейчас нужна людям как никогда. 

Недавно мы с ним снова связались по телефону. 
«Нам сейчас многие помогают, в том числе предприни-
матели Челябинской области, взявшие шефство над го-
родом, — рассказывает отец Александр. — Но первая по-
мощь, с которой началось возрождение храма, памят-
на. И она пришла от читателей «РГ». Прихожане это по-
мнят и никогда не забудут. Вместе со мной молятся за 
всех наших благодетелей». 

Церковные службы пока идут в старом Тихвинском 
храме. Свято-Преображенский уже покрыт новенькой 
кровлей, над которой возвышаются маковки куполов. 
Матушка Екатерина ведет занятия в воскресной шко-
ле. Уроки идут в уцелевших стенах старенькой церкви, 
рядом с которой должен появиться православный се-
мейный центр с социальной столовой и учебными 
классами. К нашей акции по просьбе «РГ» присоеди-
нились и кубанские фермеры. По словам председателя 
краевой ассоциации фермеров Александра Шипулина, 
они готовы поставлять для социальной столовой свою 
продукцию. Словом, Волноваха постепенно возвраща-
ется к нормальной жизни. Восстановленные дома под-
ключены к электроснабжению, а вот газа пока нет. Так 
что впереди много дел. Дети и взрослые верят, что их 
мечты станут явью. 

Благотворительная акция «РГ» в помощь прихо-
жанам разрушенного храма в Волновахе продолжа-
ется. Все, кто захочет присоединиться к ней, могут 
обратиться в Краснодарский филиал «Российской 
газеты» по тел.: 8 (861) 259-21-11. Открыт счет для 
сбора пожертвований и в Донбассе. Номер карты 
Сбербанка: 4817 7604 9664 3085. Тел. отца Алек-
сандра: +7(949) 599-22-93. 

БИЗНЕС В зоомагазинах больше не будут продавать котят и щенков

Избавят от дикости
Светлана Задера, 
Олег Капранов

З
оомагазины не смогут про-
давать собак или кошек по-
сле вступления в силу за-

кона об ответственном обраще-
нии с животными с 1 марта 2023 
года. Из-за этого бизнес понесет 
убытки, но небольшие — основ-
ной доход они получают от про-
дажи кормов и аксессуаров. 
Эксперты рассказали, где и как 
брать котят и щенков, чтобы по-
том не разочароваться.

Автор документа, депутат 
Госдумы Владимир Бурматов, 
ранее говорил, что введение 
требований к местам торговли 
животными фактически будет 
означать для них запрет таких 
продаж. Все опрошенные «Рос-
сийской газетой» эксперты под-
держали введение требований, 
так как в зоомагазинах собаки 
и кошки чаще всего сидят в ма-
леньких клетках без выгула, ме-
дицинской помощи и в постоян-
ном стрессе, в том числе из-за 
людей, от которых не спрятаться.

Ответственные заводчики 
уже давно не прибегают к про-
даже своих животных через зоо-
магазины, считает председатель 
Комиссии по экологии и охране 
окружающей среды Обществен-
ной палаты РФ Елена Шаройки-
на. «Сомневаюсь, что это окажет 
заметное влияние на бизнес», — 
отметила Шаройкина.

Как рассказали «РГ» в од-
ном из зоомагазинов в Москве, 
найти собаку или кошку в мага-
зине последние два года стало 
затруднительно — ветеринары 

не дают торговым точкам спра-
вок для продажи. Соучредитель 
общественного движения «Не 
товар», которое выступает за 
запрет продажи кошек и собак в 
зоомагазинах, Жанна Белоусо-
ва напомнила, что крупная сеть 
зоомагазинов «Бетховен» отка-
залась от продажи животных.

«Был ряд магазинов, кото-
рые изначально придержива-
лись нашей гуманной позиции. 
Многие магазины, где были со-
всем безобразные условия, 
отказывались от продажи ко-
шек и собак. В других магази-
нах, где могут хоть что-то орга-
низовать, это еще остается. Но 
выглядит там это, конечно, пла-
чевно», — говорит Белоусова.

При этом основная торговля 
домашними питомцами проис-
ходит в интернете, и там люди 
очень часто покупают живот-
ных с заболеваниями или не со-
ответствующих заявленной по-
роде, при этом доказать потом 
никому и ничего не могут, го-
ворит гендиректор Союза пред-
приятий зообизнеса Татьяна 
Колчанова.

В Российской кинологиче-
ской федерации советуют из-
бегать покупки собак по объяв-
лению, особенно если исполь-
зуются одинаковые фотогра-
фии, просят перевести деньги 
заранее, торопят с покупкой, 
предлагают скидки и бонусы.

«Также, если продавец вся-
чески отказывается показывать 
свой питомник, умалчивает о 
количестве собак, рожденных в 
питомнике, о том, как давно он 
существует, не говорит о сред-
ней продолжительность жизни 
животных, лучше отказаться от 
покупки щенка у этого челове-
ка», — говорит президент феде-
рации Владимир Голубев. 

Белоусова советует ходить 
на кинологические выстав-
ки, там можно познакомиться 
и пообщаться с заводчиками и 
узнать больше про выбранную 
породу собак. «Когда вы собе-
рете эту информацию, то вы 
поймете, у какого заводчика 
нужно покупать собаку, а не на 
«Авито», — говорит она. 

В «Авито» сообщили, что 
каждое объявление проверяет-
ся и если система видит призна-
ки нарушений, аккаунт допол-
нительно проверяют. В компа-
нии отметили, что консультиру-
ются с зоозащитниками, чтобы 
обеспечить максимальную без-
опасность животным. 

— Читайте также: Чем можно 
заменить импортные препараты 
для животных и корма
rg.ru/art/2407471

ПРАВО

СКОЛЬКО СТОИТ ЛАЙ?
Первый кассационный суд общей юрисдикции преду-

предил всех владельцев собак: четвероногие питом-

цы должны вести себя тише. Иначе соседи получат 

право на компенсацию.

Строгое предупреждение прозвучало в ходе рассмот-

рения конкретного дела. В суд обратилась одна из 

жительниц Липецка, живущая в частном доме. Ей 

дико не повезло с соседями. Последние оказались 

настоящими собаками. Не фигурально, а в самом пря-

мом смысле.

Два пса, один из которых алабай, живут в вольерах и 

круглосуточно заливают лаем округу. Устав терпеть 

собак, женщина подала в суд, требуя их выселения с 

участка. Однако нижестоящие инстанции отказали в 

иске. Мол, раз липецкие правила не запрещают дер-

жать собак на личных земельных участках, значит 

надо терпеть. Даже если сосед — тот еще алабай. Ни-

чего не поделать.

В свою очередь, Первый кассационный суд с такой 

логикой не согласился. На взгляд третьей инстанции, 

любая собака в городе обязана соблюдать правила 

человеческого общежития. И уж тем более эти пра-

вила обязаны соблюдать владельцы собак.

«Как установлено судом и следует из материалов 

дела, Б. и несовершеннолетний М.Е.О. являются соб-

ственниками жилого дома и земельного участка в г. 

Липецке, — рассказывают в Первом кассационном 

суде общей юрисдикции. — Смежный земельный уча-

сток принадлежит на праве собственности К. и отно-

сится к категории земель населенных пунктов, вид 

разрешенного использования: для индивидуального 

жилого дома усадебного типа с хозяйственными по-

стройками».

Соседка — та самая К. — и завела громких собак. Есте-

ственно, ей и пришлось отвечать в суде. В ходе разби-

рательства выяснилось: любовь владелицы к своим 

неласковым грубым зверям настолько сильна, что 

она готова платить за них даже административные 

штрафы. Истинной любви никакие расходы не поме-

ха.

«Собаки круглосуточно лают и превышают предель-

но допустимые санитарные уровни шума в жилом по-

мещении истцов и на их придомовой территории, — 

рассказывают в суде. — Это подтверждается показа-

ниями свидетелей, видеозаписями лая собак, актом 

по результатам измерений звука в жилом доме и 

приусадебной территории, постановлением по делу 

об административном правонарушении, которым К. 

привлечена к административной ответственности по 

ч. 1 ст. 8.3 Кодекса Липецкой области об администра-

тивных правонарушениях».

Рассмотрев материалы дела, судебная коллегия по 

гражданским делам Первого кассационного суда об-

щей юрисдикции согласилась с решениями нижесто-

ящих инстанций в части отказа в удовлетворении ис-

ковых требований о запрете ответчику использовать 

земельный участок для содержания домашних живот-

ных собак. 

К сожалению для истицы, собак ей придется терпеть. 

Хорошая же правовая новость в том, что она не обя-

зана терпеть их бесплатно.

«Судебная коллегия пришла к выводу, что обжалуе-

мые судебные акты в части отказа истцам в компенса-

ции морального вреда, причиненного громким шу-

мом от лая собак, постановлены судами при непра-

вильном применении норм законодательства», — под-

черкнули в кассационном суде.

Проще говоря: в компенсации морального вреда 

женщине отказали напрасно.

«Из материалов дела следует, что истцы ссылались на 

то, что лаем принадлежащих К. собак нарушается ти-

шина, покой и их отдых как в дневное, так и в ночное 

время, чем несовершеннолетнему М.Е.О. и Б. причи-

няются нравственные (повышенная тревожность, 

раздражительность, плаксивость у ребенка) и физи-

ческие (бессонница, головные боли, повышение ар-

териального давления) переживания и страдания, — 

рассказывают в кассационном суде. — При этом су-

дом первой инстанции не была дана оценка представ-

ленному истцами акту, которым установлено, что эк-

вивалентные уровни звука от лая собак, находящихся 

по адресу ответчика, в жилой комнате жилого дома и 

на территории домовладения превышают допусти-

мые уровни шума, предусмотренные СанПиН, и 

оставлен без внимания факт привлечения К. к адми-

нистративной ответственности за нарушение тиши-

ны и покоя граждан в месте их жительства или пребы-

вания на территории области».

Поэтому дело отправлено на новое рассмотрение. 

Нижестоящим инстанциям предстоит вернуться к во-

просу и определить размер компенсации. Как под-

черкивают эксперты, теперь на данные правовые по-

зиции должны ориентироваться нижестоящие 

инстанции и в других подобных случаях.

Кстати, это не единственный случай, когда владельцы  

животных должны отвечать рублем за проделки сво-

ей скотины. Например, коровы, лошади и даже овцы, 

выпущенные погулять, часто портят чужие авто. Тогда 

владельцы скота погашают вред, причиненный маши-

нам от рогов и копыт.

Подготовили Владислав Куликов, Анна Скрипка

А К Ц Е Н Т

Купить собаку или кошку в зоомагазине 
и сейчас непросто: некоторые крупные 
сети отказались от их продажи, другие 
не могут получить разрешение 
у ветеринара 

Андрей Куликов, 
Андрей Чугунов, 
«Российская газета», 
Саратов, Нижний Новгород

В 
Нижегородской, Са-
ратовской, Тульской, 
Рязанской областях и 
ряде других регионов 
ввели запрет на при-
менение беспилотни-
ков. Кого он коснется, 
что грозит нарушите-
лям и как отразится 

на работе предприятий, выяс-
няли собкоры «РГ».

Запрет ввели для охраны об-
щественного порядка, как сле-
дует из указов, подписанных 
главами регионов. Областные 
власти считают, что это ограни-
чение не приведет к каким-ли-
бо критическим последствиям 
в хозяйственной деятельности. 
Органы госвласти и предпри-
ятия, у которых есть догово-
ры с администрациями регио-
нов, могут использовать беспи-
лотники. А вот запускать дро-
ны частным лицам теперь не-
льзя, пояснили корреспонден-
там «РГ» в областных админи-
страциях.

— В лесном хозяйстве, проти-
вопожарных службах, где бес-
пилотники успешно использу-
ются, они будут применяться 
по-прежнему, в постановлении 
это оговаривается, — говорит 
пресс-секретарь саратовско-
го губернатора Диана Бурла-
ченко.

Специальная ответствен-
ность в постановлении губер-
натора для нарушителей этого 
требования не установлена. Од-
нако, как считают в областном 
правительстве, они могут быть 
привлечены к административ-
ной ответственности за неис-
полнение решения органов 
власти.

Представители бизнес-сооб-
щества говорят о том, что они 
отнеслись к ограничительным 
мерам с пониманием.

Главный инженер электросе-
тевой компании «Нижновэнер-
го», филиала ПАО «Россети 
Центр и Приволжье» Андрей 
Киселев подтвердил, что поле-
ты беспилотников прекратили 
и никаких проблем у компании 
не возникло.

— Квадрокоптеры мы актив-
но использовали, к примеру, 
для обследования крыш зда-
ний, — рассказал гендиректор 
Саратовского электроприбо-
ростроительного завода имени 
Серго Орджоникидзе Дмитрий 
Ханенко. С помощью беспилот-
ников это сделать проще, деше-
вле . Однако ограничительные 

меры по использованию бес-
пилотников не выглядят избы-
точными. У нас много предпри-
ятий, которые работают по обо-
ронному заказу, есть военные 
объекты. Региональные власти 
обоснованно с тремятся сни-
зить уровень возможных угроз 
безопасности.

Те, кто использовал квадро-
коптеры для выполнения част-
ных заказов — взяли паузу. Так, 
ждут разъяснений от местных 
властей волонтеры-поискови-

ки, которые периодически ис-
пользуют БПЛА для поисков 
потерявшихся и заблудивших-
ся граждан. Они всегда работа-
ют в связке с полицией, поэто-
му надеются, что их запрет не 
коснется.

Пострадавшей стороной 
от этого указа могут стать 
производители БПЛА. Недав-
но прошла информация,   одна 
из таких компаний лишилась 
контрактов на 1,2 миллиона  
рублей. 

Волноваха постепенно возвращается к нормальной жизни. 
И новые купола над разрушенным Свято-Преображенским 
храмом тому свидетельство.

В
Л

А
Д

И
М

И
Р

 А
Н

О
С

О
В

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
С

Т
И

Н

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Ч

И
С

Т
О

В
 /

 
С

В
Е

Т
Л

А
Н

А
 З

А
Д

Е
Р

А

 Друзья газеты, 
откликнувшись 
на призыв, бук-
вально в считаные 
дни собрали 
деньги, которые 
наши военкоры 
передали отцу 
Александру

Благотворитель-
ная акция «РГ» 
в помощь 
прихожанам 
разрушенного 
храма в Волновахе 
продолжается

БЕЗОПАСНОСТЬ Регионы вводят ограничения на использование дронов

Приземлили

А К Ц Е Н Т

Региональные власти 
обоснованно стремятся снизить 
уровень возможных угроз 
безопасности

Запускать дроны частным лицам теперь без договора с администрацией региона нельзя. 
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Между тем

Пока регионы вводят ограничения на использова-

ние дронов, заявки на закупку тяжелых беспилот-

ных авиационных систем (БАС) появились на сайте 

госзакупок. Силовые структуры, крупные пром-

предприятия в регионах закупают средства проти-

водействия летающим беспилотникам для защиты 

территорий. Как пояснили «РГ» на одном из туль-

ских предприятий ОПК, такие системы действи-

тельно существуют. Первыми их начали применять 

в Израиле, есть такие и у Китая, имеются они и у нас 

в стране.

Например, заявку на приобретение комплекса про-

тиводействия беспилотным летательным аппаратам 

в ноябре разместило промпредприятие в Самар-

ской области, устройство подавления беспилотни-

ков закупает одно из предприятий в Уфе, оборудова-

ние по защите от беспилотников приобретает газо-

перерабатывающее предприятие в Татарстане, сви-

детельствуют данные площадки РосТендер.

Закупки систем противодействия дронам, как и ини-

циативы регионов по ограничению полетов беспи-

лотников взаимосвязаны между собой, полагает ру-

ководитель портала «Авиация России» Андрей Ве-

личко. «Если бы не было шагов по ограничению по-

летов дронов, региональным властям можно было 

бы предъявить претензии в бездействии. Это может 

быть чревато тем, что люди останутся без света, 

воды, отопления», — говорит он. Потому вводимые 

меры нельзя рассматривать как какие-то ограниче-

ния прав. 

В минтрансе в ответ на запрос «РГ» о том, как регу-

лируются вводимые регионами ограничения на ис-

пользование дронов, привели выдержки из Феде-

ральных правил использования воздушного про-

странства РФ, утвержденных постановлением пра-

вительства в 2010 году. В соответствии с докумен-

том, в частности, полеты беспилотных воздушных 

судов массой более 250 грамм выполняются при на-

личии у пользователей воздушного пространства 

разрешения органа местного самоуправления или 

органов исполнительной власти городов федераль-

ного значения. Из текста правил следует, что реше-

ния, принимаемые региональными властями, как ми-

нимум не вступают с ними в противоречия.

Подготовили Евгений Гайва, Елена Шулепова
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ИСТОРИИ В ИСТОРИИ
Есть спектакли, которые войдут в историю непремен-
но. Они созданы, чтобы в историю войти. Когда новый 
художественный руководитель ставит свой первый 
спектакль, да еще не просто так, а к 100-летию теат-
ра… Исторический получается спектакль, а какой же? 
И называется очень кстати — «Истории».

«Истории». Режиссер-постановщик — новый худ-
рук театра Маяковского Егор Перегудов. Театру — 100 
лет. 

Вместе с ведущими актерами театра Перегудов со-
брал коллаж, в основном из произведений литерату-
ры. Меняются жанры, артисты, способы существова-
ния. Владимир Арефьев, отныне — главный художник 
театра Маяковского — создал очень удобное, меня-
ющееся, но всегда прекрасное пространство сцены. 
Сотни (иногда кажется, что тысячи) сценических ко-
стюмов, которые являются главным элементов деко-
рации, в том числе — занавесом — мне кажется, лучшая 
метафора 100-летия тетра. 

Новый главный художник по свету театра Андрей 
Абрамов все осве-
тил так, чтобы при-
дать происходяще-
му вид, с одной сто-
роны, естествен-
ный, с другой — та-
инственно-теат-
ральный. 

Вообще про-
странство прекрас-
ное. Туда входят ак-
теры и начинают 
проживать разные 
жизни.

Первая — первая 
актриса театра Светлана Немоляева. Ей тяжело хо-
дить, но глаз горит — дай бог молодым. История стран-
ная, немного жутковатая, но удивительная. Немоля-
ева играет фрагмент из блистательного спектакля 
Сергея Яшина «Смех лангусты». На сцене двое — она и 
… голос Александра Лазарева. Диалог замечательной 
актрисы как бы со своим прошлым, которое мистиче-
ски-театральным образом превратилось в настоящее. 
Сначала удивляет, потом — по-настоящему затягива-
ет. Какие-то тут свои взаимоотношения со временем, 
оторваться от которых невозможно.

Финальный аккорд — другая суперзвезда Маяков-
ки — Игорь Костолевский. Дальше надо бы написать 
«читает «Солнечный удар» Бунина. Но это непра-
вильные слова. Он не читает. И даже не проживает, 
что было бы слишком просто. Он, если угодно, испо-
ведуется. Костолевский работает не просто хорошо, 
но — загадочно. В том смысле, что ты, зритель, так и 
не поймешь никогда, каким образом он это делает. 
Это хорошо срежиссированный, блистательно про-
читанный крик мужчины о чем-то таком, что хочется 
забыть, но о чем не вспоминать нельзя. Мы часто го-
ворим про прозрачность прозы Бунина, однако мало 
кому удается ее передать — что на театре, что в кино, 
что в чтецкой программе. Игорю Костолевскому уда-
лось. 

Работы Светланы Немоляевой и Игоря Костолев-
ского — это не просто две работы в одном спектакле. 
Это два разных спектакля. Две разных формы суще-
ствования. Обе замечательно сделанные, но совер-
шенно разные.   

Это закон «Историй». Забавно играют Александр 
Андриенко и Евгений Парамонов «Лебединую пес-
ню» Чехова. Весело, смешно, узнаваемо. 

И тут же — трагическая история в исполнении Оль-
ги Прокофьевой. Прокофьева играет княгиню Вол-
конскую из «Русских женщин» Некрасова. То, что она 
делает на сцене, — небольшой актерский подвиг, ко-
торый ей очень помогают совершить Дмитрий Про-
кофьев и Игорь Марычев. Прокофьева как-то посте-
пенно затягивает зрителя в свою историю, и когда в 
финале своего спектакля она тащит какую-то банду-
ру через снежное поле, ты понимаешь: эта история 
шире, чем просто рассказ о жене декабриста. Это во-
обще про русских женщин, которые все время через 
какие-то снежные поля тащат какую-то бессмыслен-
ную тяжесть — и не устают.

«Истории» — спектакль, что называется, неров-
ный. Он только начинает жить, и я думаю: от показа к 
показу будет стано-
виться все собран-
ней и интересней. 
Но Егору Перегудо-
ву удалось главное, 
то ради чего все и 
затевалось, как мне 
кажется: показать, 
какие замечатель-
ные актеры работа-
ют в Маяковке.

Сергей Рубеко 
осуществил свою 
давнюю мечту: сыграть Шукшина. И вместе с Любо-
вью Руденко и Алиной Вакаевой сыграл талантливо, 
смачно, с удовольствием. 

Прекрасная Дарья Повереннова. Аркадий Авер-
ченко «Ключ». Чудесный партнер — Виктор Запорож-
ский: точный, не перетягивающий одеяло на себя, 
интересный… А она существует непривычно гроте-
сково, абсолютно свободно, одна, разыгрывая сцену, 
в которой действуют мужчина и женщина. Одна — за 
всех. Одна — за двоих. Непривычно. И оттого очень 
притягательно.

Я придумал такое абсолютно ненаучное и нетеат-
роведческое разделение режиссеров на две группы: 
закомплексованные и свободные. Закомплексован-
ные — это те, кто хочет доказать «городу и миру», что 
они — режиссеры, их постановки — эта куча всяких 
«придумок», которые должны подтвердить их право 
называться высоким словом режиссер. Закомплексо-
ванные режиссеры занимаются собой.

Свободные режиссеры занимаются текстом и ак-
терами. Они тоже могут много чего придумать, но 
все это работает на раскрытие актеров и драматур-
гии. Егор Перегудов, конечно, свободный режиссер. 
Поэтому в «Историях» так много актерских удач. 

Собственно, что сделал Перегудов? Спектакль, по-
священный 100-летию театра, превратил в бенефисы 
актеров разных поколений. И помог им эти бенефисы 
осуществить.

В спектакле всегда видно: в унисон работают актер 
с режиссером или нет. Они тащат арбу спектакля или 
ведут войну. Здесь складывается ощущение единства 
и общего языка. И это, может быть, едва ли не главный 
результат. Не будем забывать: сейчас только начало 
работы.  

Начало хорошее. Дальше нам обещают Маркеса, по 
которому Перегудов — специалист. Интересно. Ожи-
дание хорошего и неожиданного — очень важное на те-
атре дело. 

Какие-то тут свои 
взаимоотношения 
со временем, 
оторваться 
от которых 
невозможно

Свободные 
режиссеры 
занимаются 
текстом 
и актерами

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

СОВРЕМЕННАЯ ИСТОРИЯ К столетию «философских пароходов» открыты новые документы о высылке 
из России интеллигенции

«Всех их вон из России»
Елена Новоселова 

С
то лет назад от петро-
градского причала от-
швартовалась «Прус-

сия» — последний из четырех 
«философских пароходов», на 
которых покинули родину бо-
лее 200 российских интелли-
гентов, высланных советской 
властью. Драме раскола едино-
го культурного и интеллекту-
ального пространства России 
посвящена научная конферен-
ция «Философский пароход» — 
сто лет в океане истории: новые 
факты, образы, рефлексия», ко-
торая открывается в Санкт-Пе-
тербургском институте исто-
рии РАН. В ее рамках состоится 
виртуальная выставка Россий-
ского государственного архи-
ва социально-политической ис-
тории, где представят уникаль-
ные, ранее неизвестные, доку-
менты. Что поняли ученые век 
спустя? На этот вопрос «РГ» от-

вечает замдиректора СПбИИ 
РАН доктор исторических наук 
Юлия Кантор. 

Юлия Зораховна, тема вос-
требована сегодня? 

ЮЛИЯ КАНТОР: Исследование темы 
«философских пароходов» на 
протяжении прошедших ста 
лет, несмотря на ее табуирован-
ность в советское время, это 
попытка ответить на два важ-
ных вопроса истории: первый — 
об отношении интеллигенции 
и власти, второй — насколько 
инакомыслие полезно для силь-
ного государства. Как минимум 
сюжет насильственной высыл-
ки большого количества интел-
лигентов из советской России 
не дает возможности отвечать 
на них одномерно. Дело, ко-
нечно, не в количестве выслан-
ных на «философских парохо-
дах» — их было немногим бо-
лее 200 человек. «Много» или 
«мало» уехало, не измеряется 

числом. Важен статус и влия-
ние этих людей на обществен-
ное сознание. А для России это 
событие повлекло раскол ее ин-
теллектуальной мысли на две 
части. Это не значит, что кто-то 
был лучше, а кто-то хуже, про-
сто вплоть до 90-х годов ми-
нувшего века эти две части не 
могли соединиться. Симпто-
мы этого раскола и его послед-
ствия — одна из тем нашей кон-
ференции. И еще. Высылка вид-
нейших представителей интел-
лектуальной элиты стала сиг-
налом для тех, кого пока не тро-
гали, но кто взвешивал — оста-
ваться или уезжать, колебался. 
Уехавшие были людьми разных 

взглядов, профессий и нацио-
нальностей. Большинство из 
них готово было принять со-
ветскую власть, но с оговор-
ками, например, оставить за 
собой право на свое мнение 
и чувство ответственности за 
происходящее. Многие проси-
ли не высылать их, соглашаясь 
на ссылку внутри страны. Но их 
высылали без права возвраще-
ния. Это очень важный момент 
для понимания атмосферы 
1922 года.

Как это происходило фор-
мировались какие-то списки?

ЮЛИЯ КАНТОР: Да, в первом было 
около 90 человек. Потом было 
еще несколько. Высылали лю-
дей разных профессий, а «фило-
софским пароходом» это явле-
ние назвали публицисты в кон-
це XX века. Пароходов было 
четыре: два покинули Петро-
град, один — Одессу, еще один — 
Севастополь. Кроме того, были 
«философские поезда» через 
Прибалтику. Вскоре стране 
вскоре установился режим, ис-
ключающий всякое свободо-
мыслие, были закрыты все пар-
тии, кроме большевистской. 
А большевистская пресса не 
стеснялась в выражениях, клей-
мя «несогласных», даже Горь-
кого, написавшего «Несвоевре-
менные мысли», назвала «гни-
лым зубом пролетариата». Вся 
интеллигенция тогда была, так 
сказать, под пристальным на-
блюдением. Дзержинский, с по-

дачи Ленина, разработал систе-
му, поделив интеллигенцию на 
группы по профессиональному 
признаку и пометив: «На каж-
дого интеллигента должно быть 
дело».

 Итак, водораздел был обозна-
чен: идейные большевистские 
интеллектуалы против мыс-
лящих интеллигентов. Это 
вы написали в статье для 
«РГ» десять лет назад… Ка-
кие новые «двери» открыла 
наука в тему «философского 
парохода»?

ЮЛИЯ КАНТОР: Например, выстав-
ка, подготовленная РГАСПИ, по-
кажет новые документы. Появи-
лись и исследования о том, как 
явление «философских парохо-
дов» осмысливали философы 

в прошлом веке. Конференция 
объединила ученых от Томска до 
Выборга. На ней будут представ-
лены новые факты биографий 
Питирима Сорокина, Карсави-
на, Бердяева, Франка. Одной из 
тем — переписка уехавших с еди-
номышленниками, оставшимися 
в России. Многие из них в то вре-
мя находились в изоляторе на 
Соловках. Письма шли в основ-
ном по нелегальным каналам, 
а ОГПУ их перлюстрировало, 
до поры до времени не пресекая 
переписку, — она давала важную 
информацию. Ведь переписка 
вскрывает трагическое непони-
мание друг друга и, что не менее 
важно, — абсолютное непонима-
ние уехавших происходившего 
в России, недооценку фатально-
сти перемен.   

Тот самый «философский пароход» 1922 года, ставший нарицанием изгнания из советской России ее интеллекту-
альной элиты.

А К Ц Е Н Т

Троцкий: «Расстрелять их было не за что, 
а терпеть было невозможно»

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛРАКУРС Снести памятники 
как стереть из истории город 

Покушение 
на Екатерину

Мария Крючкова, 
заведующая историческим 
отделом музея «Новый 
Иерусалим»

Уничтожение памяти на Укра-
ине идет через самые агрессив-
ные жесты, там считают, что 
все можно переделать, начать 
с нуля. В таком случае прошлое 
не нужно, оно только мешает. 

На памятник основатель-
нице Одессы уже покушались. 
Это было после первого майда-
на. Тогда Екатерину отстояли 
одесские женщины. Сейчас же 
вся эта история лишь показа-
тель того, что население затер-
роризировано. Не думаю, что в 
Одессе так много сторонников 
вандализма. Ведь настоящему 
патриоту города ясно, что па-
мятник Екатерине — его символ. 

Постсоветская Россия тоже 
не избежала этой болезни. Па-
мятники уничтожали, обосно-
вывая их снос недостаточной 
художественной ценностью 
или тем, что их было слишком 
много: Ленин стоял буквально 
на каждой улице, даже там, где 
он ни разу в жизни не бывал. 
Но Екатерина стоит в Одессе по 
полному праву. Она завершила 
путь страны к Черному морю, 
который насчитывает несколь-
ко веков. Крымское ханство 
сильно досаждало России. 
Крым и материковая Таврия 
всегда были подвижным регио-
ном. Там проживали многочис-
ленные кочевники, которые, 
сменяя друг друга, создавали 
напряжение. Речь идет, конеч-
но, не об украинцах, которые 
являются историческим «ново-
делом».

Впрочем, претензии, кто 
раньше жил на этих землях, 
из-за калейдоскопа разных на-
родов в этих краях с истори-
ческой точки зрения просто 
неумны. Но факт остается фак-
том: город Одессу построила 
Екатерина Вторая. 

Ну послушайте, Украина 

презентует себя как европей-
ское государство. Но ведь евро-
пейскость этого региона вы-
росла при основании Одессы 
на порядок. Через Одессу шла 
активная торговля с Европой 
— город стал «южными ворота-
ми» страны, также как Санкт-
Петербург в свое время — се-
верными. Северное Причерно-
морье оказалось своеобразной 
территорией свободы: кре-
постное право особо туда не пу-
стили, потому что иначе засе-
лить те места не получилось бы. 
Открыли туда ход и для греков, 

армян, молдаван… Националь-
ных перегородок тогда еще не 
было, религиозные же век Про-
свещения немного ослабил. 
При Екатерине почти не приме-
нялась смертная казнь: в след-
ственном деле кровавого Пу-
гачевского восстания более 10 
тысяч фигурантов, но казнили 
немногим более 120 человек.

Екатерина Вторая безуслов-
но не уступала передовым го-
сударям Европы, а в чем-то и 
опережала их в том, кто «просве-
щенней». Рискнула первой сде-
лать прививку от оспы, поста-
вила ее и сыну, ну и вельможи не 
могли не потянуться вслед.

Не будем уж так педалиро-
вать ее немецкость, удивляясь 
тому, что сегодняшние немцы 
не торопятся заступиться за 
памятник императрице-нем-
ке. Она скорее представляла 
французскую культуру: дума-
ла по-французски, написала на 
этом языке свои мемуары. Но 
вопрос: кто такие современ-
ные немцы? Им ведь тоже «об-
рубили память». Все это очень 
острое и кривое проявление об-
щей тенденции. Современному 
обывателю вкладывают в голо-
ву, что жизнь на Земле началась 
с его рождения. А предки были 
ограниченными, отсталыми, 
жили без гаджетов. Зачем о них 
вспоминать? Не нужно. 

Подготовила Елена Новоселова

Вот так сегодня выглядит памятник 
императрице Екатерине II 
в украинской Одессе. 

КУЛЬТУРА Миланская опера откроет сезон 
постановкой «Борис Годунов» 7 декабря

«Ла Скала» 
Пушкина ласкала

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

Л
е г е н д а р н ы й  м и -
ланский оперный 
театр «Ла Скала» 
отказался вычерки-
вать из своего ре-
пертуара произве-
дения российских 
деятелей культуры, 
несмотря на давле-

ние Киева. Согласно решению 
руководства, 7 декабря откры-
вать новый сезон «Ла Скала» бу-
дет опера Модеста Мусоргского 
«Борис Годунов». Спектакль бу-
дет транслироваться по всему 
миру  благодаря соглашениям, 
заключенным международны-
ми вещателями с телекомпани-
ей Rai Com, включая шестидесят 
кинотеатров в Австралии, Испа-
нии и странах Латинской Аме-
рики, а также будет доступен че-
рез платформу Medici.tv.

Ранее генконсул Украины в 
Милане Андрей Картыш напра-
вил письмо директору оперного 
театра Доминику Мейеру, мэру 
Милана Джузеппе Сале и главе 
провинции Ломбардия Аттилио 
Фонтане (последние являются 

членами фонда, который управ-
ляет театром «Ла Скала»), по-
требовав пересмотреть про-
грамму и запретить «Бориса Го-
дунова».

В довесок Картыш также при-
звал исключить все российские 
произведения и исполнителей, 
в том числе отменить заплани-
рованное выступление россий-
ской сопрано Анны Нетребко, 
утверждая, что все это якобы 
служит российской пропаганде.

Руководство «Ла Скала» со-
чло доводы украинского ген-
консула неубедительными, 
а призыв неприемлемым. На 
подобные выпады уже довольно 
прозрачно отреагировал в июне 
этого года управляющий театра 
Доминик Мейер. «Когда я читаю 
Пушкина, я не прячусь», — под-
черкнул тогда Мейер, заявив, 
что выступает против отмены 
русской культуры.

«Борис Годунов» уже во вто-
рой раз даст старт новому се-
зону «Ла Скала». Дебют оперы, 
либретто которой написано по 
одноименной трагедии Алек-
сандра Сергеевича Пушкина, 
на сцене миланского оперного 
театра состоялся 43 года назад. 

Тогда его режиссером выступил 
знаменитый Юрий Любимов, а 
оркестром дирижировал вели-
кий Клаудио Аббадо. На этот раз 
заглавную партию в опере Му-
соргского исполнит российский 
бас Ильдар Абдразаков. Также в 
спектакле задействованы Анна 
Денисова и Алексей Марков 
из Мариинки и ее приглашен-
ный солист Дмитрий Головнин. 
За дирижерский пульт встанет 
Риккардо Шайи, который также 
является музыкальным руково-
дителем «Ла Скала».

«Пушкин и Мусоргский — это 
элементы, создавшие искусство 
и музыку XIX века. Отказ от них 
равнозначен отмене Данте или 
Шекспира. Борис «Годунов» — 
это произведение, в котором 
рассказывается о персонаже, 
который вынужден расплачи-
ваться за совершенное убий-
ство сначала безумием, а затем 
смертью. Никакой пропаганды в 
нем нет», — приводит TG24 сло-
ва Шайи.

«Политика и ее последствия 
не могут принуждать к чему-то 
культуру», — добавил он, при-
знавшись, что с 79-го года он 
ждет возможности вернуть по-

становку в «Ла Скала». По мне-
нию Шайи, это стало во многом 
возможно благодаря «велико-
постному басу Ильдару Абдра-
закову».

Один из членов совета дирек-
торов «Ла Скала», театральный 
режиссер Франческо Микели 
разделяет позицию известно-
го дирижера. Он заявил, что 
речь идет об «акте устрашения: 
консул игнорирует произведе-
ние, не имеющее отношения к 
ситуации».

В новом сезоне прославлен-
ной «Ла Скала» планируют так-
же показать балеты «Щелкун-
чик» и «Лебединое озеро» на му-
зыку Петра Ильича Чайковско-
го в постановке Рудольфа Ну-
реева. 

«Ла Скала» отказалась делать свою 
сцену заложником политической 
игры в отмену русской культуры.

На памятник 
основательнице 
Одессы уже поку-
шались. Это было 
после первого 
майдана. Тогда 
Екатерину 
отстояли одесские 
женщины

Комментарий

КТО ИНИЦИАТОР ВЫСЫЛКИ 
Андрей Сорокин, научный руководитель РГАСПИ:
— Инициатором высылки стал Ленин. Основную работу возложили 

на ГПУ, которое тогда накопило обширный опыт репрессий. Еще в мае 

1921 года в целях выявления инакомыслящих в госучреждениях страны 

были созданы «бюро содействия» работе ВЧК. Их члены из числа пар-

тийных и советских руководителей собирали информацию об антисо-

ветски настроенных элементах. Непосредственную подготовку и прове-

дение мероприятий по высылке интеллигенции в ГПУ возложили на 4-е 

отделение секретного отдела, отвечавшее за «работу с интеллигенци-

ей». 16 июля 1922 г. Ленин из подмосковных Горок, где лечился после 

инсульта, в письме Сталину, занявшему к тому времени должность ген-

сека партии, выразил обеспокоенность проволочкой с высылкой инако-

мыслящих. «Эта операция, начатая до моего отпуска, — писал он, — не за-

кончена и сейчас», и потребовал «решительно искоренять всех энесов», 

меньшевиков, предложил выслать всех сотрудников «Экономиста», 

 газеты «День». «Комиссия... должна представить списки, и надо бы 

несколько сот подобных господ выслать за границу безжалостно, — ука-

зывал вождь большевиков. — Очистим Россию надолго». Ленин преду-

преждал, что «делать это надо сразу. К концу процесса эсеров, не позже. 

Арестовывать… без объявления мотивов — выезжайте, господа!». 
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От редакции

Как сообщили «РГ» в Фонде 

Ильдара Абдразакова, знамени-

тый бас активно сейчас репетиру-

ет премьеру в Милане.
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ОБЩЕСТВО 

РИО об итогах Года 
350-летия Петра I

Действовать 
по-петровски 

Елена Новоселова 

При подведении итогов Года 350-летия Петра Великого 
принято решение продолжать выставочные проекты 
в музеях в честь первого императора России. Об этом 
стало известно на встрече c журналистами в атриуме 
Комендантского дома Петропавловской крепости.
В течение года было много разных событий и меропри-
ятий в честь Петра Первого. 

«Нужно было 
действовать нестан-
дартно, инноваци-
онно, по-петровски. 
И многочисленные 
результаты года го-
ворят о том, что это 
удалось. Вся страна 
заговорила о Пет-
ре», — сказал пред-
седатель правления 
Российского исто-
рического обще-
ства (РИО) Константин Могилевский, заметив, что все 
вокруг в Петропавловской крепости пропитано пет-
ровским духом.

Ключевой темой обсуждения на встрече стала де-
ятельность Ассамблеи петровских музеев, которая 
была создана в преддверии 350-летия со дня рожде-
ния Петра Великого с целью популяризации наследия 
первого русского императора. Сегодня она объединя-
ет 120 музеев из 36 субъектов России. К октябрю 2022 
было создано более 800 проектов, которые привлекли 
5 миллионов посетителей.

Один из них представили в Комендантском доме. 
Он продемонстрировал возможности межмузейного 
объединения. Основное внимание выставка уделила 
программе «Виват, Петр Алексеевич!», в рамках кото-
рой прошло 129 мероприятий в 31 регионе России с 
охватом свыше 800 000 человек.

«Этим жила вся страна. Мы завершаем петровский 
год, а регионы не успокаиваются. Мы видим каждый 
день сообщения о том, что продолжаются петровские 
мероприятия. Проект получит продолжение», — пообе-
щала замминистра культуры Алла Манилова. — Пет-
ровский год сделал крепче отношения наших музеев. 
Он сцепил наши музеи в единое сообщество, которое 
хранит петровскую историю».  

ТОЧКА ЗРЕНИЯ О сущности и особенностях китайской модернизации

Новая эпоха, новый подход, новые свершения
Чжан Ханьхуэй, 
Чрезвычайный и Полномочный 
Посол Китая в России

С 
16 по 22 октября в Пеки-
не триумфально прошел 
XX Всекитайский съезд 

Коммунистической партии Ки-
тая. Генеральный секретарь ЦК 
КПК Си Цзиньпин представил 
съезду доклад «Высоко неся ве-
ликое знамя социализма с ки-
тайской спецификой, сплочен-
но бороться за всестороннее 
строительство модернизиро-
ванного социалистического го-
сударства», в котором глубоко 
проанализирована междуна-
родная и внутренняя обстанов-
ка, сделан всесторонний ретро-
спективный обзор и подведены 
итоги работы за прошедшее пя-
тилетие. А также рассмотрены 
великие преобразования деся-
тилетия новой эпохи и научно 
начертаны будущие планы раз-
вития Китая.

В докладе указывается, что 
за десятилетие, прошедшее со 
времени созыва восемнадцато-
го съезда партии, мы были сви-
детелями трех важнейших собы-
тий, имеющих огромное прак-
тическое и глубокое историче-
ское значение для дела партии 
и народа. Во-первых, мы встре-
тили столетие Коммунистиче-
ской партии Китая; во-вторых, 
социализм с китайской специ-
фикой вступил в новую эпоху; 
в-третьих, мы выполнили исто-
рическую задачу интенсивной 
ликвидации бедности и всесто-
роннего построения среднеза-
житочного общества, реали-
зовав намеченную к столетию 
КПК цель. 

В докладе ставится цель, что 
с нынешнего момента централь-
ная задача КПК — это сплачивать 
и вести за собой многонацио-
нальный народ страны в осуще-
ствлении намеченной к столе-
тию КНР цели полного построе-
ния модернизированной соци-
алистической державы, во все-
стороннем продвижении про-
цесса великого возрождения 
китайской нации с помощью ки-
тайской модернизации. Общий 
стратегический план по полно-
му построению модернизиро-
ванной социалистической дер-
жавы состоит из двух этапов. А 
именно: с 2020 года по 2035 год 
в основном осуществить социа-

листическую модернизацию; с 
2035 года до середины нынеш-
него века превратить Китай в 
богатую и могущественную, де-
мократическую и цивилизован-
ную, гармоничную и прекрас-
ную модернизированную соци-
алистическую державу.

«Китайская модернизация» 
— это ключевое слово двадца-
того съезда КПК, овладение его 
глубоким смыслом поможет 
уяснить, под каким знаменем, 
каким путем и к каким целям бу-
дет в будущем двигаться Китай, 
ведомый коммунистической 
партией Китая.

Китайская модернизация — 
это социалистическая модер-
низация, осуществляемая под 
руководством КПК. Она облада-
ет как общей характеристикой 
модернизации различных стран 
мира, так и китайской специ-
фикой, базирующейся на соб-
ственных национальных реали-
ях. Сущностные требования ки-
тайской модернизации состоят 
в следующем: твердо отстаивать 
руководство со стороны Комму-
нистической партии Китая и со-
циализм с китайской специфи-
кой, осуществлять высококаче-
ственное развитие, развивать 
народную демократию во всем 
процессе, обогащать духовный 
мир народа, достичь всеобщей 
зажиточности населения, содей-
ствовать гармоничному сосуще-
ствованию человека и природы, 

стимулировать формирование 
сообщества единой судьбы че-
ловечества, создать новую фор-
му человеческой цивилизации.

Китайская модернизация 
охватывает огромное число лю-
дей. «Состарилось бы и Небо, 
коль способно было пережи-
вать». (Примечание: это мысль 
танского поэта Лихэ, ее приво-
дит Мао Цзэдун в стихотворе-
нии «Народно-освободительная 
армия занимает Нанкин». Т.е. 
неуклонное движение вперед — 
такова закономерность разви-
тия человеческого общества). 
Китай обладает населением в 
миллиард четыреста тысяч че-
ловек, что превосходит сум-
марное население нынешних 
развитых стран. Если успешно 
осуществить модернизацию, то 
ее влияние несомненно будет 
огромным, невиданным, все-
мирным. Если такая развиваю-
щаяся страна с таким огромным 
населением разом и вся устре-
мится к модернизации, добьет-
ся общего благосостояния всего 
народа, то это будет наилуч-
шим доказательством преиму-
ществ государственного устрой-
ства Китая, а также наилучшим 
подтверждением того, что ки-
тайская модернизация создает 
новое состояние человеческой 
цивилизации. Это покажет, что 

модернизация западных капи-
талистических стран вовсе не 
является единственной дорогой 
человечества в направлении мо-
дернизации. Китай в действи-
тельности открыл новый путь 
к модернизации для развиваю-
щихся стран. Он предоставил 
государствам и народам, жела-
ющим ускоренно развивать-
ся, и стремящимся постепенно 
осуществлять модернизацию 
при сохранении независимости 
и суверенитета, полностью но-
вый выбор.    

Китайская модернизация 
предполагает достижение все-
общей зажиточности народа 
страны. «Существуют извеч-
ные законы управления госу-
дарством, но самый коренной — 
это обеспечение блага народа». 
(Примечание: мысль из трак-
тата Лю Аня времени Западная 
Хань, 206 г. до н.э. — 24 г. н.э.). 
Коммунистическая партия Ки-
тая всегда строго следует идее, 
что центральным в развитии 
является народ, сознательно и 
инициативно преодолевает раз-
рыв в развитии между района-
ми, разницу между городами и 
поселками и разницу в распре-
делении доходов, способству-
ет социальной справедливости, 
прилагает усилия к тому, чтобы 
результаты модернизационно-
го строительства распространя-
лись на весь народ. 

За прошедшее десятилетие 
дошкольное образование и обя-
зательное образование в КНР 
достигли уровня стран мира с 
высокими доходами, высшее об-
разование в Китае вошло в ста-
дию распространения. Средне-
душевые доходы населения уве-
личились с 16,5 тысячи юаней 
до 35,1 тысячи юаней. В Ки-
тае были созданы крупнейшие 
в мире системы социального 
обеспечения, средняя ожидае-
мая продолжительность жизни 
населения возросла до 78,2 года. 
Коммунистическая партия Ки-
тая и впредь будет продолжать 
строго следовать курсу гаран-
тий и улучшения жизни народа 
в процессе развития, неизмен-
но держать в поле зрения самые 
волнующие, самые непосред-
ственные и самые реальные во-
просы интересов народа, будет 
прилагать усилия для решения 
животрепещущих проблем на-
родных масс и делать так, чтобы 

осуществление мечты народа о 
прекрасной жизни было отправ-
ной и конечной точками модер-
низационного строительства.

— Китайская модернизация 
требует согласованного разви-
тия материальной и духовной 
культуры. Человек без духов-
ного основания не устойчив, го-
сударство без духовного осно-
вания не может быть сильным. 
Определение целей развития ба-
зируется на мощном материаль-
ном основании и также основы-
вается на могучей духовной дви-
жущей силе. Правильное опре-
деление отношений между мате-
риальной и духовной культурой 
под углом зрения диалектично-
сти, всесторонности и сбалан-
сированности стало важным 
эффективным методом Ком-
мунистической партии Китая в 
противодействии всё новым и 
новым большим испытаниям в 
процессе модернизации. За де-
сятилетие валовый внутрен-
ний продукт в Китае увеличил-
ся с 54 триллионов юаней до 114 
триллионов юаней. Удельный 
вес экономики Китая в миро-
вой экономике достиг 18,5 про-
цента и стабильно занимает вто-
рое место в мире. Валовый вну-
тренний продукт на душу насе-
ления уже превзошел 12 тысяч 
американских долларов, при-
близившись к порогу стран с 
высокими доходами. Когда уро-
вень экономического развития 
в Китае достиг такой небыва-
лой высоты, всестороннее по-
строение социалистического 
модернизированного государ-
ства как никогда требует увели-
чения ценностной ориентации, 
культурной подпитки и духов-
ной опоры. Китайская модер-
низация в отличие от разбухаю-
щей от вещизма модернизации 
западных стран одновремен-
но с непрерывным укреплени-
ем материальных условий для 
счастливой жизни народа пред-
полагает всемерное развитие 
передовой социалистической 
культуры, наращивание духов-
ных сил народа, стимулирова-
ние материального изобилия и 
всестороннего развития чело-
века. 

Китайская модернизация 
требует гармоничного сосуще-
ствования человека и приро-
ды. Изумрудные воды и зеленые 
горы — бесценное сокровище. 

Уже давно Китай активно участ-
вует в глобальном управлении 
реагирования на изменение 
климата, осуществляет серию 
стратегий, мер и действий реа-
гирования на изменение клима-
та и вносит важный вклад в гло-
бальное управление экологией. 
С 2000 по 2017 год вклад Китая 
в увеличение зеленых площа-
дей всей Земли составил около 
¼, в 2020 году по сравнению с 
2005 годом углеродный выброс 
в Китае сократился на 48,4 про-
цента. Китай способствует до-
стижению и ускорению реали-
зации «Парижского соглаше-
ния», рассматривает сотрудни-
чество в области экологической 
культуры в качестве приоритета 
в создании проекта «Один пояс, 
один путь». На конец 2021 года 
Китай вместе с 28 странами уже 
вместе выступили с инициати-

вой партнерских отношений в 
«зеленом» развитии проекта 
«Один пояс, один путь». Китай 
заявил, что до 2030 года достиг-
нет пика углеродных выбросов, 
а до 2060 достигнет углеродной 
нейтральности. Это важное обя-
зательство перед мировым со-
обществом и внутреннее требо-
вание для продвижения высоко-
качественного развития. Китай 
как крупнейшая развивающа-
яся страна осуществит самую 
большую в мире степень сниже-
ния углеродных выбросов и за 
самое короткое время в миро-
вой истории выполнит переход 
от максимума углеродных вы-
бросов к углеродной нейтраль-
ности, внося тем самым зна-
чительный вклад в глобальное 
управление климатом.   

Китайская модернизация 
осуществляется при следова-
нии по пути мирного развития. 
«И горы везде, и одинаковые 
облака, все едины под луной». 
(Примечание: мысль танско-
го поэта Ван Чанлина.) Сегодня 

мир, эпоха и исторические усло-
вия претерпевают невиданные 
изменения. Когда риски и вы-
зовы сменяют друг друга, и нет 
этому конца, становится всё 
острее эпохальный вопрос «что 
с миром, что нам делать». И всё 
более раскрывается ценность и 
значение проекта Китая по про-
движению и созданию «сообще-
ства единой судьбы человече-
ства». Китайская модернизация 
отрицает закон джунглей «силь-
ный пожирает слабого», отмета-
ет устаревшую логику «сильный 
становится гегемоном», преодо-
левает мышление игры с нуле-
вой суммой, когда «ты проигры-
ваешь, а я выигрываю». Она вы-
ступает за то, чтобы страны с 
разным социальным строем, с 
разной идеологией, с разной ис-
торией и культурой, с разным 
уровнем развития в междуна-

родных делах пользовались об-
щими интересами и правами, 
равно разделяли ответствен-
ность, выступает за продвиже-
ние создания международных 
отношений нового типа на осно-
ве взаимного уважения, равен-
ства и справедливости, сотруд-
ничества и общего выигрыша в 
интересах формирования мак-
симально всеохватного общего 
договора о совместном созида-
нии прекрасного мира. 

Энгельс указывает: «Поли-
тическая партия, знающая свою 
цель и знающая, как достичь эту 
цель, политическая партия, дей-
ствительно желающая добиться 
этой цели и имеющая для это-
го необходимую непреклонную 
волю, такая политическая пар-
тия будет непобедимой». Ком-
мунистическая партия Китая 
прошла столетие и, находясь 
в расцвете, полна бодрости и 
энергии, испытала много стра-
даний, но из поколения в поко-
ление прирастает новыми сила-
ми, и это действительно благо-

даря опоре на духовное состо-
яние, определяемое несконча-
емой энергией и стремлением 
к действию. Находясь на новом 
историческом старте, Коммуни-
стическая партия Китая продол-
жит смело бороться, поведет за 
собой весь китайский народ на 
преодоление всех трудностей 
и вызовов, будет непрерывно в 
новую эпоху продвигать вперед 
дело социализма с китайской 
спецификой, создавая новое ве-
личие в новом походе. 

За прошедшее десятиле-
тие при стратегическом руко-
водстве председателя КНР Си 
Цзиньпина и президента РФ 
В.В. Путина китайско-россий-
ское всеобъемлющее стратеги-
ческое взаимодействие непре-
рывно продвигалось вперед, 
китайско-российские отноше-
ния вошли в новую эпоху. Со-
трудничество наших стран во 
всех сферах достигло блестящих 
успехов, поддержка обществен-
ного мнения и социальная база 
двусторонних отношений полу-
чили дальнейшее усиление. На 
фоне глубоких изменений и ре-
гулирования международных 
отношений Китай и Россия еще 
больше почувствовали важные 
результаты добрососедства и 
дружбы наших стран и отноше-
ний взаимной выгоды и общего 
выигрыша, еще больше осозна-
ли драгоценный опыт непри-
соединения, неконфронтации, 
ненаправленности против тре-
тьих стран, еще больше позна-
ли важное значение того, что 
Китай и Россия как две большие 
державы, стоя плечом к плечу, 
стоя спина к спине, усиливают 
сотрудничество и взаимно под-
держивают друг друга. В процес-
се всестороннего строительства 
социалистического модерни-
зированного сильного государ-
ства и всестороннего продви-
жения великого возрождения 
китайской нации, опираясь на 
китайскую модернизацию, ки-
тайская сторона желает вместе 
с российской стороной неуклон-
но продвигать вперед отноше-
ния всеобъемлющего партнер-
ства и стратегического взаимо-
действия, вступающие в новую 
эпоху, предоставлять надежные 
гарантии для защиты коренных 
интересов обеих стран, вносить 
новый вклад для развития и воз-
рождения своих стран.  

Татьяна Павловская, 
«Российская газета». 
Краснодарский край

П
оч т и  2 0 0  р а б от 
было представле-
но в конкурсной 
программе Между-
народнго фестива-
ля православных 
ф и л ь м о в  « В еч е -
вой колокол». По-
бедителями стали 

ленты, посвященные событи-
ям на российском Донбассе и 
юго-востоке Украины.

Сегодня они у всех на слу-
ху, поэтому так ценно стремле-
ние авторов осмыслить проис-
ходящее. Как это сделала мо-
сковский режиссер Анастасия 
Екимова в своем фильме «Вой-
на и мир отца Зосимы». Он — о 
духовных причинах трагедии 
современного Донбасса, кор-
нями уходящих в далекое про-
шлое. В постсоветское время 
о них громко, не страшась, го-
ворил лишь один человек на 
Украине — донецкий схиархи-
мандрит Зосима (Сокур). Он 
предсказывал войну на Украине 
и призывал сохранять церков-
ное единство. Смысл его пред-
сказаний мы поняли лишь сего-
дня, спустя 20 лет после кончи-
ны почитаемого во всем право-
славном мире старца. В одной 
из бесед незадолго до смерти о. 
Зосима говорил: «Прости нас, 
Господи, за наше разоренное 
Отечество. Что нас, русских лю-
дей, делают искусственными 
врагами, — а ведь мы все в еди-
ной купели Киевской Руси, а не 
Украины крещены. Днепр свя-
той — для нас священная река. 
Днепр святой объединяет три 
нынешних народа. Днепр свя-
той — это наш русский Иордан. 
Прости нас, Господи, что враж-
ду мы сеем— москали, хохлы и 
прочие народы — когда мы все 
единая Русь».

Потрясающая по силе эмо-
циона льного  воздействия 
картина.

Народным называет свой 
фильм «Донбасс. Резервный 
полк» и режиссер Валерий Ти-
мощенко (Краснодарская ки-
ностудия им. Н. Минервина). А 
по мнению зрителей, его рабо-

та — настоящий гражданский 
подвиг. С 2014 года у него было 
16 командировок на войну, 
которые он выписывал себе 
сам. О Донбассе это уже тре-
тий его фильм. Снимать помо-
гали друзья-ополченцы, кото-
рых выпускник ВГИКа, один из 
самых известных российских 
документалистов, обучил об-
ращаться с камерой.

— Все они — близкие мне 
люди, иногда кажется, что луч-
шие на свете, мы уже навсегда 
семьями дружим, — признается 
режиссер. — Они приняли меня 

и доверились. Почти все постра-
дали: сами или их семьи. И чем 
дальше, тем они становились все 
более реальными. И полноцен-
ными соавторами. Он раздарил 
шесть камер бойцам, чтобы они 
фиксировали на них свою окоп-
ную жизнь. Фамилии народных 
операторов указаны в титрах. 
Кто еще так достоверно спосо-
бен снять бой, как не его участ-
ники? Сами они воспринимают 
полученное задание как некую 
миссию: чтобы те, кто пойдет 
следом, не повторяли ошибок. 
Так считает и Тимощенко.

— В моей жизни, поверьте, не 
было более мощного материала, 
такого сосредоточения подлин-
ных трагических человеческих 
историй, — говорит он. — Про-
стые русские парни внутри вой-
ны, сумевшие остаться челове-
ком в нечеловеческих условиях. 
Для каждого из  них неотврати-
мой ясностью стало понима-
ние, что, если противник войдет 
в Луганск, они в живых точно 
не останутся. Иного выбора не 
было — только вперед.  

 24 февраля, когда началась 
СВО, он снова поехал на Дон-
басс.   

— Я сразу начал искать своих 
героев, — продолжает Тимощен-
ко. — Этот фильм посвящен их 
судьбам. Он о том, как резерв-
ный полк,  сформированный из 
испуганной толпы, стал одним 
из самых боеспособных подраз-

делений, которое воюет сейчас 
вместе с бойцами профессио-
нальной армии.

Резервисты 208 полка осво-
бождали Лисичанск, Северо-
донецк, Рубежное. Полностью 
освободили ЛНР и последними 
выходили из Красного Лимана 
в ДНР. А сейчас, говорят, вме-
сте с кубанскими казакам из 
подразделения «Барс» продол-
жают держать оборону где-то в 
окрестностях Красного Лимана.

В фильме Тимощенко кадры 
современных боев сменяются 
хрониками 40-х годов. Звучит 
голос Левитана: «Говорит Моск-
ва. Войска Южного и Юго-За-
падного фронтов в результа-
те умелого маневра и стреми-
тельного наступления одержа-
ли крупную победу в Донецком 
бассейне над немецкими захват-
чиками...» Звонит колокол. Сол-

дат Великой Отечественной иг-
рает в землянке на баяне, а в кад-
ре проходят фотографии бойцов 
войны минувшей и нынешней.

Премьера фильма «Донбасс. 
Резервный полк» прошла 

в  Краснодаре при полном ан-
шлаге.

— Комок в горле до сих пор 
стоит, — признается журна-
листка  Елена Гладышева. —  Мой 
отец, Леонид Николаевич Ефи-
мов, за форсирование Днепра 
получил звание Героя Советско-
го Союза. Он был командиром 
взвода, получил тяжелое ране-
ние, чудом выжил, а   все его ре-
бята погибли. Там действитель-
но вся земля русской кровью 
полита.   Разве можно забыть об 
этом?   

Кадр из фильма 
Валерия Тимощенко 
«Донбасс. Резервный полк».

А К Ц Е Н Т

Китай и Россия как две большие 
державы, стоя плечом к плечу, спина 
к спине, усиливают сотрудничество 
и взаимно поддерживают друг друга

А К Ц Е Н Т

Кто еще так достоверно способен 
снять бой, как не его участники?

Константин 
Могилевский: 
«Вся страна 
заговорила 
о Петре» 

Посол КНР в России Чжан Ханьхуэй: 
Отношения наших стран вошли 
в новую эпоху.

КИНО В Краснодаре фестиваль «Вечевой колокол» показал обнаженную 
правду Донбасса

Камера как штык

Справка «РГ»

350-летие со дня рождения Петра I (1672) входит в список 

приоритетных тем работы Российского исторического об-

щества на 2022 год. Среди ключевых мероприятий, посвя-

щенных этому юбилею, — церемония награждения лауреа-

тов премии имени Петра Великого, учрежденной прави-

тельством РФ в связи с празднованием 350-летия со дня 

рождения императора, историко-документальная выстав-

ка «Петр I и его эпоха», международный круглый стол «Со-

здатель новой России» и многие другие.
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КИНО Австрийский фильм «Корсаж» играет с историей в угадайку

Развенчание Сисси
Валерий Кичин

Л
егенда о Сисси — люби-
мый национальный миф 
Австрии: здесь Елизаве-

ту Баварскую боготворят до сих 
пор. Независимая, вечно бун-
тующая, обладавшая рекордно 
тонкой талией, она вдохнови-
ла множество творцов. Ее игра-
ли красивейшие актрисы от Авы 
Гарднер до Роми Шнайдер. В но-
вейшем «Корсаже» в этой роли 
Вики Крипс.

Картину сняла Мари Крой-
цер, увидевшая в характере Сис-
си нечто родственное феминист-
скому бунту. Она и сама бунту-
ет против невесть кем установ-
ленных норм кино — отсюда де-
монстративный отход от био-
графии и примет эпохи. Те, кто 

ждут от картины жизнеописа-
ния императрицы, переживут 
шок наподобие того, что угото-
вал нам Тарантино в «Бесслав-
ных ублюдках» с их фантазий-
ным исходом Второй мировой 
войны. И если реальная Елиза-
вета была убита анархистом, то 
финал Сисси образца 2022 года 
лучше не пересказывать. Впро-
чем, Кройцер постоянно напо-
минает зрителю, что вольна в 
вымыслах, — то таксофоном, 
мелькнувшим во дворце XIX 
века, то трактором, преградив-
шим дорогу всаднице, то мело-
дией роллингов, залетевшей в 
позапрошлое столетие. Импера-
торские покои облезлы, необжи-
ты, неуютны. Это бьет в глаза, и 
критики фильма предполагают, 
что отсутствие адекватной сце-

нографии обусловлено скудно-
стью бюджета. Но тогда зачем 
было оставлять в кадре даже бар-
хатную бечеву, ограничиваю-
щую поток посетителей в музее, 
где все снято? Фильм снимал-
ся в реальных местах действия, 
объекты потрачены временем, и 
музейный дух автору нужен для 
эффекта отстранения от реаль-
ной Сисси: это фильм не о ней, 
а о женщине в тисках постылых 
ритуалов и условностей. 

Свободно относясь к фак-
там, Мари Кройцер сосредото-
чилась на внутреннем мире ге-
роини. Он забетонирован, само-
углубленность абсолютна, Сис-
си поглощена собственными 
состояниями ума и души. Бур-
ления ее страстей, вечная сексу-
альная неудовлетворенность и 

неспособность занятых делами 
мужчин ответить ее вожделени-
ям перерастают в трагедию бун-
тующего женского естества. 

Огромное место заняли сце-
ны ее самоистязания голодом 
и все более тугими корсетами: 
Сисси хочет сохранить знаме-
нитую талию, изнуряет себя за-
мерами и взвешиваниями, до-
пекая служанок требованиями 
затянуть шнурки еще туже, до 
боли и рвотных позывов. Она 
до истерик злоупотребляет вер-
ховой ездой и фехтованием, 
продление молодости — не про-
сто идефикс, но единственный 
смысл существования.

Здесь нет ничего от воздуш-
ной женственности, которая 
живет в легендах, — ее солдат-
ская поступь по покоям дворца 
не зря так звонко отпечатывает-
ся в фонограмме: эта женщина 
ведет нескончаемый бой с жиз-
нью, ежеминутно бросающей ей 
вызов. Она может быть вульгар-
на, она хохочет над простеньким 
анекдотом, не просто нарушая 
чинность двора, но ее осознан-
но разрушая. Вечно раздражен-
ная, оскорбляющая безответ-
ных слуг. Эгоистка, рушащая 
жизнь близких — судьбой люби-
мой фрейлины Марии Феште-
тич она распоряжается как сво-
ей. Способная лично снабдить 
мужа новой любовницей. Всегда 
углубленная в обуревающие ее 
темные инстинкты, включая су-
ицидальный синдром. 

Оценки происходящего 
фильм оставляет за зрителями. 
Можно вспомнить о том, что все 
это самоистязание в реально-
сти происходило по требованию 
всесильной эрцгерцогини Со-
фии, что строгий дворцовый эти-
кет контролировал каждый шаг 
императрицы. И бунт героини — 
естественный бунт женщины за 

самостоятельность и свободу, 
в фильме даже есть символиче-
ская сцена, имитирующая клау-
строфобию, когда героине физи-
чески тесно в кукольном домике. 
А можно сосредоточиться на не-
разборчивости Сисси в выборе 
любовников, на эксцентрично-
сти ее поступков, граничащих с 
безумием. Ее плотские желания 
болезненны, в ее сексуальных 
атаках на венценосного супруга 
Франца Иосифа есть что-то гра-
ничащее с патологией, от ее по-
хотливой улыбки и напряженно-
го взгляда становится не по себе. 
И когда она ложится в постель к 
сыну, невольно закрадывается 
леденящая мысль, что такая и на 
инцест способна. Фильм углуб-
ляется в столь интимные сферы 
существования сумасбродной 
женщины, что иной раз ставит 
зрителя в позицию невольного 
вуайериста. Перед нами траге-
дия человека, живущего в своем 
мирке, где есть место только для 
него одного.  

Хороша работа Вики Крипс. 
Ее лицо читаешь как психоло-
гический роман. Действие пере-
брасывается во времени, и ак-
триса играет несколько возрас-
тов. Она беспощадна к себе, де-
монстрируя психологические 
сдвиги через физиологические 
изменения облика, повадки, 
ритма существования. Иной раз 
эти изменения происходят пря-
мо сейчас, на глазах, от услы-
шанной фразы, звука, мелодии. 

Да, такой Сисси экран еще не 
видел, и если автор фильма ста-
вила задачей развенчать люби-
мый миф — ей это удалось спол-
на. Отдает ли Мари Кройцер себе 
в том отчет — другой вопрос: воз-
можно, она поделилась сокро-
венным и могла бы повторить 
изречение Флобера «Эмма Бова-
ри — это я».  

ТЕАТР 

В Петербурге 
поставили 
мюзикл 
Журбина 
«Мышеловка»

СОВЕРШЕНО 
УБИЙСТВО
Светлана Мазурова

В Санкт-Петербургском теат-
ре музыкальной комедии пре-
мьера — знаменитый мюзикл 
Александра Журбина «Мыше-
ловка» по мотивам одноимен-
ной пьесы Агаты Кристи. Спек-
такль выпустил на Малой сцене 
московский режиссер Николай 
Покотыло.

Пьесу, написанную в 1952 
году, ставили и продолжают 
ставить в драме и музыкальных 
театрах. Это захватывающая 
детективная история. Совер-
шено убийство. У тела жертвы 
находят записную книжку… 
Агата Кристи, мастер интриги, 
неожиданной развязки, лихо 
закручивает сюжет.

Роль Джайлса, хозяина пан-
сиона, режиссер Николай По-
котыло отдал своему бывшему 
однокурснику — Олегу Коржу. 

«Мы с Олегом учились вме-
сте в ГИТИСе, — рассказал «РГ» 
Покотыло. — Наш мастер — на-
родный артист СССР Георгий 
Павлович Ансимов ставил у 
нас на курсе мюзикл Журбина 
«Монарх, блудница и монах» 
по новелле Томаса Манна «Фьо-
ренца». Олег играл главную 
роль — монаха-деспота Савона-
ролу, а я — шута Пульчи. Очень 
красивая, мощнейшая музыка. 
Александр Борисович приехал 
к нам в институт, сел за форте-
пиано в нашей аудитории и два 
часа играл и спел — за всех. Он, 
конечно, великолепный мастер 
авторского показа, смотришь — 
и заражаешься его куражом». 

Мюзикл поставлен силами 
труппы. Из приглашенных ар-
тистов — только Вера Свешни-
кова, кстати, успешно сотруд-
ничающая с питерской Музко-
медией («Бал вампиров», «Граф 
Монте-Кристо», «Моя прекрас-
ная леди» и другие спектакли). 

Действие пьесы происходит 
в 1950-е годы. Режиссер пере-
нес события в начало 1920-х. 
«Мне очень нравится это вре-
мя, хотелось копнуть глубже, 
— продолжает Покотыло. — И 
поиграть в стиль, красоту того 
времени. Шикарные костюмы, 
декорации, интерьеры, воссо-
здающие убранство старинно-
го дома. Что касается действия 
— история вневременная, могла 
произойти и сегодня или вчера, 
или 200 лет назад».   

ПРЕМЬЕРА В Театре Моссовета — «Бесприданница»

Не достанься никому!

Ольга Штраус 

П
арадокс: сам Ост-
р о в с к и й  с ч и та л 
свою «Беспридан-
ницу» лучшей пье-
сой, а первые пре-
мьерные показы 
в обеих столицах 
провалились. Прав-
да, в конечном счете 

успех пришел: сегодня «Беспри-
данница» — одна из самых по-
пулярных пьес Островского на 
российских подмостках. Повез-
ло ей и с экранизациями — одну 
из последних, «Жестокий ро-
манс» Эльдара Рязанова, в Рос-
сии пересматривают до сих пор.

Евгений Марчелли поставил 
спектакль, напрочь лишенный 
мелодраматизма: в его руках 
история об обманутой девуш-
ке превращается в трагедию о 
столкновении двух мировос-
приятий, двух систем прожива-
ния жизни. Одна — система уста-
новленных правил «игры на вы-
живание». Цель — любой ценой 
победить конкурентов, стать 
богаче, могущественнее, авто-
ритетнее. И обладание краса-
вицей в этой игре — всего лишь 
один из уровней успеха на пути 
победителя. Да, сопряженный с 
некоторыми эмоционально при-
ятными моментами, но не более 

сильными, чем выгодная сдел-
ка или насмешка над повержен-
ным противником.

Лариса Огудалова (Анаста-
сия Белова) существует в совсем 
иной системе координат. Ею 
движет страстная любовь — пыл-
кое, всепобеждающее, искрен-
нее чувство. Рядом с ним мерк-
нут все подсчеты и расчеты.

Мысль режиссера подчерк-
нута сценографией (художник 
Игорь Капитанов). Здесь ника-
кого бытовизма, голые стены и 
несколько столиков-стульев в 
приглушенной сероватой гам-
ме. Напоминает зал для шах-
матных турниров. Персонажи и 
впрямь разыгрывают здесь свои 
партии. Молодой Вожеватов 
(Влад Боковин) резво шагает к 
вершинам финансового успеха, 
с удовольствием отмечая эта-
пы своих побед. Кнуров (Вита-
лий Кищенко), одеревеневший 
от собственного величия и воз-
растных диагнозов до состоя-
ния идола, жаждет напоследок 
усладить себя еще одной почет-

ной наградой — юной красави-
цей. «Маленький человек» Ка-
рандышев (Дмитрий Подадаев) 
так и рвется из пешек в ферзи: 
для него утереть нос обидчикам 
едва ли не важнее, чем брак с 
Ларисой. 

А блистательный Паратов 
(Станислав Бондаренко)  — всего 
лишь опытный игрок, умеющий 
и дамочек обольщать, и мамень-
кам нравиться, и деньги делать, 
и верх в любой мужской схватке 
одерживать. Словом, доминант-
ный самец волчьей стаи, без че-
сти и совести.

Да и маменька Харита Игна-
тьевна в женственном исполне-
нии Елены Валюшкиной, ничем 
не уступает игрокам на муж-
ском поле: ради своих интере-
сов готова подложить родных 
дочек под кого угодно.   

И только Лариса здесь, в этой 
жестокой шахматной много-
ходовке, где мужские костюмы 
меняются с белых на черные, 
как неуместный всполох пламе-
ни — всегда в ярко-алом. Ее лю-

бовь к Паратову столь безрас-
судна и всепоглощающа, что 
она, в общем-то умная и про-
ницательная девица, не видит в 
своем идеале ни одного изъяна, 
слепо верит любому его слову. 
Эту сжигающую человека из-
нутри любовь-страсть прекрас-
но передает эпизод пения. Когда 
назло Карандышеву она воскли-
цает: «Вы запрещаете? Так я 
буду петь, господа», и услужли-
вый лакей уже подает ей гитару, 
с готовностью озвучивая при-
вычный репертуар («Я словно 
бабочка к огню…» или «А напо-
следок я скажу»?), зал замирает. 
Ясно, что в этой шутке Марчел-
ли нарочно полемизирует с Ря-
зановым, отталкиваясь от зна-
комого всем по фильму образа 
нежной барышни. Его же Лари-
са, окинув лакея недоуменно-
презрительным взглядом, начи-
нает совсем другую песню. Не 
песню даже — звуки почти ша-
манского горлового пения вы-
ливаются из нее таким надрыв-
ным воем, что делается жутко. И 
мужская реплика восхищения, 
следующая после («Послушать 
да и умереть») звучит уже не 
столько иронией, сколько жут-
коватым предчувствием беды.

Марчелли в своем спектакле 
делает еще одно немаловажное 
открытие: приданое или отсут-

ствие такового тут, в сущности, 
ни при чем. Даже если бы Лари-
са была богата и вышла за Па-
ратова, счастья ей это не при-
несло бы. Рано или поздно лю-
бимец судьбы Сергей Сергее-
вич увлекся бы какой-нибудь 
другой игрушкой — новым па-
роходом, новой женщиной, но-
вым экзотом, вроде переодето-
го в трансвестита Робинзона. 
И если бы Карандышев, про-
явив побольше чуткости, уехал, 
как умоляла Лариса, в даль-
нюю глушь, покоя и душевно-
го благополучия этот брак ей 
не доставил бы. Не из того теста 
сделана Лариса Огудалова, что-
бы довольствоваться паллиати-
вом любви. Такой «безмерности 
в мире мер» трудно обрести же-
лаемое.

И все-таки именно она оста-
ется победительницей. Не слу-
чайно после рокового выстре-
ла, когда все мужчины, не по-
лучив вожделенный трофей, 
замирают, словно призраки, 
Лариса продолжает свой моно-
лог: «Живите, живите все… Я ни 
на кого не жалуюсь, не обижа-
юсь… Вы все хорошие люди…» 
Единственная живая душа среди 
расчетливых мертвых особей.  

Евгений Марчелли превращает 
«Бесприданницу» в трагедию столк-
новения двух мировосприятий.

Те, кто ждут жизнеописания императрицы Австро-Венгрии, переживут шок.

А К Ц Е Н Т

Лариса здесь, в этой жестокой многохо-
довке, как неуместный всполох пламени

На сцене Театра музыкальной коме-
дии — мюзикл «Мышеловка».

ОСЕНЬ В БУДАПЕШТЕ
В Будапеште прошли встречи российских писателей с 
венгерскими издателями, переводчиками и студента-
ми двух главных университетов Венгрии — Католиче-
ского университета имени Петера Пазманя и Универ-
ситета имени Этвеша Лоранда.

Встречи стали продолжением серии выступлений 
наших писателей в Ереване, Баку и Стамбуле, тоже 
состоявшиеся осенью этого года и организованные 
Институтом перевода. В Венгрии деятельное участие в 
организации встреч принимали Российский культур-
ный центр и учрежденная одиннадцать лет назад вен-
герская Ассоциация «За венгерско-российское сотруд-
ничество имени Льва Николаевича Толстого».

В Будапешт прилетели Евгений Водолазкин, Ша-
миль Идиатуллин, Екатерина Барбаняга и ваш покор-
ный слуга. Историк и культуролог Анна Эспарса пред-
ставила свою передвижную фотовыставку «Русская 
литература. История и современность».

О том, что в мире 
происходит что-то 
не то, можно было 
судить уже по ло-
гистике авиапере-
летов. Из Москвы 
в Будапешт прихо-
дится летать через 
Стамбул, а из Ере-
вана в Баку — через 
Тбилиси. 

Но сам тот факт, 
что в Венгрии с 
большим успехом прошли встречи с российскими пи-
сателями, обнадеживает. Венгрия не присоединилась к 
безумному тренду «отмены русской культуры».

Наши культурные связи начались еще в начале XIX 
века. Величайший венгерский композитор Ференц 
Лист (его имя носит будапештский аэропорт) трижды 
побывал в России. В Петербурге он подружился с рус-
ским композитором Михаилом Глинкой.  «Когда мы 
встречались в обществах, что случалось нередко, — пи-
сал Глинка в своих «Записках», — Лист всегда просил 
меня спеть ему один или два моих романса... Он же, в 
свою очередь, играл для меня что-нибудь...»

Менее известна история венгерского врача и теоло-
га Яноша Орлаи, который учился на богослова в Лем-
бергском (Львовском) университете и затем в петер-
бургском медико-хирургическом училище. В России 
он сначала носил фамилию Орлова и называли его на 
русский манер Иваном Семеновичем. Иван Семено-
вич стал лейб-медиком при дворе Александра I, а по-
том отправился на юг России, в Нежин, где служил 
директором гимназии, в которой учился Николай Го-
голь. Он оказал серьезное влияние на личность буду-
щего классика не только русской, но мировой литера-
туры. Считается, что именно его рассказы о закарпат-
ских русинах легли в основу повести Гоголя «Страш-
ная месть».

Русско-венгерские культурные связи на протяже-
нии двух веков часто омрачались политическими со-
бытиями, но, с другой стороны, они-то порой пара-
доксальным образом и возникали в связи с ними. По-
сле Октябрьской революции в России и конца Первой 
мировой войны, в которой Венгрия воевала в составе 
австро-венгерской империи, много венгерских воен-
нопленных остались на территории Советской Рос-
сии и принимали участие в нашей гражданской вой-
не. Часть — на стороне красных, часть — на стороне бе-
лых. Среди красных командиров был венгерский еврей 
Бела Франкль, в будущем прославленный писатель и 
герой гражданской войны в Испании (под именем ге-
нерала Лукача) Мате Залка.  О дружбе с ним еще под-
ростком вспоминал лингвист Вячеслав Иванов, сын 
советского писателя Всеволода Иванова: «А я помню 
будущего генерала Лукача более чем живым: он не хо-
дил — бегал, все время хохотал и выдумывал потряса-
юще интересные для мальчишки занятия. И считал и 
внушал мне, что мужчина прежде всего должен уметь 
стрелять. Он регулярно давал мне уроки стрельбы из 
настоящего оружия у себя в квартире, где у него был 
устроен домашний тир. Когда курс боевой подготов-
ки, проводившейся в полной секретности, закончился, 
Мате Залка радост-
но объявил моим 
родителям, что я 
отлично стреляю, и 
я должен показать 
свое умение. Мать 
испугалась и была 
в бешенстве. Отец, 
сам неплохо стре-
лявший, посмеи-
вался». 

Генерал Лукач 
погиб в Испании в 
июне 1937 года. 

Среди венгров, 
долгое время жив-
ших в России, был и 
крупнейший венгерский философ-марксист, теоретик 
литературы Дьёрдь Лукач, оказавшийся в нашей стра-
не после подавления в 1919 году Венгерской социали-
стической республики. 

Отношения между Венгрией и СССР были омраче-
ны событиями 1956 года. В 90-е годы в Венгрии почти 
не переводились русские писатели. Но в 2000-е годы 
литературные связи возобновились. Не только в Вен-
грии сегодня переводят российских писателей, но и 
венгерских переводят в России. Среди них важные для 
Венгрии имена Петера Эстерхази, Шандора Мараи, Пе-
тера Надаша, Марго Сабо и другие.

На выступлении российских писателей в католи-
ческом университете Будапешта, который своим ак-
центом на изучение богословия чем-то похож на наш 
Свято-Тихоновский гуманитарный университет, был 
настоящий аншлаг. Мест в зале не хватило, и его при-
шлось увеличить с помощью хитроумно устроенных 
внутренних панелей. Встречу модерировал крупней-
ший венгерский переводчик Йожеф Горетить, кото-
рый перевел на венгерский язык порядка пятидесяти 
книг наших авторов и больше ста рассказов и эссе. Он, 
в частности, представил только что вышедшую на вен-
герском языке романную дилогию Шамиля Идиатул-
лина «Убыр», фэнтезийное произведение, в основу ко-
торого легли татарские и других народов фольклорные 
истории, перенесенные в современность.

Большим успехом в современной Венгрии пользует-
ся роман «Лавр» Евгения Водолазкина. Подтверждени-
ем этому была автограф-сессия писателя в будапешт-
ском книжном магазине. 

И наконец важной частью писательских встреч ста-
ла беседа в стенах венгерского парламента с вице-спи-
кером Шандором Лежаком. Он не только один из са-
мых крупных и влиятельных политиков Венгрии, но 
поэт и прозаик, а также большой поклонник русской 
литературы.  

Русско-венгерские 
культурные  
отношения воз-
никли еще 
в начале XIX века

В 90-е годы 
в Венгрии не пере-
водили русских 
писателей. 
В 2000-е литера-
турные связи 
возобновились

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 С

А
Н

К
Т

-П
Е

Т
Е

Р
Б

У
Р

Г
С

К
О

Г
О

 Т
Е

А
Т

Р
А

 М
У

З
Ы

К
А

Л
Ь

Н
О

Й
 К

О
М

Е
Д

И
И

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 Т

Е
А

Т
Р

А
 М

О
С

С
О

В
Е

Т
А

R
U

S
S

IA
N

 W
O

R
L

D
 V

IS
IO

N

От первого лица 

Александр Журбин, 
композитор о мюзикле 
«Мышеловка»

Вы поклонник Агаты 
Кристи?

АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Да! Она, без-
условно, мастер. Агата Кристи 
— королева детектива. Ее де-
тективы и читают, и ставят в 
театрах, снимают кино. Это — 
показатель мастерства.

Мюзикл «Мышеловка» вы 
написали 20 лет назад. Его 
поставили в Новосибирске, 
Одессе, Орле...

АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: Еще в Сык-
тывкаре и в Нижнем Новго-
роде. 

Вы видели эти спектакли? 
Остались довольны?

АЛЕКСАНДР ЖУРБИН: В каждом 
спектакле свои достоинства 
и недостатки. Я больше всего 
люблю, когда постановка во-
площает авторский замысел. 
И очень не люблю, когда иска-
жает его и нагромождает кучу 
«придумок», которые вопло-
щают, скорее, эго режиссера 
и его старание показать свои 
умения. Было и то, и другое...В 
Петербурге спектакль очень 
хороший, как я слышал, а от 
такого спектакля разлетают-
ся лучи по всем театрам. Тем 
более пьеса — камерная, не 
требует ни хора, ни балета, ни 
роскошных эффектов и деко-
раций...
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Елизавета Туктамышева продолжает соперничать с юными 
одиночницами и почти ни в чем им не уступает

Дорогу «Императрице»
Анна Козина

Е
лизавета Туктамышева 
выиграла четвертый этап 
российской серии Гран-

при в Москве.
Благодаря шикарному аксе-

лю в 3,5 оборота Лиза лидиро-
вала после короткой програм-
мы, в произвольной она также 
справилась с двумя трикселя-
ми — сольным и в каскаде. Но 
допустила досадное падение на 
тройном флипе. Однако это не 
помешало ей взять «золото».

Туктамышева набрала за два 
проката 234,63 балла. Второе 
место заняла 16-летняя Софья 
Муравьева (230,56). В произ-
вольной программе она прыг-
нула тройной аксель в каска-
де с тройным тулупом и упала 
на тройном лутце. Третьей ста-
ла 15-летняя Софья Акатьева 
(225,37), которая трижды упа-
ла со всех элементов ультра-си 
— с тройного акселя и дважды с 
четверного тулупа.

— Мне кажется, зрителям 
было интересно смотреть, кто 
же победит. Мы были все близ-
ко. От этого действительно со-
здавалось напряжение, кто же 
выстоит. Такое состояние чув-
ствовалось, — отметила Тукта-
мышева в разговоре с журнали-
стами.

То, что Лиза в свои солид-
ные по меркам фигурного ката-
ния 25 находится в прекрасной 
форме и навяжет борьбу, было 

ясно еще 
до начала 
соревнований. 
Доказательство 
— видео двух чет-
верных тулупов, 
сделанных на тре-
нировке. Пока она не 
стала вставлять квады 
в соревновательную про-
грамму, но, возможно, риск-
нет на прыжковом фестивале 
в начале декабря в Санкт-Пе-
тербурге. Впрочем, на аксели в 
3,5 оборота в исполнении «Им-
ператрицы» тоже приятно смот-
реть. 

Туткамышева, правда, при-
зналась, что во второй день 
Гран-при выходила на лед не 
в оптимальном состоянии. 
Поэтому и пришлось побороть-
ся за элементы. Что касается ко-
роткой программы, то в Москве 
ученица Алексея Мишина пока-
зала лучший на данный момент 
прокат. В итоге Туктамышева 
заняла первое место, набрав 
84,05 балла. В этом сезоне даже 
Камила Валиева не преодолева-
ла отметку в 84 балла. Да, ска-
зывается отсутствие в заявке 
олимпийской чемпионки трой-
ного акселя. Но сложнейший 
прыжок был сделан и Акатье-
вой, и Муравьевой. И все же они 
уступили Туктамышевой (83,39 
и 82,24 соответственно).

Хотя тут, наверное, не нуж-
но сравнивать. Можно и нуж-
но восхищаться молодыми, та-

л а н тл и -
в ы м и , 
п р ы г у ч и -
ми девочка-
ми. Но Тукта-
мышева занима-
ет особенное ме-
сто и в российском, 
и в мировом женском 
одиночном катании. Она 
прошла долгий и сложный 
путь. В этом сезоне ее взрос-
лой карьере пошел 12-й 
год. Несмотря на то что 
много раз проигрывала — 

и юниоркам с квадами в арсе-
нале, и путевки на Олимпиаду, 
продолжала делать свое дело, 
ценить моменты успеха (и «зо-
лото» чемпионата мира 2015 

года, и особенно «серебро» 
ЧМ-2021) и наслаждаться 

не только результа-
том, но и процес-

сом, в том чис-
ле и самораз-
вития.

К а к о г о -т о 
д в и ж е н и я 
вперед все мы 

ждем еще от 

одного ученика Алексея Ми-
шина — Михаила Коляды. Но ли-
дер после короткой програм-
мы упал с единственного чет-
верного тулупа в произволь-
ной. Он стабильно нестабилен. 
Хотя в отличие от первого этапа 
Гран-при Миша все-таки удер-
жался на пьедестале. Победа же 
досталась Петру Гуменнику. На 
втором месте — Евгений Семе-
ненко из группы Мишина, для 
которого это был первый тур-
нир после серьезной травмы. 
Оба спортсмена сделали по три 
квада. 

В парном катании статус 
сильнейшего дуэта подтверди-
ли олимпийские чемпионы ко-
мандного турнира, чемпионы 

мира 2021 года Анастасия Ми-
шина и Александр Галлямов. 
Дело, конечно, не в оцен-

ках, неофициально превы-
шающих мировые рекор-

ды, а в настрое: «Высокие бал-
лы всегда приятно получать, но 
мы на них не ориентируемся, 
стараемся совершенствовать 
себя и свои программы».

В танцах на льду лучшими 
стали Василиса Кагановская и 
Валерий Ангелопол.   

ФУТБОЛ В российской Премьер-лиге состоялись 
последние матчи в календарном году

Игра на паузе

Артур Нанян 

Р
оссийский чемпионат 
уходит на паузу в более 
чем три месяца. Матчи 
следующего, 18-го по 
счету тура Премьер-
лиги состоятся в нача-
ле марта. Самое время 
подводить промежу-
точные итоги. 

Перед стартом сезона глав-
ный вопрос заключался в том, 
сумеет ли кто-то бросить вы-
зов «Зениту». Питерский клуб 
уже давно всех приучил, что в 
национальном первенстве ему 
нет равных. Четыре года под-
ряд «сине-бело-голубые» бра-
ли «золото», и всякий раз они 
делали это досрочно, не дожи-
даясь конца чемпионата. Впол-
не вероятно, так оно и будет на 
этот раз. 

Преимущество зенитовцев 
над всеми остальными клуба-
ми было столь ощутимо, что 
казалось, подопечные Сергея 
Семака воплотят в реальность 
свою мечту и пройдут весь 
путь в Премьер-лиге без пора-
жений. Подпортил настроение 
питерцам грозненский «Ах-
мат», неожиданно победив-
ший в Санкт-Петербурге (2:1) 
в 16-м туре. После той встре-
чи в стане «сине-бело-голу-
бых» прогремел скандал: ру-
ководство «Зенита» вывело из 
основного состава защитника 

Дмитрия Чистякова, из-за ко-
торого команда пропустила 
второй мяч. Впрочем, спустя 
пару дней Чистяков вернул-
ся в общую группу, но осадок 
остался. 

Как бы то ни было, «Зенит» 
вновь подтвердил статус фаво-
рита Премьер-лиги, что, если 
откровенно, никого не должно 
удивлять. Все же в питерском 
клубе выступают самые доро-
гие легионеры нашего футбо-
ла, да и платят им по нынешним 
временам гигантские суммы. 
А вот кто действительно стал 
открытием стартовой части се-
зона, так это «Спартак».

Когда  минувшим летом 
«красно-белых» возглавил 
мало кому известный в Евро-
пе 33-летний Гильермо Абас-
каль, почти все эксперты, да и 
болельщики, были в недоуме-
нии. Назывались разные фами-
лии на вакантный пост, звуча-
ли громкие имена. В итоге же 
руководство московского клу-
ба сильно рискнуло. И не про-
гадало.

При Абаскале спартаковцы 
показывают яркий футбол и до-
биваются нужного им результа-
та: «красно-белые» не проигры-
вают 11 встреч подряд, одержав 
в них девять побед. В послед-
нем матче в календарном году 
в Премьер-лиге команда одоле-
ла в дерби на чужом поле «Ло-
комотив» (2:1) в юбилейном со-
том поединке в тренерской ка-
рьере для Абаскаля. 

Теперь главный вопрос — 
сможет ли «Спартак» после па-
узы побороться с «Зенитом» 
за чемпионство. Отрыв питер-
цев от второго места составляет 
шесть очков. Вроде и солидный 
отрыв, но в российском чемпи-
онате может произойти все что 
угодно. Тем более что у «красно-
белых» будет возможность обы-
грать питерцев в очной встрече 
в мае.

— Это был путь, который я 
могу охарактеризовать зрело-
стью. Команда росла, зрела, об-
ретала и строила свое лицо. С 
каким бы соперником мы ни иг-
рали, как бы матч ни складывал-

ся, был виден стиль «Спартака». 
В каждой встрече я видел огром-
ное желание у ребят. Претенду-
ем ли мы на «золото»? Сейчас 
все наши мысли о предстоящих 
кубковых матчах. Вот и все, — 
заявил Абаскаль после победы 
над «Локомотивом». 

Нельзя не отметить «Ро-
стов»: «желто-синие» прово-
дят один из лучших сезонов за 
последние годы. Ростовчане 
выглядят на редкость уверен-
но, завершив год на третьем 
месте в таблице. «Мы доволь-
ны результатами в первой ча-
сти чемпионата. Не получилось 
быть сконцентрированными в 
тех эпизодах, которые принято 
считать решающими. Однако в 
целом мы довольны», — отметил 
один из тренеров «Ростова» Ви-
талий Кафанов.

Главным разочарованием 
прошедшей части сезона, без-
условно, стал «Локомотив». 
Команда,  о  которой перед 
стартом чемпионата говорили 
как об одном из основных кон-
курентов «Зенита», откровен-
но провалилась. «Красно-зе-
леные» выиграли лишь три 
матча в 17 турах и заслуженно 
идут в зоне переходных встреч 
— на 14-м месте. Если все так и 
дальше пойдет, «железнодорож-
ники» могут повторить путь 
«Динамо», которое сенсацион-
но вылетело из Премьер-лиги в 
2016 году. 

Спасать «Локомотив» при-
зван Михаил Галактионов, объ-
явивший об уходе из «Пари 
НН». Перед специалистом бу-
дет стоять сложнейшая задача. 
Сумеет ли с ней справиться Га-
лактионов — большой вопрос. 
Контракт с Галактионовым рас-
считан на 1,5 года.   

В заключительной встрече 
Премьер-лиги перед зимней паузой 
«Динамо» одолело в столичном 
дерби ЦСКА со счетом 2:1. 

Наши самбисты всегда сражаются за медали высшей пробы на турнирах любого уровня.

А К Ц Е Н Т

В свой 12-й взрослый сезон Елизавета 
Туктамышева в прекрасной форме 

А К Ц Е Н Т

Самой яркой командой первой части 
сезона стал «Спартак», который тренирует 
33-летний Гильермо Абаскаль

ХОККЕЙ «Авангард» в гостях одолел «Ак Барс» 
и продлил победную серию до семи матчей

«Ястребы» взлетели

САМБО Наши спортсмены уверенно лидируют 
после двух дней чемпионата мира

Медали не считаем

БАСКЕТБОЛ Игроки ЦСКА неизменно входят 
в символические пятерки туров Единой лиги 

Московские хиты

Михаил Щербань

В 
регулярном чемпионате 
Континентальной хоккей-
ной лиги прошли очеред-

ные поединки в Западной и Вос-
точной конференциях.

В драматичном поединке 
казанский «Ак Барс» на сво-
ем льду проиграл «Авангар-
ду» — 3:4. Пропустив дважды 
в стартовой десятиминутке (у 
«Авангарда» отличились Рид 
Буше и Арсений Грицюк), казан-
цы сумели выйти вперед благо-
даря голам Вячеслава Войнова, 
Кирилла Семенова и Кирилла 
Адамчука. Однако в третьем пе-
риоде Владимир Брюквин срав-

нял счет, а затем за три мину-
ты до финальной сирены Алекс 
Бродхёрст забросил победную 
шайбу за «Авангард».

Интересно, что уже в первом 
периоде тренер «Ак Барса» Олег 
Знарок прибег к вратарской за-
мене, выпустив на поле Тимура 
Билялова вместо Амира Миф-
тахова.

Победная серия «Авангарда» 
продлилась до семи матчей, ом-
ская команда еще не проигры-
вала в ноябре.

В  д ру г и х  м ат ч ах  н и ж е -
городское «Торпедо» в го-
стях обыграло «Сочи» — 5:3, а 
«Куньлунь» справился с «Неф-
техимиком» — 7:4.

Тем временем стало извест-
но, что форвард Дмитрий Сид-
ляров подписал двусторонний 
контракт со «Спартаком».

Как сообщает пресс-служба 
«красно-белых», соглашение с 
27-летним хоккеистом рассчи-
тано до конца сезона.

Сидляров ранее выступал за 
«Химик» из ВХЛ. Форвард яв-
ляется лучшим бомбардиром 
и снайпером лиги, имея в сво-
ем активе 28 очков (15+13) в 23 
матчах.

«Химик» является фарм-клу-
бом москвичей. Ранее «крас-
но-белых» возглавил бывший 
главный тренер «Химика» 
Игорь Гришин.  

Николай Долгополов

Н
акануне чемпионата пер-
вый вице-президент Меж-
дународной федерации 

самбо (ФИАС) Сергей Елисеев 
признался «РГ», что будет впол-
не удовлетворен, если россияне в 
каждый из трех дней чемпионата 
в Бишкеке будут брать по три зо-
лотые награды. И ожидания сбы-
лись. В первый день у россиян 
три «золота», а еще «серебро» и 
две «бронзы».

Всегда огромное внимание 
зрителей вызывают поединки 
в тяжелых весовых категориях 
боевого самбо. Очень уверенной 
выглядела победа Виктора Нем-
кова в весовой категории до 98 кг. 
Опытнейшему 35-летнему бой-
цу, выступающему в разных ви-
дах единоборств, противостоял 
Вольфман Кисишвили из Израи-
ля. С первых же секунд Немков, 
экс-чемпион в престижнейшем 
М-1 Challenge, пошел в наступ-
ление, а его соперник несколько 
раз спасался бегством за преде-
лы ковра. Но россиянин прекра-
тил эту игру в кошки-мышки. Его 
мощнейший удар все-таки на-
стиг Вольфмана, и тот предпочел 
быстренько капитулировать.

 В весе 58 кг у самбистов-муж-
чин Саян Калдар-оолович Хер-
тек доказал, что его, чемпиона 
мира еще 2017 года, рано ски-
дывать со счета. В 2019 и 2021 
годах он не добирался до «золо-
та» мировых первенств, зани-
мая вторые места. Но выиграв 
февральский чемпионат России 
в Верхней Пышме, завоевал, как 
и все победители, право быть в 
сборной. В решающей схватке 
победил Аидунбая Каюрберди из 
Казахстана.

Тяжело складывался финал 
Светланы Уваровой с Сашей Бу-
валдой, представляющей Нидер-
ланды. Уварова вырвала победу в 
равном поединке — 1:0.

Второй день чемпионата про-
шел даже с «перевыполнением 
плана». Завоевано пять золотых 
медалей! Шамиль Зилфикаров 

выиграл «золото» в весе до 71 кг, 
а Сергей Рябов был первым в ка-
тегории до 88 кг. Шейх-Мансур 
Хабибулаев поднялся на верх-
нюю ступень пьедестала, добыв 
золотую медаль в боевом самбо в 
категории до 64 кг. У женщин Ка-
рина Черевань первенствовала в 
весе до 65 кг. Олеся Посылкина 
стала чемпионкой в весовой ка-
тегории до 72 кг.

Честно говоря, особенно вол-
новались за Антона Брачева в ве-
совой категории свыше 98 ки-
лограммов. До чемпионата Рос-
сии, отборочного к мировому 
первенству, существовала наде-
жда, что наш величайший сам-
бист из Брянска Артем Осипен-
ко установит рекорд мира на все 
времена и в десятый раз завоюет 
«золото» мира в этой престиж-
нейшей весовой категории. Па-
рень-красавец — вес свыше ста 
килограммов, рост — 185 сан-
тиметров. Прямо Илья Муро-
мец. Но как рассказал «РГ» уже 
упоминавшийся Сергей Елисе-
ев, к сожалению, и большому, в 
сборную он не попал. Проиграл. 
Потом тот бой долго обсуждал-
ся. Печально, но ошиблись су-
дьи, вынесшие неверное реше-
ние. Они за это наказаны, но 
результат аннулировать, пере-
смотреть нельзя. В сборную 
по четко прописанному пра-
вилу попадают только чемпи-
оны страны И в весе свыше 98 
килограммов предстояло бо-
роться молодому Антону Бра-
чеву из Верхней Пышмы, что в 
Свердловской области. И парень 
смог взять «бронзу». Как и Мух-
тар Гамзаев в категории до 58 кг.

Перед заключительным днем 
на счету наших самбистов 13 ме-
далей: 8 золотых, 1 серебряная 

и 4 бронзовые. На втором месте 
довольно неожиданно шли хозя-
ева. У спортсменов Кыргызста-
на было 2 «золота», «серебро» и 
2 «бронзы». У самбистов Белару-
си 1—1—4.

Интересно заглянуть в офи-
циальные протоколы чемпио-
ната. Из-за позиции МОК, при-
звавшего вообще не допускать 
россиян и белорусов на крупные 

турниры, представители наших 
двух стран выступают под фла-
гом Международной федерации 
самбо: Россия — ФИАС-1, Бела-
русь — ФИАС-2. Но есть еще и 
команда ФИАС-3. Дело в том, что 
по политическим соображениям 
команда Франции не решилась 
выступать на чемпионате мира 
под своим трехцветным флагом, 
предпочтя нейтральный статус. 
Хорошо, что все равно приеха-
ли, не поддавшись на давление 
украинской федерации самбо, 
требовавшей бойкотировать эти 
соревнования. И поэтому напро-
тив фамилии знаменитой фран-
цузской самбистки Лауры Фур-
нье, занявшей третье место, сто-
ит надпись: ФИАС-3.

Все же до столицы Кыргызста-
на не доехали некоторые, пусть 
и не самые сильные сборные. 
Жаль, но и 50 стран-участниц 
— тоже немало. На чемпионате 
мира дебютируют представите-
ли Буркина-Фасо, Джибути, Са-
удовской Аравии и совершенно 
новое для самбо явление — сбор-
ной беженцев.

В нынешней сложной обста-
новке было бы очень трудно про-
вести мировой чемпионат по 
самбо без помощи верного гене-
рального партнера — «Роснеф-
ти», поддерживающей самби-
стов с 2013 года.  

Илья Трисвятский

Т
радиция неизменного по-
падания игроков ЦСКА в 
символические сборные 

туров Единой лиги этого сезо-
на не нарушена и по итогам де-
вятого отрезка соревнований. 
В пятерку вошли Алексей Швед 
и серб Никола Милутинов. 
Компанию им составили фор-
вард краснодарского «Локо» 
Андрей Мартюк, защитник МБА 
Алексей Хоменко и американец 
из «Самары» Малкольм Томас.

Милутинов и Швед вне-
сли важнейший вклад в победу 
ЦСКА в главном матче тура над 

казанским УНИКСом (92:79) 
— 24 и 20 очков соответствен-
но. Закономерно присутствие 
в топ-5 игроков из клубов-де-
бютантов. Команда МБА взяла 
верх над саратовским «Автодо-
ром» (85:70), самарцы не оста-
вили шансов пермской «Парме» 
(80:63). Мартюк в победном го-
стевом матче «Локо» с «Енисе-
ем» (71:69) набрал 19 очков. 

Лидируют: ЦСКА — 9 побед — 
0 поражений, УНИКС — 8-1, «Зе-
нит» — 6-2, МБА — 6-3.

Интересна статистика пред-
ставительства в символиче-
ских пятерках по итогам всех 
прошедших туров. Лидеры у 

команд: ЦСКА — 10, УНИКС и 
«Локо» — по 6, МБА — 5. Россия-
не наконец-то сравнялись с аме-
риканцами (по 17), далее идут 
Сербия (6), Франция (3) и Се-
верная Македония (2).  

— Новости, результаты, 
комментарии
rg.ru/sujet/6723
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Во второй день чемпионата мира  наши
завоевали пять «золотых» наград

Положение команд 
в Премьер-лиге*

И В Н П М О 
1. «Зенит» 17 13 3 1 47-7 42

2. «Спартак» 17 11 3 3 40-18 36

3. «Ростов» 17 10 5 2 32-23 35

4. «Динамо» 17 8 5 4 33-21 29

5. ЦСКА 17 8 5 4 30-18 29

6. «Ахмат» 17 8 2 7 27-27 26

7. «Оренбург» 17 8 1 8 33-36 25

8. «Краснодар» 17 7 4 6 31-29 25

9. «Сочи» 17 7 4 6 27-32 25

10. «Урал» 17 6 3 8 21-28 21

11.  «Кр. 
Советов»

17 5 5 7 20-25 20

12. «Пари НН» 17 5 4 8 22-29 19

13. «Факел» 17 1 10 6 21-33 13

14. «Локомотив» 17 3 4 10 20-34 13

15. «Химки» 17 3 3 11 16-36 12

16. «Торпедо» 17 1 3 13 7-30 6

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 ноября, понедельник
«Матч! Игра»
19.00. УНИКС — «Парма». 

Прямая трансляция.

«ТВ Старт»
19.30. ЦСКА — «Пари НН». 

Прямая трансляция. 
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Елизавету 
Туктамышеву 
не зря называют 
«Императрицей». 
Она может подать себя 
по-королевски.
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